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 भाग

 ८९९  ९००

 की  छपी  हुई  प्रति  से  हुआ  था  ।  यह
 लोक  सभा

 वेदन  सरकार को  छप  हुई  प्रति के  तैयार  होने

 ८  सितम्बर  १९५४  से  पहले  प्राप्त हो  चका  था  ?

 डा०  कप कर  सरकार  ने  प्रतिवेदन

 पर  उसी  दिन  से  विचार  करना  आरम्भ
 लोक-सभा हवा  आठ  TH  समवेत हुई

 कर  दिया  था  जिस  दिन  कि  प्रतिवेदन  प्राप्त
 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 हुआ था
 |  परन्तु यह  स्पष्ट है  कि  सरकार

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  तत्संबंधी  सम्मतियां  जानने  के  बाद  ही  किसीਂ

 निष्कर्ष  पर  पहुंच  सकती  है  और  तत्संबंधी
 प्रेस  आयोग  की  सिफारिशों

 सम्म तेयां  उस  समम  तक  नहीं  प्राप्त  हो
 #234.  श्री  साधन  गुप्त

 :  क्या  सूचना

 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 सकती  हें  जब  तक  छपी  हुई  प्रतियां  उपलब्ध

 नहों  जिस  दिन  ag  प्रतिवेदन  प्राप्त
 कि  सरकार  का  प्रेस  आयोग  कीं  सिफारिशों

 हुआ  दोनों  सभाओं  की  संयुक्त  प्रवर

 के  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  हे
 ?

 समिति  की  बैठक  ass  प्रक्रिया  संहिता  पर

 सूचना  तथा  प्रसारण
 मंत्री  विवार  करने  के  लिये  हो  रही  थी  ।  सरकार

 प्रेस  आयोग  के  प्रतिवेदन  की  छपी  हुई  प्रतियां  नें  तत्काल  ही  प्रवर  समिति  को  प्रतिवेदन  at

 इस अगस्त के  मध्य  में  उपलब्ध  हुईं  थों  ।  प्रासंगिक  प्रतियां  भिजवा  ay  ।  इसी

 प्रतिवेदन  पर  भारत  सरकार  के  मंत्रालयों  जन  साधारण को  छपी  हुई  प्रतियां  सुलभ

 तथा  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा  विचार  होने  के  पहले  ही  हम  ने  प्रतिवेदन  के  तत्संबंधी

 किया जा  रहा
 ax
 @  |  तत्संबंधी  निकायों  भाग  अनेक  मंत्रालयों  राज्य  सरकारों

 तथा  सीमाओं  की  समितियां  भी  प्राप्त  की  को  श्रमजीवी  पत्रकार  अखिल

 जा  रही  हैं  ।  इस  प्रकार  प्राप्त  होने  वाली  भारतीय  समाचार-त्र  सम्पादक  सम्मेलन

 सम्मतियों  पर  सम्यक  विचार  करने  के  पश्चात  तथा  भारतीय  तथा  पूर्वीय  समाचार-पत्र

 ही  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  जायेगा  ।  इस  संस्था  जेसे  निकायों  को  भेज  दिये  थे  ।

 लिये  अभी  इस  का  कोई  संकेत
 बताता  बहुत  श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  सरकार  अनुमान

 कठिन  है  कि  सरकार  इन  सिफारिशों  के  से  बता  सकती  है  कि  इस  प्रतिवेदन  पर

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  वाली  है  |  विवार  करने  के  लिये  तथा  इस  के  सम्बन्ध

 श्री  साधन  गुप्त
 :  सरकार को  प्रतिवेदन  में  की  जाने  वाली  कार्यवाही  के  संबंध में  अन्तिम

 की  सामग्री का  ज्ञान  सब  से  पहले  प्रतिवेदन  निर्णय  करने में  कितना  समय  लगेगा  ?

 359  1..5.0.



 ९०१  मौखिक  उत्तर  ८  सितम्बर  १९५४  alan  उत्तर  or

 केसकर  :  इस  प्र इनका का  कोई  ठेकेदारों  को  अधिक  भुगतान

 सामान्य  उत्तर  देना  संभव  नहीं  हूं  क्योंकि  की  गई  राशि  को  पुनः  प्राप्त करने  के  लिये

 आयोग  की  प्रकार  यदि  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  तो  वह

 क्या
 हूँ

 ?

 फिर  भी  आयोग  की  कुछ  farptfeat  श्रमिक  '
 सिचाई  तथा  विद्या  उप मंत्रो

 पत्रकारों से  संबंध  रखने  तथा  प्रेस  से  सभ-पटल  एक

 अधिनियम  से  संबंध  रखने  वाली  बहुत  महत्वपूर्ण  विवरण रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  ४,

 हो  सकता है  कि  आयोग की  कुछ  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 Fert  पर  पहले  विचार  किया  जाय  और  कुछ  श्री  एम
 ०  Yao  द्विवेदी  में  यह  जानना

 पर  बाद  में  ।  इस  लिये  यह  संभव  है  कि  सरकार
 चाहता  था  कि  कोनार  बांध  के  मिर्ज़ा  के

 कुछ  महत्वपूर्ण  सिफारिशों के  परिपालन  के  लिये  ठेकेदारों  को  ऐसा  कितना  रुपया  ज्यादा

 संबंध  में  पहले  विचार  कर  तथा  अन्य
 दे  दिया  गया  हे  जिस  को  वसूल  नहीं  किया

 सिफारिशों  at  तत्मंबंधी  निकायों  द्वारा
 जा  सकता है  ?

 विचार  किये  जानें  के  लिये  छोड़  दें  ।

 योजना a  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 att  साधन  गुप्त  श्रमिक  पत्रकारों  :
 इस  रक़म  का  बिल्कुल  सही

 के  संबंध  में  अन्तिम  विनिश्चय  पर  पहुंचने  तौर  पर  अन्दाज़ा  नहीं  हो  सका  |  कमेटी

 में  सरकार  को  कितना  समय  लगेगा  ?
 री  का  ख्याल  था  कि  यह  एक  करोड़  रुपये

 से  कछ  ज्यादा  फिर  उस  पर  इनक्वायरी
 डा०  केसकर  :  में  समय तो  नहीं  बता

 सकता  परन्तु मेरे  माननीय  मित्र  को  विश्वास  हुई
 और

 ऐसा  मालूम  हुआ  कि  उससे
 कुछ

 रहे कि  किसी  अन्य  आयोग  के  संबंध  में
 कम

 जितना  समय  लगा  होगा  उस  से  कम  समय  sit  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 लगेगा  |
 चाहता हं  जो  काम  ठेकेदारों ने  किया  हैं

 उसकी  जांच  करने  के  लिये  कोई  विशेषज्ञ

 कोनार  बांध
 या  इंजीनियर डी०  वी०  सी०  से  आये  थे

 ६३८,  एम०  एल०  हिं वेदो  :  और  यदि  नहीं  आये  तो  उनके  काम  की  जांच

 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  किस  प्रक।र  कराई  जायेगी  ?

 की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  नन्दा

 :
 उस  वक्त  कछ  इंजीनियर्स

 थे  जिन्होंने रेट्स  व्रत  के  बारे  में  कारपोरेशन
 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात हूं

 कि  दामोदर  घाटी  योजना  के  अंतगर्त  कोलार  को  सलाह  भी दी  और  वह  काम  भी

 बांध  के  निर्माण  के  लिये  ठेकेदारों  को  करते  वह  सभी  चले  गये  हैं  ।

 इसका  से  अधिक  रुपया दिया  गया  था  ;
 थी  एम०  Gao  द्विवेदी  :  अब  रुपया

 तो  कितनी  राशि यदि
 वसूल  होने  की  क्या  सुरत  है

 ?

 अधिक  दी  गई  थी  ;
 थ्रो  नन्दा  :  इसके  बारे  में  हमने  ला

 अधिक  भुगतान
 के  लिये

 कौन  मिनिस्ट्री  से  सलाह  और  मशविरा

 उत्तरदायी  और  उनके  विरुद्ध  क्या  किया  और  उन  की  राय  तो  यह  है  कि  इसमें

 वाही  की  जा  रही  हे  ;  और  कानूनी तौर  पर  कुछ  नहीं हो  सकता  ।



 {oR  ८  सितम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  Rov

 sit  एम०  Uso  त्रिवेदी  :  बयान में  गह  सरदार  हुक्म  सिंह
 :  उन  में  से  कुछ

 सिक्यांग  चले  गये  हूं  तथा  शेष  तिब्बत  चके  गये
 ।

 जो  लोग  सिक्यांग  गये  कया  वे  इच्छा  से
 महोदय  दात

 सिक्यांग जाना  चाहते  थे  तथा  wer  व्यक्तियों

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :
 क्या  भुगतान  को  सिक्यांग  जाना  पसन्द  नहीं  था  अथवा

 करने  के  पहले  नियमित  रूप  से  कोई  किसी  विचार  से  ऐसा  किया  गया  ?

 की  जाती  हे  यदि  तो  यह  अधिक  भुगतान

 कसे  कर  दिये  गये  ?  श्री  सादत  अली  खान
 :  १२५  चीनी

 अपनी  इच्छा  से  सिक्यांग  वापस  गये  ।

 श्री  वस्तुतः  qe  afar

 दामोदर  सरदार  हुक्म  बम्बई  से  तुर्किस्तान
 भूगतान  की  बात  नहीं

 ।

 जाने  का  उन  का  aa  किस  ने  दिया  ?
 घाटी  निगम  तथा  ठ एकेदारों  में  एक  नियमित

 करार  हुआ  दरों  के  संबंध में  समझौता  शो  सादत  अली  खान  :  हम  ने  यहां  से

 हो  चुका  था
 ।

 राव  समिति  ने  कहा  था
 कि  जो

 तुर्किस्तान  तक  नहीं  वरन्  यहां  से  बम्बई  तक

 दरें  ते  हुई  हें  वे  बहुत  ऊंची  हें  तथा  कुछ  पद
 जाने  का  उन  का  खर्चा  दिया  है

 ।
 वैदेशिक-कारण

 अग्राह्य  हैं  ।  परन्तु  वास्तविकता  यह  हैं
 मंत्रालय  इतना  खर्चा  करने  केਂ  लिये  तय्यार

 कि  एक  वैघ  कटार  हो  चुका  इस
 हो  गया  कि  उन  को  रेल  द्वारा  तीसरे  दर्जे  में

 लिये भूल
 से  अधिक  भुगतान  हो

 जाने
 का  या  अ्रमुतसर  से  बम्बई  भेजा  जाये  तथा  व्यय

 इसी  प्रकार  का  कोई  और  प्रदान  ही  नहीं  था
 दस  रुपये  प्रति  व्यक्ति  तक  किये  जायें  ।  हमारी

 स्थिति यह  है  ।
 काव मोर  में  रज्जाक  दार णा र्थी

 प्रधान  मंत्री  वेदेदिक-कार्य  एवं
 *६३९.  सरदार  हुक्म  सिंह  :  तथा  प्रधान

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :  मेरा

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 ख्याल  है  कि  दोष  व्यय  उन  की  सहायता  करने

 कि  वह  सब
 seam

 क्या
 वापिस

 वाले  किसी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  अ्रभिकरण  द्वारा

 चले  गये  हैं  जिन्हो ंने  अक्तूबर  १९५१  में  किया गया  था  ॥

 उन  के  जाने  गुजारे  पुर्जों  बंगाल  के  विस्थापित व्यक्ति

 पर  भारत  में  ठहरने  पर  सरकार  ने  FEYo,  सेठ  गोविंदा  :  क्या
 पुनर्वास त

 कुल  कितना  व्यय
 किया  ?  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 aafare-ara  मंत्री  के  सभा-सचिव
 कि  QEYR—-YY  में  पूर्वी  बंगाल  के

 सादत  अली
 :

 हां
 ।  १२५

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  फिर  से  बसाने  के

 चीनी  तुर्क  सिक्यांग  वापस  चले  गये  तथा  शेष
 लिये  विशिष्ट  रूप  से  झलग  कर  दी  गई  राशि

 तुर्किस्तान चले  गये  ।  मे ंसे  कितना  भाग  लौटा  दिया  गया  कौर

 क़ज़्ज़ाक़  शरणार्थियों  के  काश्मीर

 रखे  जाने  पर  तथा  तुर्किस्तान  वापस  जाते  हुए
 इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 ७.
 उन  को  बम्बई  तक  भेजने  में  कुल  व्यय  पुनर्वास  उपमंत्री जे०

 के
 ०  :

 ERVRE  रुपये  १२  खाने दश्ना
 |  £६,००,०००  रुपये  |
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 राज्य  सरकारें  इस  राशि  का  श्री  के०  हि०  बस
 :

 कया  धन  के  व्यतीत

 निम्नलिखित मुख्य  कारणों  से  उपयोग  नहीं  होने  का  एक  कारण  यह  था  कि  इन  राशियों

 कर  सकीं  1 ont  के  भ्रनुदान  वित्तीय  वर्ष  में  इतनी  देर  से  दिये

 (१)  प्रशासकीय  संगठन  मंजूरी  गये  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  उन  का

 तथा  वितरण  की  और  कड़ी  जांच  उपयोग  नहीं  कर  सकी  तथा  इसी  खाद्य  का

 करने  नई  प्रक्रिया के  साथ  एक  अभ्यावेदन भी  दिया  गया  था  ?

 पु नस् समायोजन के  कारण  श्री ए०
 पी०  जन  :

 यह  सच  नहीं  है
 ।

 (2)  कलकत्ता उच्च  न्यायालय  के
 श्री  अमजद  अली

 :
 इस  राशि  का  कितना

 निर्णय  के  जिस  का  भाग  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  लौटाया

 समर्थन  हुए  उच्चतम  गया  तथा  कितना  भाग  श्रीराम  सरकार  द्वारा

 लय  ने  भी  निर्णय  किया  कि  लौटाया  गया  ?

 पश्चिम  बंगाल  भूमि  विकास  तथा
 श्री  लें  | / ू  भोंसले  :  परिश्रमी  बंगाल

 योजना  ग्र धि नियम  2e¥s  afar  सरकार  ने  2, F%,9%,000  रुपये  तथा  श्रीराम

 के  परे  भूमियों का  sia न  हो

 पान ेसे  इस  योजना का  परिपालन

 सरकार ने  RY, EY, o00  रुपये  लौटाये  हैं  |

 सेठ  गोविन्द  दास  :  अभी  माननीय  मंत्री
 स्थगित रहने  के  कारण  ।

 जी  ने  कहा  था  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने

 सेठ  गोविन्द  दास
 :

 जहां  तक  पूर्वी  बंगाल
 कुछ  सिफारिशें  की  थीं  वह  मंजूर  कर

 के  दरबारियों का  सम्बन्ध  है  उन  में  से  क्या
 ली  गयीं

 ।
 क्या  कुल  सिफ़ारिशें  मंजूर  कर  ली

 कुछ  मध्य  प्रदेश  जबलपुर  में  भी  बसाये

 गये थे  ?
 गयीं  या  उन  का  थोड़ा  सा  मंजूर  किया

 गया है  ?

 श्री  लें  के०  भोंसले :  जहां  तक  मुझे
 श्री  ए०  पी०  जेन  :  उन्हों  ने  तो  यही

 मालूम नहीं  ।
 सिफ़ारिश  की  थी  कि  जहां  पर  ज़रूरी  समझा

 सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  माननीय  मंत्री
 जाय  मकान  बनाने  के  लिए  सहायता  दी  जाय

 को  यह  भी  नहीं  मालूम  है  कि  उन  की  सहायता

 के  लिये  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  केन्द्रीय

 श्र  व्यापार  के  लिए  जो  कुछ  पूंजी  की  ज़रूरत

 हो  तो  वह  भी  सहायता  दी  जाय  ।  यह  दोनों

 सरकार  को  लिखा  था  उस  का  कोई  सिफ़ारिशें हम  ने  मंजूर  कर  ली  हैं  ।

 ततीजा नहीं  निकला  ?
 भारतीय  खादों  तथा  प्रामोयोग  are

 पुनर्वास  मंत्री  थी  पी०
 :

 हम

 ने  किसी  शरणार्थी  को  मध्य  प्रदेश  में  नहीं  भेजा
 *६४२.  श्री  डाभी  :  क्या  वाणिज्य  तथा

 उछंग  मंत्री  १९  फरवरी  Rare w aif के  तारांकित
 लेकिन  कुछ  लोग  स्वयं  चले  गये  उन  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  सिफ़ारिशें  मध्य  प्रदेश  की  संख्या  १४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 गवर्नमेंट  ने  की  थीं  जिन  को  हम  मंजूर
 बताने की  कृपा  करेंगे  :

 कर  लिया t

 सेठ  गोविन्द  दास  क्या वह  सब  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्डे  की

 कि  क्या  सरकार  ने
 अब

 अखिल

 ee  म  ०
 गवेषणा  समिति  की  एक  अखिल  भ

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  ।  श्री

 बसु  |  करने  की  योजना  स्वीकार  करली
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 यदि  तो  यह  संस्था  कब  अपना  इन  से  भारतीय  पक्ष  को  कितनी

 कार्य  आरम्भ करने  वाली  कौर  क्षति  पहुंची
 ?

 किस  स्थान  पर  ?  बददिल-कार  मंत्रो  के  सभा सचिव

 सादत  चलो
 :  तथा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी०  :  ait  नहीं  ।  से  १९४५४  भारत  सरकार

 को  प्राप्त  सूचना  के  थि  युद्ध  विराम  रेखा

 यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 पर  तथा  जम्मू-पंजाब  )  सीमा  पर

 भारतीय  खादी  तथा
 २४  किये  गये  |

 योग
 ats  ने  सिफ़ारिश  की  है  कि  प्रस्थापित  हमारी  श्र  के  दो  व्यक्ति

 संस्था  वर्मा  में  स्थापित  की  जाये  |
 बारह  घायल  हुए  तथा  पांच  व्यक्तियों  का

 अपहरण किया  ४८  ढोर  ले  जायें  गये श्री  डाभी  :  इस  सम्बन्ध में  विनिश्चय

 करने  में  दि
 iN

 ?  aa  सम्पत्ति  लूटी  गई  ।  हानि  का

 लगभग  ७,७००  रुपये है  ।

 श्री  टी०  डी०  कृष्णमाचारी :  इस  प्रदन

 का  कोई  निश्चित  उत्तर  देने  में  में  प्रसाद  हूं  डा०  राम  सिंह
 :

 क्या  वें  श्रावण

 क्योंकि  बातचीत  चल  रही  है  तथा  कुछ  ऐसे  जो  गत  इसी  समय  युद्ध  विराम  रेखा

 मतभेद  हें  जिन  का  दूर  किया  जाना  आवश्यक  पर  तथा  जम्मू  की  तथा  अरन्य  सीमाओं  पर

 है  |
 किये  गये  थे  इस  वर्ष  के  प्राक् रमण ों से  संख्या  में

 श्री  डाभी  :  मतभेद  किस  प्रकार के  हें  ?
 अधिक  थे  तथा  उस  अवसर  पर  कितनी  क्षति

 हुई  थी  तथा  मारे  गये  व्यक्तियों  की  संख्या

 अध्यक्ष  बातचीत  अभी  कितनी थी  ?

 जारी  है  इसलिये  सभा  के  सामने  उन  का  प्रकट

 करना  उचित  नहीं  है  ।
 श्री  सादत  चलो  खान  :  P84:  में

 श्री  एन०  Uso  जोशी
 :

 क्या  सरकार  पाकिस्तानी  नागरिकों  ने  ५  बार  युद्ध  विराम

 कुटीर  उद्योगों  का  अध्ययन  करने  के  लिये  रेखा  को  अनधिकृत  रूप  से  पार  किया  जिस  में

 गवेषणा  करने  वाले  छात्रों  को  विदेश  भेजने  हमारी  कौर  से  चार  व्यक्ति  मारे  गये  तथा

 का  विचार  कर  रही  है  ?  एक  घायल  ।  जहां  तक  जम्मू  की  सीमा

 श्री  डी ०  टी०  कृष्णमाचारी :  मुझे  पता
 के  क्षेत्र  के  विवरणों  का  सम्बन्ध  है  हम  से

 इस  काल  की  जानकारी  के  लिये  लिखा  है नहीं  कि  यह  प्रदान  उत्पन्न  होता  है  ।  भ्र भी  ऐसी

 कोई  प्रस्थापना हमारे  सामने  नहीं  है  ।  परन्तु  wit  तक  हमें  उक्त  जानकारी  प्राप्त

 नहीं
 हुई  है  ।

 आक्रमण

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  इन  झ्राक्रमणों
 ६४३.  डा०  राम  सुभग  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 में  खोये  जाने  वाले  जानवर  विरोध  या  वार्ता  के

 फलस्वरूप  फिर  से  प्राप्त  किये  जा  सके  ?
 क्या  १९५४  से  जम्मू

 तथा  राज्य  में  सीमा  पार  से  कुछ  श्री  सादत  अली  खान  :  मेरे  विचार  में

 ग्रामीण किये  गये  yar  नहीं  हुआ  ।
 वे  जानवर तो  उठा  ही  ले

 यदि  तो  ak  जाये  गये  ।
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 टीन  चादरें  तम्बाकू  शुल्कों

 *Eexy,  श्री  झूलन  सिन्हा  :
 क्या  वाणिज्य  *६४५.  श्री  के०  पी०  क्या

 ear  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कि  PEYR—UV  में  टीन  की  ated  के  उत्पादन
 क्या  यह  सच  है  कि  संयंत्रों में  कुछ

 तथाਂ  खपत  की  स्थिति क्या  थी  ?  गड़बड़ी  पैदा  हो  जाने  से  समुद्री  उकेरा  कारखाने

 में  तिम्तातु  शुल्बीय  का  प्रतिदिन  १०००  टन  का
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 टो ०  :  उत्पादन  ¥Y¥,EGo  टन  उत्पादन पुरा  नहीं  हो

 था  तथा  खपत  लगभग  Yio,  Yoo  टन थी  १९५४  के  जून ८  शर  जुलाई

 के  महीनों में  कितनी  मात्रा  में  उत्पादन
 श्री  झूलन  सिन्हा  जहां  तक

 शौर
 इस  उद्योग  का  सम्बन्ध  है  क्या  गत  वर्ष  की

 REY  के  ग्रस्त  में  स्कन्ध
 तुलना  में  इन  में  कोई  वृद्धि  या  कमी

 में  कितनी  मात्रा थी  ?
 हुई  है

 ?

 उत्पादन  मंत्री  कठ  Ato  :

 श्री
 ठी  ०

 टी
 ०  कृष्णमाचारी

 :.
 हां  जी  हां  ।  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लियें  प्रत्येक

 चालू  वर्ष  में  इन  आंकड़ों  में  कमी  ar  गई  है  ।
 संभव  प्रयत्न  किया

 जा  रहा  है  जिस  की
 यथा

 मात्रा  Ro  प्रतिदिन  बताई
 श्री  हूँ +  Fo  बस

 :
 ः  बनाने  के

 उद्योग  में  टीन  की  चादरों  की  कितनी  खपत  है
 ?

 जाती  है  ate  साल  में  उन  कतिपय  दिनों  की

 छट  दे  दी  गई  है  जब  मरम्मत  इत्यादि

 श्री  cto  ato  कृष्ण मा वारो :  ह्म  के  लिये  कारखाना  पूर्ण  रूप  से  अयी  wife

 अलग-ग्रीस  एककों  को  खपत  का  हिसाब  नहीं  रूप  से  बन्द  रहता  है  ।

 रखते  ौर  यदि  रखते  भी  हैं  तो  हम  उन
 PEYY  के  मई  के  महीनें  में

 आंकड़ों को  खोल  नहीं  संकते  |  २२,०४४  जून  के  महीने  में  २३,४५४  टन

 तथा  जुलाई  के  महीनें  में  २०,४३३  धन  का

 कमी  एनी  मैंडरिन
 :

 क्या  यह  सच  है
 उत्पादन  हुआ  अर्थात्  तीनों  महीनों  में  कुल

 उत्पादन  G48  टे  हुआ  |
 भाव  पर  दी  जाती  हें  और  भारतीय  सार्थों  को

 ऊंचे भाव  पर  ?
 ९५३  टन

 श्री  कीनज़ी  पी०  सिन्हा  :  इस  साल

 कितनी  मांग  तथा  कितनी  मात्रा  में श्री  डी०  दी ०  कृष्णमाचारी :  इस  मामले

 में  सरकार  संविधान के  अनुच्छेद  १४  से  बाध्य  माल  भेजा गया  ?

 है  जिस के  अनुसार  सरकार  व्यक्तियों के  बीच  श्री  के०  सी०  मुझे खेद  है  कि

 किसी  प्रकार  का  भेद  भाव  नहीं  रख  सकती  ।  मेरे  पास
 इस  समय

 ठीक
 आंकड़े

 उपलब्ध

 श्री  बंसल  :  देश  में  ama  कितने
 नहीं

 हैं

 ऐककों  में  टीन  की  चादरें तैयार  की  जा  रही  श्री  हे०  पी०  सिन्हा  :  इस  वर्ष  कितना

 आयात  हुमा  है
 ?

 श्री  टी०  टो०  कृष्ण माचा रों :  जहां  तक

 मुझे  ज्ञात  केवल  एक  ऐनक  में  टीन  की  श्री
 हि०

 सी०
 रेड्डी

 :
 एक  प्रस्ताव हुमा

 ह
 चादरें  तैयार  की  जा  रही  हैं  ।  मेरे  विचार  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
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 द्वारा  इस  वर्ष  १  लाख  टन  की  मात्रा  में  आयात  समिति  द्वारा  की  गई  मुख्य  सिफारिशें  क्या

 कौर करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।

 समिति  द्वारा  की  रु  कितनी श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :

 क्या  रसायन  तथा  उर्वरक  विकास  परिषद्  ने
 सिफारिशें ait  तक  कार्यान्वित  हुई  हैं  ?

 सरकार  को  यह  सुझाव  दिया  है  कि  fast  सूचना  तथा  प्रसारण मंत्री  केसकर )

 कारखाने  में  उत्पादन  की  मात्रा  शीघ्र  ही  उक्त  जानकारी  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण

 दुगनी  कर  देनी  चाहिए  are  यदि  तो  क्या  सभा-पटल पर  रखा  जाता  कीजिये

 सरकार उस  समझौते  को  कार्यान्वित  करेगी
 ?

 परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३३]

 श्री  के०  सी०  जहां तक  मुझ  को  श्री  कृष्णा चा ्य जोशी  इन

 ज्ञात  है  विकास  परिषद्  ने  समुद्री  कारखाने  में  समितियों  के  कायें  क्या-क्या  हैं
 ?

 उत्पादन  की  मात्रा  दुगुनी  कर  देने  सम्बन्ध

 में  कोई  सुझाव  प्रस्तुत  नहीं  किया  है  किन्तु
 डा०  केसकर  :  उन  का  मुख्य

 कार्यो-क्रमों के  सम्बन्ध  में  परामर्श  देना  हैं
 इस  बारे  में  यह  fia  अवद्य  हो  गया  है

 जहां  तक  हिन्दी  समिति  का  सम्बन्ध  है  यह  उन
 quar  परिषद्  द्वारा  यंह  सिफारिश  की  re  है

 कि  देश  में  उर्वरक  एककों  की  ai  श्रमिक
 प्रश्नों  का  प्रतिपादन  करती  हैं  जो  कि  विदेशी

 अथवा  दादों  के  समानान्तर  दाब्द
 संख्या  में  झ्रावश्यकतां है

 में  होने  परेशानी  के  फलस्वरूप
 श्री  भागवत  झा  आजाद  सरकार

 उत्पन्न होते  हैं  ।

 इस  से  श्रवंगत  है  कि  fast  कारखाने  के

 उत्पादन  में  निरन्तर  कमी  शारिवा  विधि  का
 श्री  कृष्णा चाय जोशी  :  प्रत्येक  समिति  में

 कितने  व्यक्ति काम  कर  रहे  हें  ?
 कारण यह  है  fe  यनियन के ने के  नेताओं  कौर

 Tard के  जो  कि  पदाधिकारियों  डा०  केसकर  :  मुझे  सुचना  ATA  है  ।

 की  पदोन्नति  waar  उन  का  नाम-निदेशन  नियम  यह  है  कि  संख्या  ३०  से  अधिक नहीं नहीं

 स्वेच्छापूर्वक कर  रहे  परस्पर sy  की  होना  चाहिए  ।

 भावना  विद्यमान
 ?

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या यह सत्य यह  सत्य

 श्री  के०  सो०  रेडडी  :  मेरे  विचार  में  है  कि  आ्राकाशवाणी नई  दिल्ली  में  जो  हिन्दी

 उत्पादन  के  इस  प्रतिदिन  के  उतार  चढ़ाव  का
 के  सम्बन्ध  में  सलाह  देने  के  लिये  समितियां

 यह  कारण नहीं  किन्तु  यदि  उस  प्रकार के
 हैं  उन  समितियों  में  गाने  में  सलाह  देने  के

 कुछ  कारण  तो  सरकार  उन  की  जांच  करेगी
 लिये  कथाकार  रखे  गये  हें  कथा  में  सलाह

 देने  के  लिये  गीतकार  रखे  हें
 ?

 शर  उन  के  सुधारने  का  प्रयत्न  करेगी  |

 डा०  केसकर  दिल्ली केन्द्र  से  संलग्न

 केन्द्रीय  कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति
 कार्य क्रेस  मंत्रणा  समिति  केਂ  सम्बन्ध  में  यदि  कई

 ६४६.  श्री  कृपाचार्य  जोशी  :  क्या  है  तो  मुझे  सूचना  की  अपेक्षा  है  ।

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  श्री  बी०  पी०  नायर  श्रीमान  इन

 कृपा  करेंगे  वि
 समितियों  की  son  साल  भर  में  बार

 केन्द्रीय  कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति  होती  है  क्या  यह  सच  है  कि  इन  समितियों

 संगीत  मंत्रणा  वो र्ें तथा  केन्द्रीय  गन्दी  मंत्रणा
 उसी  समय  किया  जाता  है  जब
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 कार्यक्रम  पूरी  तरह  से  तैयार  हो  जाता  बारे  में  स्थानीय  प्राधिकारियों ने  हमारे  आयुक्त

 अथवा  क्या  कार्यक्रम  बनने  से  पूर्वे  उन  का  को  यह  सूचना  भेजी  कि  यद्यपि  उस  से  पूछताछ

 बरामद लिया  जाता  है  ?  कर  ली  गई  है  तथापि  उस  पर  सन्देह है

 डा०  कसकर  :  समितियों  की  बैठक  साल  उस  को  शिष्टमंडल  में  नौकर  रखना  उचित

 में  दो  बार  होती  है  ।  उन  का  कार्य  कार्यक्रमों  में
 नहीं है  ।  इस  के  बाद  उस  की  सेवायें  समाप्त

 कर  दी  गई  |
 सहायता  देना  नहीं  है  ।  उन  का  कार्य  कार्यक्रमों

 के  सुधार  सम्बन्धी  सामान्य  सुझावों  को  प्रस्तुत  इंग्लैंड  की  सरकार  से  इस  विषय

 करना  है  ।  इस  प्रकार  कार्यक्रमों  के  बनाने  में  पर  बातचीत  की  गई  जिस  ने  इस  आशय  के

 उन  से  ज  करने  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  |
 कठोर  अनुदेश  जारी  किये  जिस  से  शिष्टता

 जहां  तक  अनेक  केन्द्रो ंसे  सम्बद्ध  स्थानीय  के  नियमों  का  उल्लंघन करने  वाली  ऐसी

 समितियों  का  सम्बन्ध  उन  के  द्वारा  इन
 घटनायें फिर  न  हों  ।

 अनेक  केन्द्रों के  कार्यक्रमों  के  सुधार  के  बारे  में

 विशिष्ट  सुझाव  दिये  जाते  हें  परन्तु  केन्द्रीय

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  क्या  की  निया

 के  प्राधिकारियों  ने  स्वतंत्रता  आन्दोलन  के

 समिति  का  यह  कायें  नहीं  है  ।
 प्रति  भारतीय  कर्मचारियों  द्वारा

 सहानुभूति
 नैरोबी  में  भारतीय  राजदूतावास  दिखाये  जाने  के  लिये  उनका  अपमान  करने

 *
 ६४७.  पंडित  to  ए  न०  तिवारी  :  क्या

 की  कार्यवाही  जानबूझ  कर  की
 ?

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  एवं

 क्या  नैरोबी  स्थित  भारतीय
 रक्षा  मंत्री  जवाहर  लाल  इस

 दूतावास  के  कमंचारी  जो  अप्रेल-मई  RaQ  में  कार्य  के  लिये  कीनिया  के  प्राधिकारियों  ने

 कीनिया  शभ्रधिकारियों  द्वारा  बन्दी बना  लिये
 बहुत  गेंद  ट्रक  और  कहा  कि  जिस

 गये  मुक्त  कर  दिये  गये  पदाधिकारी  द्वारा  ऐसा  किया  गया

 क्या  किन्हीं  कर्मचारियों  पर  यह  उसकी  गलती  थी  |  हमें  उनके  शब्दों

 आन्दोलन  में  भाग  लेने  अथवा  को  मानना  चाहिये  ।

 मान-मान  संगठन  के  व्यक्तियों  को  शरण  at
 पंडित  डी ०  एन०  तिवारी  :  क्या  की निया

 के  उपलक्ष  में  प्रतियोगी  चलाये
 प्राधिकारियों  द्वारा  उस  पदाधिकारी  के

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  ?

 कार्यवाही की  है  ?
 श्री  सादत  अली  खान  :  मेरे  विचार में

 वाहिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  कार्यवाही  की  गई  |

 सादत  चलो
 :  कौर

 श्री  कासलीवाल  :  क्या  कीनिया  की

 नैरोबी  में  बड़े  पैमाने  पर  पूछताछ  के  दौरान  में

 गत  २४  ase  को  ब्रिटिश  सैनिक  तथा  पुलिस

 सरकार  भारतीय  राजदूतालय  के  कम  चोरियों

 को  उनके  अवैध  बंदी करण  के  उपलक्ष  में

 नैरोबी  में  स्थित  हमारे  आयुक्त  के  कार्यालय
 कोई  प्रतिकर  देने  का  विचार  रखती  है  ?

 की  सीमा  के  इन्दर  घुस  गई  क्मचारिवृन्द

 में  जितने  श्रमिक  काम  करने  वाले  थे  उन  को  श्री  सादत  अली  खान  :  उन्होंने

 बन्दी  बना  लिया  ।  बाद  को  बन्दी  बनाये  गये  पूति  बनने  का  वचन  दिया  किन्तु  हानि  इतनी

 यह  सब  कमंचारी  मुक्त  कर  दिये  केवल  नाममात्र  थी  कि  हमने  उसका  दावा  करना

 एक  चपरासी  को  मुक्त  नहीं  किया  गया  जिस  के  आवश़्यक  नहीं  समझा  ।
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 खादी  को  बिक्री  qa  at  अभी  हाल  में  एक  संकल्प  प्रस्तुत  हुआ

 क्या  था  जिस  का  उत्तर  देते  समय  में  ने  स्थिति *६५०.  चौधरी  रघुवीर  fag

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  का  स्पष्टीकरण  किया  था  |  सरकार  इस

 की  कृपा  करेंगे  कि  :  ओर  प्रयत्नशील  है  fe  अखिल  भारतीय

 हथकरघा  बोर्ड  के  प्रयत्नों  से  हथकरघे  के
 क्या  धोती  उत्पादन

 कपड़े  की  बिक्री
 में  वृद्धि हो  ।  कुछ  प्रकरणों

 अधिनियम  १९५३  के  पारित  होने
 में  हम  सहकारी  संस्थाओं  द्वारा  उत्पादित

 के  समय  से  खादी  तथा  दूसरे  हथकरघे  के

 कपड़े  की  बिक्री में  कोई  वृद्धि  हुई  है  ;
 कपड़े  की  बिक्री

 पर  छूट
 भी

 दे  रहे

 ats ES  दक्षिण  अशोका

 यदि  at  कितने  प्रतिशत
 ६५१.  श्री

 नागेश्वर
 प्रसाद  सिन्हा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 वृद्धि  हुई  है  ?

 क्या  दक्षिण  अफ्रीका  सरकार
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 की  पार्थक्य  नीति  के  कारण  केप  टाउन
 टी ०  कृष्णमाचारी )  और

 हथकरघे  के  कपड़े  की  बिक्री  से  संबंधित
 में  बहुत  सी  विधवाओं  बूढों  और  अंगहीन

 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हें  ।  क्योंकि  हथकरघे
 भारतीयों  को  अपने  निवृति  वेतन  लेने  के

 लिये  बहुत
 कष्ट

 सहने  पड़े  और
 के  कपड़े  का  उत्पादन  १३  प्रतिशत  बढ़  गया

 १९५३  के  वर्ष  में  और  जून और  यह  बताया  जाता  हे  कि  देवा  के  विभिन्न

 भागों  में  जहां  हथकरघा  बुनकर  रहते  हें
 १९५४  तक  कितने  भारतीय  उनके  सथ

 स्कन्ध  स्थिति  अच्छी  ह  बड़ी  अच्छी  तरह
 किये  गये  अपमानजनक  व्यवहार  के  कारण

 केप  टाउन  या  दक्षिण  अमरीका  से  चले  गये इसकी  कल्पना  की  जा  सकती  ह  कि  हथकरघे  ~

 की  बिक्री  बढ़  गई  है
 ।

 परन्तु  प्रश्न  में  उल्लिखित

 दोनों  बातों  परस्पर  क्या  संबंध  है  बददिल-काय  मंत्री  के  सभा सचिव

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  |  सादत  अली  :  सरकार

 श्री  डाभी  :  १९५३-५४  में  सरकार
 ने  इस  आशय  के  प्रैस  समाचार  पढ़े  हें  ।

 ने  कितना  तथा  कितने  मूल्य  का  खादी  कपड़ा  १९५३  में  भारतीय  squat

 खरीदा  और  चाल  साल  अर्थात्  १९५४-५५  के  ४०  व्यक्ति  और  जून  Pav  ऐसे

 में  कितना  खरीदेगी  ?  ३२  व्यक्ति  स्वेच्छा  से  दक्षिण  अफ्रीका  सरकार

 श्री  टो०  zo  कृष्णमाचारी  :  मझे
 के  खं  पर  भारत  लौट  आये

 खेद हैं  कि  मेरे  पास  यह  आंकड़े  नहीं  हे
 इस  अवधि  में  बहुत  से  और  भी  दक्षिण

 अफ्रीक  की  वर्तमान  परिस्थितियों  के  कारण

 श्री  ato  आर०  चौधरी  :  सरकार  ने  अपने  खर्च  पर  भारत  लौट  आये  होंगे  किन्तु

 इस  ओर  क्या  उपाय  किये  हें  कि  हथकरघे
 इन  के  संबंध  में  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हें  ।

 का  कपड़ा  बाजार  में  बिके  सरकार  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  इस  प्रकार

 के  समाचार  पढ़ने के  बाद  संबंधित  सरकार इस  संबंध  में  क्या  प्रोत्साहन  देती  हूँ  ?

 कों  कोई  विरोध-पत्र  नहीं  भेजा  गया  था  ?
 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी !  :  समय

 समय  पर  किये  गये  अनेक  उपायों  की  श्री  सादत  अली  इन  समाचारों

 रेखा  तेयार  की  गई  है  और  लगभग  दस  दिन  में  दिये  गये  तथ्यों  सच्चाई  के  संबंध  में
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 सरकार  के  लिये  अब  पड़ताल  करना  संभव
 लिग्नाइट  क्षेत्र  में  बड़े  पैमाने  पर  खुदाई  करने

 नहीं है  ।
 के  लिए  एक  योजना  तैयार करने  के  लिए

 कहा श्री  नागेश्वर  प्रसाद  जिन्हों
 :  उन  लोगों

 के  वारे  में  क्या  जानकारी  हैं  जो  केप  टाउन  यदि  परियोजना  का

 से  चले  गये  थे
 और

 अपने
 खत्

 पर  यहां  प्र नुमा नित  व्यय  क्या

 नहीं आ  सके  थे  ?  क्या  उन्हें  भारत  में

 लाने  और  यहां  फिर  बसाने  के  लिये  कोई
 लगाई  जायेगी

 ?

 पग  उठाये जा  रहे  हें  ?
 उत्पादन  मंत्री  हे  पी०

 श्री  सादत  भली  दक्षिण  अफ्रीका
 सलाहकारों की  एक  फर्म  से  कहा  गया  है

 कैसा  राज्य  थोड़े  समय  के
 लिये  भारत  आते

 कि  वह  नीवेली  के  लिग्नाइट  निक्षेपों  की  खुदाई
 जाते  कुछ  स्थायी  रूप  से  निवास  के  लिये

 शर  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  एक  परियोजना और  अन्य  आते  जाते  रहते  हैं
 |  दक्षिण

 रिपोर्ट  तेयार  ।  ब्रिटिश  सरकार  t  इस
 अफ्रीका  सरकार  की  प्रत्यावतंन में  सहायता  प्रयोजन

 के  लिए  कोलम्बो  योजना  के  अधीन
 देने  की  एक  योजना  जिस  के  अनुसार  इस

 योजना  से  लाभ
 वालों

 के  प्रत्यावर्तन

 हें
 ।

 परियोजना  forte  की  प्रतीक्षा  की  जा
 का  व्यय  दक्षिण  अफ्रीका  सरकार  देगी

 ।
 रही है  ।

 क्ति  यदि  वे  लोग  तीन  ad  के  अन्दर  वापस

 अभी  कोई  ्य  तैयार  नहीं जाना  तो  उन्हें  दक्षिण  अफ्रीकी  सरकार

 किये  गये  ।

 से  लिया
 हुआ  रुपया  वापिस  देना  |

 ण
 यदि  afar al ane को  लाभप्रद सरदार  हुक्म  सिंह  :  समाचार-पत्रों

 समझा  तो  इस  बात  का
 निश्चय

 कि में  समाचार  पढने  के  कया  सरकर  ने

 me  जानने के  लिये  कि  इन  में  कोई  सवाई
 इस  के  लिए  कसे  धन  उपलब्ध  fear

 रिपोर्ट के  प्राप्त  होने  के  बाद  किया  जायेगा  ।
 ह  या  नहीं  कोई  पग  उठाये  थे  या  उस  ने

 पहले  से  ही  यह  समझ  लिया  था  किं  ये  झूठे
 श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा  :  क्या  योजना

 x  ?
 भारत  सरकार  के  परामर्श  A  बनाई  जा  रही

 ष

 ost  सादत  अली  खां  :  माननीय  सदस्य
 है  ate  यदि  तो  इसे  कब  तक  अन्तिम  रूप

 दे  दिया  जायेगा ?
 जानते हें  कि  जुलाई  १९५४  से  वहां  हमारा

 कोई  प्रतिनिधि  नहींहै  और  दक्षिण  अफ्रीका  श्री  क०  ato  रेड्डी  :  हम  परियोजना

 रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  इस  के  इस स्थित  भारतीय  उच्च  अ  योग  बन्द  z  |

 हमारे  लिये  इन  समादारों  की  पड़ताल  करना  वर्ष  के  अन्त  तक  प्राप्त  हो  जाने  की  तराशा  है  ।

 इस  के  बाद  हमें  यह  निर्णय  करना  है  कि  इन कठिन है
 |

 नेवेली  लिग्नाइट  खानें
 खानों  को  खोदा  जाय  या  नहीं  site  यदि  हां

 तो  यह  काम  किस  के  द्वारा  किया  जाये  इत्यादि  ।

 *EuY,  श्रीमती
 तारके श्व रो  सिन्हा

 :

 क्या
 प्रभी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  योजना

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग
 क्या  होगी  at  इसे  कब  afar  रूप  दिया

 कि  जायेगा  |  भारत  सरकार  को  आशा  है  कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  एक  ब्रिटिश  इसे  यथासंभव  शीघ्रातिशीघ्र  afar  रूप

 wa  से  मद्रास के  दक्षिण  sate  जिले  में  नीवेली  दे  दिया  जायेगा  |
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 श्री  बंसल  :  क्या  भारत  सरकार  संतुष्ट  क्या  इस  समिति  पर  कोई

 है  कि  इस  ब्रिटिश फर्म  को  संश्लेषित  पैट्रोल  रिक्त  व्यय  किया  जायेगा ?

 के  उत्पादन  कौर  साफ  करने  का  काफ़ी  सिचाई  तथा  fare  उप मंत्रो

 :
 जी  नहीं

 ।
 केन्द्रीय जल  विद्युत

 श्री  के०  सी ०  रेड्डी  :
 जी  हां

 |
 ara

 का
 अध्यक्ष  इस  समिति  का

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  क्या  यह  होगा  और  का  सदस्य  इस  का

 सत्य  है  कि  एक  शभ्रमेरिकन  फर्म  ने  खुदाई  का  सचिव  होगा  ।

 काम  संभाल  लेने  का  प्रस्ताव  किया  है
 ?

 व्यय  केवल  यात्रा  भत्ते  के  कारण

 श्री  ०  सो०  रेड्डी
 :

 मेरे  पास  इस  होगा  |

 विषय में  ठीक-ठीक  जानकारी  नहीं  है
 ।

 हों  भागवत  शा  आजाद  :  यह  समिति

 क्या  कॉम  करेगी ? श्री  बंसल  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  इस

 श्रिटिदा  फर्म  ने  जमन  फर्म  जिस  ने
 श्री  हाथो

 :
 यह  समिति  मुख्यतया गोष्ठी

 इस  देश  में  एक  परियोजना  रिपोर्ट  तेयार  में  किये गये  नीतियों  के  सम्बन्ध में  कार्यवाही

 नी  सहायता  के  लिए  प्रार्थना  की  है
 ?

 का
 ध्यान  रखेगी

 ।.

 श्री झ  ato  रेड्डी
 :

 में  नहीं  जानता  किं
 को  भागवत  झा  आजाद  :  इस  समिति  ने

 ब्रिटिश  फर्मे  ने  अ्रपने  कर्तव्य  पालन  के  लिए
 कब  काम  शुरू  किया  था  यह  कब  तक

 क्या  किया है
 तक  मुझे  मालूम

 यह  नहीं है
 |

 अपनी  रिपोर्टें  प्रस्तुत  कर  देगी
 ?

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  प्रारम्भिक  श्री  हाथी  :  यह  समिति  ६  मई  ce Of

 परियोजना की  क्या  प्रगति  हुई  है  कौर  हमें
 को  नियुक्त  की  गई  थी  कौर  इस  की  बैठक

 १६  जुलाई  और  २२  जुलाई  Peuv  को
 लिग्नाइट  कितने  वर्षों  तक  प्राप्त  हो  जायेगा

 ?

 श्री  के०  सी ०  रेड्डी  :  दो-तिह्ठाई-संभवतः
 हुई थी  ।

 इस  से  कुछ  श्रमिक--खुदाई  हो
 चुकी  है  ।

 सिचाई  तथा  fara  मंत्रो

 सारा  काम  तीन  या  चार  मास  में  समाप्त  हो  :  यह  एक  स्थायी

 जायेगा  ।  जैसा  कि  में  ने  पहले  कहा  हम  प्रबन्ध  है  ।  यह  एक  ऐसी  समिति  नहीं  जिस  का

 ब्रिटिश  फर्म  से  परियोजना  रिपोर्टे  प्राप्त  होने  काम  रिपोर्टे  प्रस्तुत  करने  के  बाद  समाप्त  हो

 की  प्राप्ति के  बाद  हम  यह  निर्णय  करेंगे  कि
 जाये

 ।
 यह  संयोजन  के  कायें  के  लिए  बनाई

 गई

 बड़  पैमान
 ~  &  hag

 पर  काम  wa  शुरू  किया  जाये
 ।

 है  wit  यह  कायें  जारी  रहता  है  ।

 के  इस  भाग  के  सम्बन्ध  में  कोई  कालावधि
 योजनाओं में  विदेशी  विशेषज्ञ

 नहीं  बतलाई जा  सकती  ।

 संयोजन  सम्बन्धी  इंजीनियरों  की  समिति  *६५७.  श्री  विश्वनाथ  गयी  क्या

 FEUR.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सिचाई  तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 करेंगे कि  :  कि  भारत में  सरकार  के

 drat  विभिन्न  नदी  घाटी  योजनाकारों  att  उन  से
 क्या  मंत्रालय में  नियुक्त  की  गई

 विभागों  में  काम  करनें  वाले  विदेशी

 alt  विभागों की  संख्या  कितनी  कौर
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 क्या  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  इकतालीस  अमरीकी  ate  तीन  यूरोपीय

 अन्त  में  की  सेवाएं  समाप्त  कर
 दी

 जायेंगी
 ?  fart हें  ।

 सिचाई  तथा  feet  उप मंत्रो  (  श्री
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 में  जानना  चाहता  हूं

 :  ६६,  जिस  में  भाखड़ा  नांगल
 कि  क्या  कतिपय  अ्रमरीकी  विशेषज्ञों  के  पंलग

 योजना में  नियोजित  विशेषज्ञ भी  सम्मिलित
 किये  जाने  पर  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  कि

 यह  योजना  यद्यपि  सम्बन्धित  राज्य
 करार  भंग  किया  गया  है  ?

 सरकार  द्वारा  क्रियान्वित  की  गई  है  तथापि

 समस्त  व्यवहारिक रूप  से  यह  केन्द्रीय
 थ्री  नन्दा

 :
 इस  विषय  में  कुछ

 योजना है  ।  वहार  ga  है  लेकिन  वह  निदेशक  सा  है  ।

 भाखड़ा  नांगल  को  छोड़  कर
 नन्दी कोंडा  परियोजना विशेषज्ञों  की  सेवाएं  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  के  में  समाप्त  कर  देने  की  सम्भावना  *
 ६६१.  थो  बुचिकोटेय्या  :  कया  सिचाई

 है  ।  भाखड़ा  नांगल  पर  काम  करने  वाले  विदेशी  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 विद्योषज्ञों  की  संख्या  में  उत्तरोत्तर  कमी  होती  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  नन्दी कोंडा

 जायेंगी  लेकिन  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  की  योजना  को  सम्मिलित  करने  के  विषय  में

 समाप्ति  के  बाद  भी  सीमित  संख्या  में  उन  की
 सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 श्रावइ्यकता बनी  रहेगी  |

 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री
 श्री  विश्वनाथ राय  :  में  जानना  चाहता  नन्दी कोंडा  परियोजना  को  प्रथम

 हूं  कि  क्या  पिछले  वर्ष  sar  इस  ay  किसी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित करने  के

 विदेशी  विशेषज्ञ  की  नियुक्ति  की  गई  थी
 ?

 सम्बन्ध में  oy  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 श्री  हाथो :  पिछले  वर्ष  कुछ  विशेषज्ञ  गया है  ।

 नियुक्त किये  गये  थे  ott  बुचिकोर्टय्या :  कया  यह  सच  है  कि  हाल

 ही  में  आंध्र  सरकार  ने  नन्दी कोंडा  परियोजना श्री जी०  पी०  जिन्हों  :  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  उत्तर  बिहार  की  विभिन्न नदी  को  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  के

 घाटी  के  लिये  चीन  अ्रथवा रूस  से  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  कहा  है  ?

 विदेशी  विशेषज्ञ  बुलाने  का  विचार  है
 ?

 श्रोहोथी  :  जी  वास्तव  में  परियोजना

 प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ।  उस  की  जांच  की सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रो

 नन्दा  )  :
 जहां  तक  नदी  घाटी  योजनाओं  जा  चुकी है  ।  सम्बन्धित राज्यों  के  इंजीनियरों

 का  सम्बन्ध  है  ऐसा  afore  नहीं  है
 ।  से  चर्चा  करने  के  लिये  पदाधिकारियों की  एक

 टोली  वहां  भेजी  गई  है  ।  उन्हों  ने  कुछ  सुझाव

 श्री  साधन  गुप्त
 :  ६६  विदेशी  विशषज्ञों  रखे  हें  जिन  के  were  ant  जांच  की  जा

 में  से  कितने  अ्रमरीकन  हैं  कौर  कितने  गहरा
 ?

 tal है  ।

 श्री  हाथी
 :  इस  के  लिये  मुझे  पूर्वसूचना

 st  नान/दास  :  इस  परियोजना को

 चाहिय े।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने

 श्री  नन्दा  :  में  यह  जानकारी  दे  दूं  ।  में
 केन्द्रीय  सरकार  के  सम्मुख  क्या  कठिनाइयां

 मुझे  संख्या  मालूम  है  ।  भाखड़ा  योजना  में  a
 ?

 ry
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 श्री  हाथी
 :

 कठिनाई  कुछ  भी  नहीं  है
 ।  यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार

 प्रश्न  केवल  परियोजना  प्रतिवेदन  पर  विचार  उक्त  क्षेत्र  में  नमक  बनाने  के  प्र  विचार

 कर
 उस

 की  विस्तारपूर्वक जांच  करने  का  है  कर  रही है  ?

 किसी  प्रकार  के  विलम्ब  को  बचाने के  लिये  उत्पादन मंत्रो  के  सभा सचिव  आर०

 सरकार  ने  इस  मामले  में  शीघ्रता  करने  वाली  जो०  जी  aft

 कार्यवाहियों  को  किया  कौर  .  पत्र-व्यवहार
 जी  नहीं  ।  ज्ञात  gar है  कि  gat

 करने  के  बदले  व्यक्तिगत  रूप  से  चर्चा  करने  के  पंजाब  सरकार इस  क्षेत्र  में  एक  नमक

 लिये  पदाधिकारियों की  एक  टोली  हम  नें

 भेजी है  ।

 खाना  चलाने  के  लिये  एक  सहकारिता  समिति

 को  संगठित  करने  का  एक  विचार  रखती  है

 कौर  उस  ने  जिले  में  नमक  उद्योग  के  विकास  के श्री
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  कि  यह  समाचार  बड़ी  तेज़ी  से  वहां  लिये  एक  योजना  बना  ली  है  ।  पता  चला  है  कि

 फैल  रहा  है  कि  इस  परियोजना  को  धीरे-धीरे  खारे  पानी  के  उन  की  स्थिति  एवं

 समाप्त  किया  जा  रहा  क्या  हम  को  यह  रचना  का  निर्णय  करने  की  दुष्टि  बोरिंग

 श्रीनिवासन  दिया  जा  सकता  है  कि  सरकार  का  काम  शुरू  हो  चुका  है
 ।

 इस  परियोजना  पर  भी  सक्रिय  तथा  att  नाना दात  :  वहां  उपलब्ध  होने

 सहजतापूर्ण विचार  रखती  है  ?  ats  खारी  पानी  की  किस्म  तथा  मात्रा

 कितनी है  ?
 श्री  हाथी

 :
 सरकार  इस  पर

 विचार कर  रही  है  ।  श्री
 भीतर  नौ  शबे च्च्फ  वहां  उपलब्ध

 दौरान  राघवेन्द्र  राव  कया  इस
 होने  वाली  मात्रा  का  भ्रनुमान  लगाना  सम्भव

 नन्दी कोंडा  परियोजना  के  कारण
 किन्तु  में  स्थूल  प्राक्कलन  दे  सकता  हुं

 ।

 इन  नमक  भण्डारों  से  १९००  aH  लगातार राज्य
 में  बन्द

 छोटी-छोटी
 विभिन्न

 नमक  निकाला  गया  था  ।  उन  दिनों  वार्षिक
 नातों  को  रोक  लिया  गया  है  ?

 उत्पादन २  लाख  मन  तक  था  ॥

 श्री  होगी
 :

 में  नहीं  समझता  कि  अरन्य

 विभिन्न  परियोजनाओं को  रोक  लिया  गया  है
 श्री  नाना दास  :  वहां  किस  प्रकार का

 खारा  पानी  निकलता है  ?  '
 किन्तु  यह  एक  समायोजित  योजना  है

 यह  हो  सकता  है  कि  इस  को  आरम्भ  करने  पर  श्री  आर०  जी०  दुबे  :
 सुल्तानपुर  गांव  के

 कुछ  अरन्य  परियोजनाओं को  न  आरम्भ  किया  अतिरिक्त  wer  गांवों  का  खारा  पानी  घटिया

 जा  सके  ।  प्रकार का  हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  पट्टा नमक
 सरकारी  उद्योग  को  दिया  जायेगा  अथवा

 ६६२.  श्री  रघुनाथ सिह
 :

 कया  उत्पादन
 सरकार  स्वयं  इस  कार्य  को  करेगी  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  गौर ०  जी०  दबे  :  जैसा  कि  में  अपने

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  के  उत्तर  में  कह  चुका  हूं  पंजाब  सरकार  ने  इस

 गुड़गांव  ज़िले  में  स्थित  सुल्तानपुर  के  भूगर्भ

 खारी  पानी  के  क्षेत्र  में  चौड़े  मुंह  के  कुएं  खोद  कर  दियां  gar  है
 ।

 परिणामों  की  प्रतीक्षा  की  जा

 नमक  बनाना  साध्य  रही  है  ।
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 छोटे  पंमाने के उद्योग के  उद्योग  थ्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी :  यदि

 *६६३.  श्री  आर०  एन०  fag  :  क्या  माननीय
 सदस्य  पूछेंगे  तो  में  उस  का

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 उत्तर  दूंगा  ।

 कृपा  करेंगें  कि  :
 श्री  न  कि  :

 क्या  अनुदान  केन्द्र

 केन्द्रीय सरकार  ने  छोटे  पैमाने  के  द्वारा  तदर्थ  पर  स्वीकृत  किये  जाते  हैं

 उद्योगों  पर  गवेषणा  करने  के  लिये  भिन्न-भिन्न  तत्सम्बन्धी  राज्य  सरकारों  की

 राज्यों  में  किन-किन  संस्थाओं  are  शिक्षा-केन्द्रों  रिदा पर  ?

 को  श्राथिक  सहायता  दी
 '

 कौर
 श्री  टी०  डी०  कृष्णमाचारी  :  इस  के  लिये

 प्रत्येक  संस्था  को  कितनी  afer  विभिन्न  तरीके  अ्रपनाये  गये  हैं  ।  प्रत्येक  प्रयोजन

 की  सहायता दी  गई  है  ।
 विशेष  के  लिये  निश्चय  रूप  से  एक-एक  बोड़ें

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०  है  जैसे  हथकरघा  हस्तशिल्प
 डी०  :  तथा

 केन्द्रीय  रेशम  अखिल  भारतीय  खादी

 एक
 '

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |
 तथा  ग्राम  उद्योग  बोर्ड  कुछ  मामलों  में

 बोर्ड
 से

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]  सिफारिश जाती  है  ।  बहुधा  राज्य
 सरकार

 थी  आर०  एन०  सिह  :  क्या  में  जान  आवेदन-पत्र  प्रेषित  करती  है  जिस  में  हम

 सकता  हुं  कि  इस  स्टेटमेंट  को  देखने  से  जो  यह  योजना  के  सम्बन्ध  में  तत्सम्बन्धी  बोर्ड  से

 पता  चलता  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  किसी  भी  परामर्श  लेते  जिस  से  सर्वागीण  विकास

 संस्था
 को  यह  गवेषणा  करने  के  लिये  रुपया  हो  सके  ।  प्रत्येक  मामले  में  भिन्न-भिन्न प्रक्रिया

 नहीं  दिया  तो  क्या  सरकार ने  उत्तर  व्यवहार में  लाई  जाती  है  ।

 प्रदेय  में  ऐसी  संस्थाओं  की  जांच  की  है
 ?

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  दारा  बेरोजगारी

 थी
 टी०

 gto  कृष्णमाचारी :  प्रश्न  में
 निवारण  यों  जना

 विवरण  मांगा  गया  था  ।  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  *६६४.  को  एम०  एल०  अग्रवाल  :  क्या

 की  गई  मांगों  का  विश्लेषण  मेरे  पास  नहीं  है
 ।

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 में  पूर्वसूचना  चाहुंगा  |
 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने

 डा०  राम  चके  fas
 :

 वह  यह  पूछ  रहे  राज्य  की  बेरोज़गारी  को  कम  करने  के  सम्बन्ध

 हैं  कि  ऐसी  कोई  संस्था  उत्तर  प्रदेश  में
 है  या  में  केन्द्रीय  सरकार  के  सम्मुख  एक  सड़क

 नहीं  ।
 विकास  कार्यक्रम प्रस्तुत  किया

 थी  टी०  ठो०  में  ने  कहा  इस  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  कितने

 है  कि  मेरे  पास  उन  राज्यों  तथा  संस्थानों  का  लोगों  को  रोजगार  मिल

 विश्लेषण नहीं  है  विवरण में  नहीं

 जाते  हें
 ।

 मुझे  हस
 के

 पूर्वसूचना  की
 परियोजना  की  योग  प्राक् कलित

 लागत  तथा  उस  का  विस्तृत  विवरण  क्या आवश्यकता  होगी  |

 थ्री  आर०  एन०  क्या  में  जान  कौर

 इस  प्रयोजन  के  लिये  उक्त  सरकार सकता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  फिर  उत्तर  प्रदेश

 में  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करायेंगे  कि  झाया  वहां
 को  केन्द्रीय  सरकार  ने  भ्रनुदान  अथवा  ऋण  के

 कोई  ऐसी  संस्था  है  जहां  पर  कि  गवेषणा  कार्य
 रुप  में  कितनी  धन  राशि

 देना  स्वीकार

 किया है  ? करने  के  लिये  उस  को  सहायता  दी  जा  सके
 ?
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 सिचाई तथा  fae  उपमंत्री (  at  कच्ची  सड़कों को  पक्की  करवाने  का

 हाथी
 )  श्रीमान  ।  काम  ४४४  मील  तथा  स्थानीय  सडकों

 लगभग  २४,५००  उपर्युक्त  के  का  पुननिर्माण  ५०  मील  तक  होने  की

 अतिरिक्त  लगभग  ३२,५००  लोगों को  फसली  की  जाती है  ।

 रोज़गार  मिलेगा  ।  थी  भक्त  बहन :  क्या  माननीय मंत्री  जौ

 इस  के  लिये  पांच  योजनायें  हू  को  है  कि  समस्त  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  जो

 जिन  की  प्राक् कलित लागत  ६.०८  करोड़  ढाई  करोड़  रुपये  इन  विभिन्न  सड़कों  के  लिये

 रुपया  जिस  की  विस्तृत  सूचना  निम्नलिखित  स्वीकार  किये
 गये

 उन  में  से  अकेले  एक  ही

 है  ज़िले  पर  एक  करोड़  रूपये  से  खर्चे

 किया जा  रहा  है  शौर  क्या  में  जान  सकता  हूं में  लागत
 )J  कि उस  का  उत्तरदायित्व राज्य  सरकार  पर

 (  १)  नई  पक्की  सड़कों  का  निर्माण  २३६,  १४
 हैं  या  भारत  सरकार  भी  उस  के  लिये  उत्तर

 (२)  कच्ची  सड़कों  को  पक्का  दायी है  ?
 करवाना  ४३४,  ३०

 थ्रो  होगी  केन्द्रीय सरकार  १२५  लाख

 स्थानीय  पक्की  सड़कों  का  रुपया  झ  देने  जा  रही  है  ।  शेष  राज्य
 पुननिर्माण  १६  06  सरकार व्यय  करेगी  ।

 (¥)  बडे  बड़े  पुल  प्र ०  y  थो  नौ  पो ०  सिन्हा  :  क्या  अनावृष्टि

 (५)  ज़िला  ate  की  सड़कों का  के  कारण  बिहार  के  भ्र भाव ग्रस्त क्षेत्र  में  वहां

 की  भ्रत्यधघिक  बेरोज़गारी को  कम  करने  के सुधार  १६०,  00

 rE  लिये  सडक  विकास  कार्यक्रम  में  शी  पता  करने

 योग  Row.  ६९  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 थी  हाथी  :  बिहार  के  सम्बन्ध  में  बताने
 केन्द्रीय  सरकार  ने  चाल  योजना  काल

 में  तरन्त  राज्य  waar  ones  दुष्टि  से  महत्व
 के  लिये  में  पूर्वसूचना चाहूंगा  ।

 कुछ  विद्वेष  सड़क  योजनाओं पर  व्यय  ड्ावनकोर-कछोचीन  को  सहायता

 करने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  को  १२५  लिखें

 रुपये  की  धन  राशि  आवंटित  की  है  ।  इन  में  से

 *८  ६७.  कुमारी  val  मे स्क रोन

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कुछ  योजनाएं  उपर्युक्त  कार्यक्रम  की  रंग  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सम्पूर्ण

 एम०  एल०  अपवाद  :  यह  कार्यक्रम
 पंचवर्षीय  योजना  काल  के

 लियें
 कब  तक  पूरा  हो  जायगा

 ?

 कोचीन  को  वचन  दी  गई  सहायता  क्या
 थी  होगी  :  इस  कार्यक्रम का  लगभग

 अब  तक  दी  गई  sik
 झाधघा  भाग  ATA  योजना  काल  में  हो

 जायगा  क्या  ट्रावनकोर-कोचीन राज्य  को

 एम०  एल०  अग्रवाल  :  इस  योजना के
 ऋणस्वरूप कुछ  तथा  सहायता  दी  गई  है  ?

 भ्रन्तगंत  नई  सड़कें  कितनी  मील  लम्बी  बनेंगी
 ?

 सिचाई  तथा  विद्वत  उपमंत्री

 थी  हाथी  :  प्रथम  चार  apr के  (®)
 तथा  उपलब्ध  सूचना

 झन्तगंत  नई  जबकि  सडकों  का  निर्माण  ४८७  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा
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 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  कि  स्वास्थ्य  समितियों  के  नगरीय  क्षेत्रों  में

 सम्मिलित  किये  जाने  से  नगरीय  लोगों  को संख्या
 34]

 श्रीमान  ।  लाभ  किन्तु  इस  का  प्रामीण  क्षेत्रों  के  लोगों

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  भारत
 पर  कुप्रभाव  पड़  सकता  है  ।  वास्तव  में  स्वास्थ्य

 समितियों के  नगरीय  क्षेत्रों  में सम्मिलित किये सरकार ने  उक्त  राज्य  में  राज्य  संचालित

 जाने  के  बारे  में  area  नगरीय
 परिवहन उद्योग  के  विकास  के  लिये  कोई

 लोगों  द्वारा  ही  किया  जा  रहा  है  ।  निर्णय
 विशेष  अनुदान दिया  है  ae  यदि  ऐसा

 करने  से  पहले  हमें  सभी  सारभूत  तथ्यों  पर
 अनुदान  दिया  गया  है  तो  क्या  सरकार  वहां  के

 परिवहन  उद्योग  की  परिस्थिति  पर  निगाह
 पुर्णतया विचार  करना  है  इस  में  काफी

 रखती है  ?
 समय  लग  सकता  है  ।

 श्री  हाथी  :  सड़क  यातायात  के  लिये  सनोबर  मं  एन०  ई०  एस०  ब्लाक

 ¥E90,  श्री  रीडिंग  किशन  :  क्या १३  लाख  रुपये  का  अनुदान  दिया  गया  है  ।

 इस  की  उन्नति  की  जांच  योजना  द्वारा  योजना  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 की  जा  रही  है  ।

 भी ए०  एम०  थामस  :  क्या

 कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की

 सम्पूर्ण  कालावधि  में  मनीपुर  राज्य  को  आवंटित

 कोचीन  सरकार  द्वारा  चालू  वर्ष  के  आयव्ययक  किये  जाने  वाले  राष्ट्रीय  विस्तार  ब्लाकों

 में  राजस्व  तथा  व्यय  के  को  पूरा  करने  की  कुल  संख्या क्या  कौर

 के  लिये  कोई  मांग  की  गई  है
 ?

 कौर  यदि
 उक्त  राज्य  को  जो  राष्ट्रीय

 ऐसा  है  तो  भारत  सरकार  ने  क्या  उत्तर

 दिया है  ?
 उन  के  नाम  क्या  हैं  ?

 श्री  हाथो  :  जी  में  नहीं  समझता
 सिचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो

 कि  ऐसी  कोई  मांग  की  गई  है  ।
 :

 दो  ब्लाक  ।  उक्त  राज्य  को

 क्षति  पति  एक  सामुदायिक  परियोजना  ब्लाक  १९५२

 में  किया  गया  था  ate  ait  एक
 ६६८.  श्री  गिडवानी :

 क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  दिलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार
 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  ब्लाक  sit  हाल  में

 ने  सीध  की  स्वास्थ्य  समितियों  को  उन  के
 १९५४-५५ के  लिए  ब्रावंटित  किया  गया  हैं  |

 क्षेत्र  में  स्थित  सम्पत्तियों  के  लिए  क्षति  पूर्ति  मानो  मराम

 के  भुगता नार्थ  नगरीय  क्षेत्रों  में  सम्मिलित
 श्री  रीडिंग  फिशिंग

 :
 क्या  यंह  सत्य  नहीं

 करने  का  निश्चय  कर  लिया  है
 ?

 है  कि  पहले  मनीपुर  को  चालू  वर्ष  के  लिए  दो

 पुनर्वास  उपमंत्री  |; ह
 के०  :

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  ब्लाक  श्रावंटित  किये

 यह  विषय  विचाराधीन है  ।  गये  थे  किन्तु  फिर  एक  वापस  ले  लिया  गया
 ?

 थी  शगिडवानो ं:  कब  निणय  किया  यदि  यह  सत्य  है  तो  ऐसा  करने  का  क्या

 जायेगा ?  कारण था  ?

 पुनर्वास  मंत्री  ए  पी०  श्री  हाथी  :  एक  गत  वर्ष  दिया  जाता  था  ।

 यहं  कुछ  जटिल  सा  विषय  है  कौर  इस  पर  एक  सामुदायिक  परियोजना  ब्लाक  १९५२  में

 परस्पर  विरोधी  प्रकार  के  मत  हें  ।  हो  सकता  है  आवंटित किया  गया  था  ।  काम  को  देखते
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 हुए
 प्रो

 इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  को  कड़ा  कर  रही  है  जिस  के  फलस्वरूप  एशिया

 उक्त  राज्य  को  प्रशिक्षित  व्यक्ति  उपलब्ध  के  लोगों  का  आप्रवास  भी  कम  हो

 हो  सकते  वह  ब्लाक  गत  ४  न  दिया  शर

 जा  कर  इस  वर्ष  दिया  गया
 ।  क्या  सरकार  केन्द्रीय  श्रफ़ीकी  संघ

 श्री  रिशाल  वि.शिंग : तया कारण है कि तथा  कारण  है  कि
 के  साथ  इस  विषय  में  बातचीत  चलायेगी  ?

 सरकार  कभी  तक  राष्ट्रीय  विस्तार  बे दे विक  काय  मंत्री  के

 सेवा  ब्लाक  के  लिए  कार्यकर्तास्रों की  पर्याप्त  सादत  wet
 :

 रोडेशिया  तथा

 संख्या  को  प्रशिक्षित नहीं  कर  सके  ?  न्यासा लेंड  संघ  को  सरकार  ने  संघीय  संसद  में

 श्री  होगी
 :

 मनीपुर  सरकार  नें  अब  एक  ware  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  है

 श्रादमी  भिजवाये  हैं  श्र  कुछ  प्रशिक्षण  केन्द्र  जिस  का  प्रथम  ake  द्वितीय  वाचन  हो  चुका

 है  ।  यद्यपि  विधेयक  में  एशिया  वालों  के  प्रा प्रवास में  प्रशिक्षित  किये  जा  रहे  हें  ।  जिस  समय

 ब्लाक  का  झ्रावंटन  किया  गया  उन  की  के  बारे  में  कोई  विशिष्ट  निर्देश  तो  नहीं  है

 संख्या  पर्याप्त नहीं  थी  ।  गृहकार्य  कें  फेडरल  so  एम०

 ग्रीन  फील्ड  ने  विधेयक  के  द्वितीय  वाचन  के o  थ्री  रिदा  किलिंग  :  इस  बात  को  देखते

 हुए  कि  पहाड़ी  क्षेत्र  का  फैलाव  ८,०००  वर्ग
 समय  हुए  वाद-विवाद का  उत्तर  देते  हुए

 ऐसा  कहा  था  कि  संघीय  सरकार  की  नीति  यह मील  है  जिस  की  जन  संख्या  २  लाख से  भी

 अधिक  है  और  इस  बात  को  भी  देखते  हुए  कि
 है  कि  wa  are  भारतीय  अथवा  एशियाई

 मणिपुर  सरकार  को  इन  पहाड़ी  क्षेत्रों  के
 झा प्रवास की  य  दी  केवल  कुछ  एक

 अपवादों  के  जैसे  कि  mwas,  धर्मं
 विकास  के  कार्य  में  रुचि  नहीं  है  लोगों

 का  भारत  सरकार  पर  से  विश्वास  उठता  जा
 प्रचारक तथा  देश  में  पह  से  नाबाद  व्यक्तियों

 रहा है  क्या  सरकार  पर्याप्त  उपाय  करेगी
 की  स्त्रिया ं।

 जिस  से  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  दोष  श्रीमान  |  सरकार  का  विचार

 कालावधि में  पहाड़ी  क्षेत्रों में  राष्ट्रीय  इस  विषय  को  फिर  से  सुलझाने  का  है  ।

 सेवा  ब्लाकों  जैसी  विकास  योजनाओं  की  श्री  कासलीवाल  :  क्या  केन्द्रीय  अफ्रीकी

 कार्यान्वित हो  सके  ?  संघ  की  सरकार  की  यह  घोषित  नीति  हो

 चुकी  है  कि  अन्ततः  एशियाई  श्राप्रवास  को श्री  हाथी
 :  वास्तव  जनसंख्या

 के

 मणिपुर  को  २.५  ब्लाक  मिलने
 पुर्णतया रोक  दिया  जायें  शर  केवल  यूरोपीयਂ

 पापी  ग्रामीण  जन  संख्या  का  चौथाई
 ।  प्रवासियों को  ही  देश  में  art  गयी  जाये  ?

 यह  संख्या  तो  पुरी  हो  चुकी  है
 ।

 किन्तु  श्री  सादत  अली  हम  इस  विषय  में

 अन्विति  को  देखते  हुए  सरकार  इस  प्रश्न  पर  कुछ  नहीं  कह  किन्तु  कुछ  ऐसा  ही  जान

 विचार कर  सकती  है  ।  पड़ता है  ।

 बाद  नियन्त्रण
 केन्द्रीय  अफ्रीकी  संघ

 Feu  श्री  केलप्पन  :  क्या  सिचाई

 *६७१.  श्री  कासलीवाल  क्या  प्रधान

 मंत्री यह यह  बताने की  कृपा  करेंगे  :  कि
 हत  गों  मह  सरहाने

 को  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  श्रमिक  संघ  की
 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के

 सरकार  उस  देश  की  सम्बन्धी  विधि

 359  L.S.D.



 ९१३  मौखिक  उत्तर  ८  सितम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  ९

 ज्यों  के  लिए  कितनी  धन  राशि  नियत  की  बर्मा  सें  भारतीय

 *EI92.  श्री  फे०  सी ०  सोनिया  :
 क्या

 wa  तक  उन  राज्यों  में  से  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  ने  कितना  कितना  धन  ले  लिया है  ?
 इस  समय  बर्मा  में  भारतीयों की

 सिंचाई  तथा  विद्युत  उप  मंत्री  (  श्री
 संख्या  लगभग  कितनी

 :  तथा  प्रथम  पंच  वर्षीय

 योजना  में  बाढ़  नियंत्रण  के  लिए  विभिन्न
 क्या  अरब  भारतीयों  को  बर्मा  में

 जा  कर  बसने  की  प्राज्ञा  तौर

 राज्यों  के  लिए  यद्यपि  कोई  fata  धन  ate

 नियत  नहीं  की  गई  है  फिर  भी  ऐसी  योजनायें
 यदि  तो  किन  शर्तों  पर  है

 ?

 बेसिक  md  Aa  के  सभा-तिव
 हैं  जिन  का  उद्देश्य  सिचाई  तथा  विद्युत  के  लाभ

 के  साथ  साथ  बाढ़  नियंत्रण  भी  है  ।  बाढ़  से  सादत  अली  खान  )  और

 रक्षा  करने  के  लिए  भी  योजनायें  हैं  ।  सात  लाख  के  बीच  में  हैं  ।

 श्री  केलप्पन  :  क्या  यह  सच  है  कि
 शभ्रप्रवीण  के  लिए  नवीन

 पंच  वर्षीय  योजना  में  बाढ़  नियंत्रण  को  अप्रवासन  का  निषेध  है  पर  प्रवीण  कार्य  के

 लिए  wana  है  ।
 मिलता  नहीं

 दी
 गयी  जब  कि  बहुधा  बाढ़

 अया  करती  है  ?  नौकर  रखने  वाले  को  प्रत्येक

 नौकर  से  we  worn  नौकरी  के  ठेके नामे श्री  हाथी  :  नहीं  ।  दामोदर

 घाटी  योजना  ait  हीरा कुड  योजना  का
 भरवाने  पड़ते  हैं  जिन  में  नौकरी  की  शर्तें  दी

 प्रयोजन बाढ़  नियंत्रण  है  ।
 होती  हें  जिस  की  सरकार  द्वारा  पुर्व  स्वीकृति

 हो  चुकी हो  ।
 थ्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  किसी  ऊंचे

 पैमाने
 श्री #०  Ato  पोरिया  :  उन  में  से  कितनों

 ने  बर्मा की  नागरिकता  स्वीकार  कर  ली  है पर  बाढ़  नियंत्रण  ara  नियुक्त करने  का

 विचार  कर  रही  है  क्यों  कि  प्रत्येक  वर्ष  बाढ़  कौर  कितनों  नें  भारतीय  नागरिकता ?

 एक  सामान्य  कार्यक्रम  सा  बन  गया  है
 ?

 श्री  सादत  अली  खान  :  यदि  वें  इस

 योजना  a  सिचाई  तथा  चविद्यत  मंत्रो  प्रकार  बर्मा  की  नागरिकता  स्वीकार  कर  लेते

 :
 इस  की  घोषणा  उस  वक्तव्य  हैं  तो  वे  भारतीय  राष्ट्रीय  नहीं  रह  जाते  ।

 जम प्रूव  ही  कर  दी  गई  है  जिसे  में  ने  पटल  पर

 रखा  झर  सदन  के  सम्मुख  पढ़ा  है
 ।

 विस्फोटक  कारखाने

 Keay,  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या
 डा०  राम  सुलग  सिंह  :

 क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  Rowe  में  किसी  केन्द्रीय  मंत्री  ने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कंपा  करेंगे  कि  :

 डिब्रूगढ़  के  निकट  ब्रह्मपुत्र  के  बाढ़
 पर

 नियंत्रण

 करनें  कां  सुझाव  रखा  था  पर  उस  पर  घ्यान
 कारखानें

 नहीं  दिया  गया  था
 ?  विस्फोटक  निर्माण  करते  हैं  ;

 श्री  नन्दा
 :

 डिबूगढ़  के  सम्बन्ध  में  कई
 कितने  कर्मचारी  उन  में  काम

 करते  कौर
 अनुसन्धान  किये  गये

 ।  वैकल्पिक  सुझावों की

 परीक्षा  करनी  पड़ी  प्रौढ़  प्रीत  में  एक  विशेष  सरकार  ने  इम्पीरियल  केमिकल

 योजना  को  स्वीकार करना  पड़ा  |  इंडस्ट्रीज़  लिमिटेड  के  साथ  सैनिक
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 ्रावश्यकताशओं के  लिए  एक  विस्फोटक  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 खाना  खोलने  जो  समझौता किया  है  ठी०  :  शौर

 भारतीय  रबर  तोड  के  सभापति  से  सरकार
 उस  का  उन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto  सहमत  है  कि  भारतीय  रबर  बोडें  के  थोड़े  से

 कर्मचारियों  के  लिए  संघ  बनाना  आवश्यक Zto  :  भारत  सरकार

 के  विस्फोटक  विभाग  द्वारा  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  नहीं  है  क्योंकि  इतने  थोड़े  से  क्यारियों  की

 विस्फोटक  कारखानों की  संख्या  kav है  ।  असुविधाओं से  बोर्डे  अनभिज्ञ  रहे  यह  सम्भव

 नहीं ।  फिर  यह  बात  कर्मचारियों पर ज़िला  प्राधिकारियों  द्वारा  प्रदत्त  श्रनुज्ञप्तियों

 की  संख्या  ज्ञात  नहीं है  ।  निरभर  &  कि  यदि  वे  इच्छा  हैं  तो  संघ  बना

 सकते हैं  ।
 सुचना  उपलब्ध  नहीं है  ।

 प्रो०  मैथ्यू  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रख

 ग्रा  की  जाती  है  कि  इम्पीरियल
 कर  कि  अधिकारियों  से  व्यवहार करने  का

 केमिकल  इंडस्ट्री  द्वारा  एक

 विस्फोटक  कारखाने  की  स्थापना  वर्तमान

 अवसर  बहुत  थोड़े  से  कर्मचारियों  को  मिलता

 है
 ।

 यह  आवश्यक  है  कि  संगठित  संघ  के  रूप  में
 स्थानीय  एककों  पर  कोई  उलटा  प्रभाव  नहीं  मान्यता

 प्रदान  कर  के  उन  को  दशर्क्तिशाली

 डालेगी  क्यों  कि  उस  की  योजना  में  देश  में
 बनाया  जाय  मंत्रालय  द्वारा  दिया  गया

 qa  से  बनाई  जाने  वाली  वस्तु झ्र ों  का  समावेश  परामर्श  कर्मचारी  संघ  के  सदस्यों  के  लिए

 नहीं है
 ।

 असुविधाजनक प्रतीत  होता  है  ।

 श्री  एच०  एम०  मुकर्जी  :  क्या  ऐसी  कोई  अध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  ॥

 योजना  है  कि  कुछ  विद्वेष  वस्तु ग्र ों  के  निर्माण
 माननीय  सदस्य  नक  कर  रहे  हैं  ।  उन्हें  क्या

 का  काम  केवल  भारतीय  उत्पादन  के  लिए  सुचना  चाहिए  ?

 सुरक्षित  है  ?
 To  मैथ्यू

 :
 में  रहा  हूं  कि  क्या  वह

 श्री  gto  cto  कृष्णमाचारी  :  चूंकि  इस  इस  से  सहमत हैं  ।

 नयें  एकक  के  निर्माण  की  देश  में  जो
 ||  नाना  दात  :  क्या

 में  जान  सकता  हूं
 निर्माण  किया जा  रहा  उस  से  भिन्न

 किसी  वस्तु  के  निर्माण  को  सुरक्षित  करने  का
 प्रतिकार  करने  के  लिये  क्या  कोई  वैकल्पिक

 कोई  विचार नहीं  है  ।
 उपबन्ध है  ?

 भारतीय  रबर  बो  दो  टो०  Zo  कृष्णमाचारी  :  विभिन्न

 Eig.  प्रो०  क्या  वाणिज्य  तथा  श्रेणियों
 के  सभी

 कर्मचारियों
 की

 संख्या

 उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 २६  है

 ।
 वह  सब  एक  ही  स्थान  पर  रह  रहे  हें

 ।

 सब  लोगों  को  मिला  कर  जो  संख्या  है  वह

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने
 एक  संघ  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  और उन  को

 भारतीय  रबर  बोड़ें  को  क  दिया  है  कि  art  सुविधाओं को  बताने  की  अनेक
 वह  अपने  कर्मचारी  संघ

 को
 मान्यता  प्रदान

 संभावनायें  हैं  ।  ऐसा  विचार  है  कि  संघ  की
 न  कौर

 कोई  शभ्रावश्यकता नहीं  है  ।  कौर  यदि  वें  संघ

 na
 (a)  यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 बनाते  हैं  तो  यह  कोई  अनुचित  बात  नहीं

 हूँ
 ?

 वे  ऐसा  कर  सकते  हैं  ।
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 थ श्री
 पी०

 eto  बोस  में  एक  प्रदान  पूछना

 चाहता हूं  ।  करने  के  लिए  एक  सद्भावना मण्डल
 भेजने

 का

 निचय  किया  कौर

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  अगला  प्रशन

 ले  रहे  हैं  ।  यदि
 तों

 इस  सम्बन्ध  में  इस

 मण्डल  को  क्या  सुविधायें  दी  जा  रही  हें
 ?

 adie  कायें  मंत्रो  के  सभा-सचिव
 पंडित

 सादत  अली  :  सरकार  को
 *६७७  श्री  जी०  चौधरी :  क्या

 ऐसे  किसी  विचार  का  पता  नहीं  है
 ।

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रश्न  नहीं  उठता ।

 क्या  सरकार  पंडपम  से
 श्री  भक्त  दर्शन

 :
 क्या  गवर्नमेंट  को  मालूम

 अपना  क्वारेन्टाइन कार्यालय  हटाने  का  विचार
 है  कि  श्री  बद्रीनाथ  मन्दिर  ar  तिब्बत  के

 करती
 थोलिंग  मठ  से  बहुत  पुराना  सांस्कृतिक  सम्बन्ध

 यदि  तो  उस के  क्या  कारण
 है  ।  इसलिए  अगर  उस  मन्दिर  की  आर  से

 ह  कोई  सद्भावना  मंडल  वहां  भेजा  जाय  क्या

 (7)  इस  कार्यालय से  सरकार  को  सरकार  उस  को  पुरी  तरह  सहायता  देगी
 ?

 कितनी  ara  होती  है  ?
 प्रधान  मंत्री  तथा

 वं
 दैनिक  कार्य  एवं

 ७०
 वैदेशिक  कायें  मंत्री  के  सभा-पश्चिम  रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :  इसमें

 सादत  अली  शर  यहां  की  सरकार  के  सहायता  देने  का  सवाल

 श्री  लंका  के  अ्रावागमन  में  प्र्याप्त  कमी  हो

 जाने  के  कारण  भारत  सरकार  ने  लंका

 नहीं  है  ।  इस  में  तो  जो  उधर  की  सरकार  है

 उस  के  सहायता  देने  का  सवाल  उठ  सकता  है  ।

 सरकार से  निवेदन  किया  है  कि  वह  भारत  में

 ववारेन्टाइन  शिविर  बन्द  कर  दे  |
 लाभदायक  निष्क्रिय  सम्पत्ति

 कुछ  नहीं
 ।  . eee,  सरदार  हुक्म  सिह :  क्या

 बाँस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  जी०  एल०  चौधरी  :
 यह  कवारेन्टाइन

 दफ्तर  चले  जाने  के  बाद  इस  की  जो  इमारतें  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नें

 इरादी  &  क्या  सरकार  उन  को  खरीदने  का  aaa  दिया  है  कि  भविष्य  म  श्रलाभदायक

 निष्क्रिय  सम्पत्तियों  का  विक्रय  सार्वजनिक
 विचार कर  रही  है  ?

 नीलाम  द्वारा  किया  जाया

 श्री  सादत  अली  खान : वह भारत वह  भारत

 यदि  तो  किन  सम्पत्तियों  को

 लाभदायक समझा  जायेगा  ? ही  रहेंगी ।

 grate  उपमंत्री  ज०  के०  +

 पश्चिमी  तिब्बत  को  सद्भावना  मण्डल

 हां  ॥

 FES.  श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उन  निष्क्रिय  सम्पत्तियों  को

 दायक  समझा  जायेगा  जिन  की  ara  से  उन  की

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि

 बद्रीनाथ  प्रबन्धक  समिति  ने  परिश्रमी  है  ।  विक्रय की  स्वीकृति  froma  सम्पत्ति
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 व्यवस्था  अघिनियम  के  घारा  १०  (२)  (७)  हाथ  का  बना  कागज़  कहां  कहां

 के  श्रन्तगंत  निष्क्रिय  सम्पत्ति  महाम्रभिरक्षक  बनाया  जाता  है  ?

 द्वारा  प्रदान  की  जायेगी  यदि  वह  सन्तुष्ट  है  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०

 कि  सम्पत्ति  का  विक्रय  लाभदायक  है  |  टी
 ०  कृष्णामाचारी  )

 :  श्रीमान् I

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  कभी  निर्धारित  से  परछी  गई  सूचना  पटल

 किया  गया  है  कि  ऐसी  सम्पत्तियों  की  सम्भाव्य  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  ४,

 संख्या  क्या  है  ?
 अनुबन्ध  संख्या  ३६]

 श्री  जे०  के०  भौं तल  श्रीमान  |
 श्री  डाभी  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 हम  ने  गत  वर्ष  लगभग  पांच  हजार  ऐसी  के  c  aq  सरकार  के  कितने  मंत्रीगण

 सम्पत्तियों  के  विक्रय  की  अनुमति
 दी  ।

 कार्यालयों  में  हाथ  बने  कागज़  की  सुखन

 सरदार  gra  नें  ऐसी  झ्नाधिक  सामग्री  का  प्रयोग  करते  हैं  कौर  कितना  प्रयोग

 सम्पत्तियों  की  सम्पूर्ण  संख्या  चाहता  हूं  ।  करते हें  ?

 क्या  इस  का  निर्धारण  पुनर्वास  विभाग  द्वारा  श्री  टो०  टी ०  कृष्ण मा वारो  :  मेरे  पास

 किय  गया  है
 ?

 कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 श्री  जे०  क्०  :  नहीं  श्रीमान  ।  श्री  बंसल  :  क्या  सरकार  की  नीति  यह

 मूल्य
 का  निर्धारण  नहीं  किया  गया  है  ।  है  कि  देश  में  हाथ  से  झरा-पेपर  ale  waar

 सरदार  हुक्म  नीलाम  करने  में
 कागज  बनाने  को  प्रोत्साहन  दिया  जाय  ?

 विभाग  के  द्वारा  निर्धारित  धन  राशि  से  श्री  दी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  ग्राम-पेपर

 अधिक  प्राप्त  gare
 ?  के  सम्बन्ध  में  में  नहीं  जानता  कि  यह  संभव

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :  हम
 है  या  नहीं  ।  उस  बारे  में  हम  ने  विचार  नहीं

 किया है  ।  प्रिया  कागज़  के  बारे  में  यह
 we  was  नहीं  रखते  |

 निश्चय  ही  एक  सम्भावना  हे  कौर  उस

 हाथ  का  बना  कागज़  विषय  पर  हम  विचार  करना  नहीं  चाहते  ।

 FER,  श्री  डाभी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  को

 उद्योग  मंत्री  २५  Peuy  को  पूछे  गये
 स्थान  पर  भेजना

 तारांकित संख्या  १३०६ के  उत्तर  केਂ

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  *६८३.  श्री  क०  पी०  सिन्हा  :

 क्या

 निर्माण  आवास  तथा  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने

 क्या  सरकार  की  नीति  हाथ  के
 की  कृपा  करेंगे  कि  इस  वर्ष  कुछ  सरकारी

 खने  कागज़  के  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  की
 कार्यालयों को  दिल्ली  से  बाहर भेजने के  लिए

 यदि
 तो

 कहां  तक  किस
 रब  तक  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रूप  आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 स्वर्ण  fag)  :  विभिन्न  स्थानों  में RY LY-RR,  PEYRRR  और

 QEYR-YY  में  देश  में  विभिन्न  प्रकार  के  हाथ  प्राप्य  कार्यालय  स्थान  का  उन  कार्यालयों  की

 के  बने  कागज़  का  कितना  कितना  उत्पादन

 कौर  किया  गया  है  जो  सचिवालय के  श्रखण्डात्सक
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 भाग  नहीं  हें  जो  शायद  बाहर  भेजे  जा  रहने  के  स्थान  का  प्रबन्ध  करने  का  कभी

 सकते  हैं  ।  एक  विशेष  संबंधित  दायित्व  नहीं  लिया  ।  कार्यालयों  के  दिल्ली

 मंत्रालयों  के  परामर्श  इन  कार्यालयों  के  यहां  से  बाहर  जाते  समय  यह  उत्तरदायित्व लेना

 से  बाहर  भेजने  की  सम्भावना झ्र ों की  खोज  कर  बहुत  ही  कठिन  है
 ।

 सरकार  ने  रहने  का  स्थान

 रहा  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  भ्र भी  तक  ये  प्रयास  क्वार्टर बना  कर  या  कभी  कभी  मकानों

 कोई  सफल  नहीं  हुये  हैं  ।  को  अ्रधिग्रहण कर  प्रबन्ध  करने  का

 श्री  के०  पी०  afar  अरपना  प्रयत्न  तो  करती  परन्तु  सरकारी  कर्मचारियों

 कार्य  कब  तक  समाप्त  कर  देगा  ?  से  ara  की  जाती  है  कि  वे  भी  गैर  सरकारी

 मकान  प्राप्त  करने  के  लिए  ५  निजी  साधनों

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  वास्तविकता यह
 का  प्रयोग करें  ।

 है  कि  जहां  तक  अधिकारी  के  कार्य  का  सम्बन्ध

 समस्या  का  परीक्षण  करने  के  काम
 सरदार  हुक्म  सिह  go—

 समाप्त  करना  उस  के  लिए  कठिन  नहीं  है  ।  अध्यक्ष  महोदयਂ
 :

 अगला  प्रदान  |

 परन्तु  उस  के  प्रयत्न  कहां  तक  सफल  डा०  गा पतों डे

 इस  का  में  उत्तर  नहीं  दे  क्योंकि  बहुत  से  *eex.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  क्या

 लोगों  का  यह  मत  है  कि  अधिक  कार्यालयों  को  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  से  बाहर  भेजना  कठिन  होगा  ।
 क्या  पुर्तगाल  की  सरकार  नें

 श्री  भक्त  दान  नया  यह  सत्य  है  कि  लिस्बन में  डा०  गाय तों डे पर  अभियोग  चलाया

 डाक  श्र  तार  विभाग  के  कुछ  कार्यालय  यहां  श्र

 से  मसूरी  भेजने  का  निर्णय  कर  लिया  गया  है  तथा
 उन  पर  क्या  क्या  मुख्य

 कया  किसी  ate  कार्यालय को  भी  वहां  भेजने
 लगाये गये  हैं  ?

 का  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 वैदेशिक  कार्यमंत्री  के  सभा-सचिव
 सरदार  स्वर्ण  सिंह

 :  पोस्ट  एंड  टैलीग्राफ
 सादत भली  तथा  डा०

 के  दो  एक  डाइरेक्टर  जनरल  पोस्ट  एंड  गायतोंडे  को  फरवरी  gay  में  पकड़ा  तथा
 डेवेलपमेंट  दुसरा  डिप्टी  लिस्बन भेजा  गया  था  ।  एक  दिन  गेर  सरकारी

 एकाउन्टेंट जनरल  पोस्ट  एंड  Fo  पी ०
 भोज-उत्सव में  एक  वक्ता  के  यह  कहने  पर  कि

 दिल्ली  से  बाहर  भेजे  गये  इन  के
 गोझा  पुतंगाल  उन्हों  ने  कहा  विरोध

 किसी  ate  के  मुताल्लिक  कोई  फैसला

 नहीं  किया  गया  है  ।
 करता हूंਂ  भर  इस  के  लिए  उन  पर

 के  बाह्य  सुरक्षा  का  विरोध  करने  का  आरोप

 श्री  साधन  गीत  :  क्या  इन  कार्यालयों  लगाया  गया  ।  उन्हें  तीन  मास  के  कारावास

 को  बाहर  भेजने  के  मामले  केन्द्रीय  सरकार  का  दण्ड  दिया  गया  बारह  ay  के  लिए

 अपनें  ऊपर  यह  उत्तरदायित्व लेती  है  कि  वह  सारे  राजनीतिक  अधिकारों से  वंचित  कर

 बाहर  भेजे  जाने  में  स्थानान्तरित होनें  वाले  दिया  गया  है  भ्र ौर  पांच  वर्ष  के  लिए  सुरक्षा

 प्रत्येक  कर्मचारी  के  लिए  रहने  के  स्थान  का  देख  भाल  में  रखा  गया  है
 ।

 प्रबन्ध  करेगी  ?
 श्री  कृष्णा चाय  जोशो  :  कया  डा ०  गायकों डे

 सरदार  स्वर्ण  सिह  दिल्ली  में
 को  वे  सारी  सुविधायें  प्राप्त  हें

 जो
 सम्य  देशों

 ने |  |
 में  राजनीतिक  बन्दियों  को  दी  जाती  हैं

 ?
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 श्री  साइत  अली  खान
 :

 इस  का  उत्तर  अल्प  सूचना  प्रश्न  तथा  उत्तर

 पुर्तगाल  देगा
 ।

 गोआ

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  यह  जानना  चाहते  अल्प  सूचना  संख्या  ८  डा०  राम

 हैं  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कुछ  सुलग  सिंह
 :

 कया  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  कृष्ण चाय  जोशो  :  क्या  कल  क्या  यह  सच  है  कि  २८  अ्रगस्त

 उन  का  स्वास्थ्य ठीक  है  ?
 PEXY  को  भारतीय  महा-वाणिज्यिक  दूतावास

 a  एक  श्री  वाकर  को  उस  समय
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 जब  कि  वह  भारतीय  महावाणिज्य दूतावास

 श्री  आत्मा  :  क्या  सरकार  को  के  प्रभारी श्री  एस०  के०  एस०  भटनागर

 विदित  है  कि  डा०  गायतोंडे  जेसे  गोहाना  के  घर  को  जा  रहा  पुलिस  केਂ  एक  एजेन्ट

 देवा  भक्तों  तथा  बहुत  से  अन्य  व्यक्तियों  को  ने  रोक  लिया  था  श्र  उन  से  थाने  चलने  को

 केवल उन  नागरिकता के  भ्र धि कारों  से  कहा

 ही  .  वंचित  गया  है  अपितु  क्या  यह  भी  सच  है  कि  बाद  में

 उन्हें  किसी  भी  प्रकार के  जीविका
 वह  एजेन्ट  एक  ae  पुलिस  एजेन्ट  के  साथ

 के  बिना  पूर्तगाल  में  छोड़  दिया  गया  है  ?  क्या
 श्री  भटनागर के  मकान  में  जबरदस्ती  घुस

 सरकार  को  किसी  ऐसे  गैर-सरकारी  अभिकरण
 गया  उस  ने  उन  को  भ्रापत्तिजनक भाषा

 का  पता  है  जो  इन  देशभक्तों  की  जीविका  में  गालियां  दीं  तथा  भयंकर  परिणामों  की

 का  ध्यान  रखेगा  जिन्हों  ने  अपनी  मातृभूमि  धमकी

 की  ्र  से  संघर्ष  किया  है  ?
 यदि  तो  क्या  सरकार  ने

 जो  सादत  अली  खान
 :

 हमें  पता  नहीं  है  ।  इस  बारे  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  काय  एवं
 डा  ०

 राम  पागल  सिंह
 :  डा०  गायतोंडे

 रक्षा  मंत्रो  जवाहर  लाल

 के  पकड़े  जाने  से  aa  तक  कितने  राजनीतिक  तथा  हां  ।

 बन्दियों  को  गोदना  से  पुतंगल  भेजा  गया है  ?

 ३१  wares  को  पुर्तगाली  दूतावास
 श्री  सादत  अली  खान

 :
 यह  इस  से

 को  एक  कड़ा  विरोध-पत्र  दिया  गया  था  जिस
 उत्पन्न सहीं  होता  है  ।

 का  wat  तक  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  कार्य  एवं  महा-वाणिज्य  दूतावास  के  विरोध-पत्र  के

 उत्तर में  उसे  गोवा  के  पुर्तगाली  प्राधिकारियों रक्षा  मंत्री
 जवाहर  लाल

 :  यह

 कोई  बात  नहीं  है  कि  यह  इस  से  उत्पन्न  होता  ने  सुचित  किया  है  कि  पुलिस  के  उस  सिपाही

 या  नहीं  ।  यह  कहो  कि  तुम  नहीं  जानते  ।  को  सरकारी  ०७. *०  के  विरुद्ध  करने

 के  कारण  नौकरी  से  हटा  दिया  जायेगा  ।

 श्री  राम  सुलग  सिंह  प्रधान
 मंत्री

 डा०  राम  सभग  सिंह  क्या  तथाकथित

 पुलिस  सिपाहियों जिन्हों  ने  इन

 अध्यक्ष  महोदय  यह  चाहे  कुछ  भी  हो  दूतिका  अ्रघिकारियों को  गालियां  दी  थीं  तथा

 प्रश्न-काल समाप्त  हो  गया  है  अपमानित  किया  ब्राजील  तथा  स्पैन  के  वे
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 भाड़े  के  टट्टू  भी  सम्मिलित  थे  पिछले  श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  सरकार  को

 विदित  है  कि  पु तंगा ली  दूतावास  के  पु तंगा ली

 मंत्रियों  तथा  अन्य  सदस्यों  को  दिल्ली  में श्री  जवाहरलाल  मेरी  समझ  में

 नहीं  जाता  कि  एक  एजेन्ट  दूसरों  को
 बिना  किसी  परेशानी  के  स्वतन्त्रता  gay

 सम्मिलित  कर  सकता  है  ।  एक  व्यक्ति  बहुत  से  घूमने  की  श्र  तथा  पथप्रदर्शन  के

 व्यक्तियों  को  किस  प्रकार  सम्मिलित  कर  लिए  इंगलिस्तान तथा  अमरीका के  दूतावासों

 सकता  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।  से  परामर्श  करने  की  ग्रनुमति  है
 ?

 मुझे  दिखाई  नहीं  देता  कि  ब्राजील  के  लोग  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  सरकार  को

 अन्य  लोग  पैसे  इस  मामले  में  सामने  हैं  ।  इस  का  केवल  पता  ही  नहीं  अपितु वह

 इस  के  बारे  में  मुझे  कुछ  पता  नहीं  है  ।  इस  की  गारंटी  भी  देती  है  ।

 डा०  राम  सागर  सिह  :  क्या  भारतीय  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  सरकार

 वाणिज्य दू तिक  अधिकारियों  को  दी  गई  को  विदित  है  कि  पुर्तगाली  दूतावास  अधिकतर

 गालियां  तथा  श्रीमान  wet  में  नियमित रूप  से  यहां  के  सब  प्रकार  केਂ  लोगों
 भारत का  मान  कम  करने  प्रौढ़  उन  से  वहां  को  जिन  में  संसत्सदस्य  भी  सम्मिलित '

 पुर्तगाल  के  भय  के
 राज्य

 के  भागे  घुटने  ऐसा  साहित्य भेजता  है  जो  कभी

 टिकाने की  योजना  का  हैं  ?  अ्रवांछनीय प्रकार  का  होता  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  माननीय
 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  इस  बारे  में  में

 सदस्य  चाहें  तो  वह  ऐसा  भ्रनुमान  कर  सकते  निश्चित  रूप  से  नहीं कह  सकता  परन्तु  मुझे

 श्री  एच०  एन०  सकीथी  :  क्या  इस  हल्का  सा  ख्याल  है  कि  ऐसा  किया  जाता

 दुर्घटना  के  बारे  में  हम  ने  पुर्तगाल  सरकार  में  नहीं  समझता  कि  इस  से  कोई  भी

 को  तुरन्त  ही  क्षमा  याचना  करने  के  लिए  संसत्सदस्य  बहकाये  में  करायेंगे  |

 जोर  दिया है  ?

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  ने  a

 माननीय  सदस्य  को  बताया  था  कि  इस  मामले
 आकाश  बाणी

 में  दो  प्रकार  की  कार्यवाही  की  गई  हैं  ।  एक

 श्री  Sto  ato  फार्मा  क्या
 यह  थी  कि  यहां  पुर्तगाल के  दूतावास  को

 चीरो-पत्र दिया  गया  जिस  का  कोई  उत्तर  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  १९

 धाप्त नहीं  आआ है  ।  दूसरी  कायंवाही यह  थी
 2EUv  के  तारांकित  प्रसुत  संख्या  १६१  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 इस  से  भी  गोझा  में  हमारे

 गणित  दूतावास  ने  विरोध-पत्र  श्र
 क्या  आकाश  वाणी  द्वारा  मनाये

 उन्हें  यह  उत्तर  प्राप्त  ्  कि  सिपाही  को  जाने  वाले  वार्षिक  समारोहों  की  सुची  बनाई

 दण्ड  दिया  या  उस  के  विरुद्ध  गई  तथा

 वासनात्मक  कार्यवाही  की  जायेगी  |  यहां
 तो  क्या  इस  सूची  की

 यह  मामला  समाप्त  हो  जाता  है  ।,  माननीय
 एक  प्रति  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 सदस्य तथा  सभा  को  यह  भलीभांति  विदित  है

 कि  गोझा  में  पुर्तगाली  प्राधिकारियों से  हमारे  सुचना  तथा  प्रसारण
 मंत्री

 :

 आजकल  बहुत  अच्छे  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।  तथा  वार्षिक  समारोहों  की  सुची



 Qos  लिखित  उत्तर  ८  सितम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  ९४८

 बनाई  गई  है  ।  इस  की  एक  प्रति  पटल  पर  क्या  यह  सत्य  है  कि  रूस

 रखी  जाती  है  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  मिचे  का  अ्रधिक  ward  करना  चाहता  था

 संख्या  ३७]  ।  धार्मिक विधिक  समारोहों  की  परन्तु  भारत  में  भ्रनुसूचित  sal  नेਂ  प्रावश्यक

 तथा  मुसलमानों के  उत्सवों  की  एक  अनुपूरक
 विनिमय  सुविधायें  नहीं  तथा

 सूचियां बनाई  जा  रही  तथा  सांस्कृतिक

 विधिक  समारोहों  की  सुची  संगीत  उत्सवों
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  बात

 के  परिणामस्वरूप  काली  नीचे  के  निर्यात  के
 के  वार्षिक  समारोह  भी  शामिल  कर  दिये

 लिए  केवल  अमरीका  ही  रह  जाता है
 ?

 जायेंगे  ।

 इन  के  साथ  स्थानीय  तथा  प्रादेशिक  वाणिज्य  मंत्री

 रुचि  के  भ्रमण  समारोह  महत्वपूर्ण  व्यक्तियों  तथा  जो  नहीं  ।  रूस  के  साथ  व्यापारिक

 से  सम्बन्धित  स्थानीय  भावनाओं  तथा  प्रसारण  उस  देश  के  स्टेट  बैंक  द्वारा  भारत  के

 वाणिज्यिक  जो  कि  विदेशी  विनिमय  ar प्रभावोत्पादकता  के  मनाये  जा

 रहे  हैं
 ।  किये  करते  में  रखे  गये  रुपयों  में  से  ही  होता

 यह  गर्त  पदा  नहीं  होता  कि  भारत
 श्रम  बेक

 *EY?, १.  थी  एस०  एन०  दास  नन
 स्थित  भ्रनुसुचित  बर्क  रूस  को  आवश्यक

 विनिमय  सुविधायें  नहीं  देते  ।
 योजना  २२  2h4R  के  a

 संख्या १५२०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने की  कृपा  करेंग े:
 गोमांस  )

 क्या  सरकार  ने  गांधीं  स्मारक  *६४९.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया

 तय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा निधि के  उन  प्रयोगों  की  जांच  की  है  जो  कि

 मानव  शक्ति  के  ठीक  प्रकार  तथा  पूर्णरूप  से
 करेंगे

 उपयोग  के  श्रम  sal  के  बनायें  जाने  के

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  से
 रूप  में  किये  wa  तथा

 कोरिया  को  गोमांस  का  निर्यात  जाता

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  ai

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  के

 सिचाई  तथा  वियत  उपमंत्री  (  श्री  निर्यात  पर  रोक  लगाने  का  विचार  करती  है  ?

 :  जी  गांधी  स्मारक

 निधि  ने  अपने  प्रयोगों  को  राजस्थान  के  वाणिज्य  मंत्री  :

 भीलवाड़ा  केन्द्र  को  छोड़कर  ate  किसी  भी
 तथा  ११  Puy  से  इस  के

 जहाज़ी  प्रयोग  को  छोड़  कर  गोमांस  के  निर्यात केन्द्र  में  पूर्ण  नहीं  किया  ।  भीलवाड़ा  में  भी

 केवल  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  गई  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  ।  इस  समय

 निर्यात की  उन्हीं  हाथों  को  अनुमति है  जिन  से
 प्रदान  ही  पेदा  नहीं  होता  ।

 काली  मिले
 रोक  लगाने  से  पहले  समझौता  हो  चुका  था  ।

 श्री  ए०  Fo  गोपालन :  क्या
 रूपनारायण  नदी  की  नौजवान  योग्यता

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  *E4R,  श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  क्या

 कपा  करेंगे  :
 सिचाई  तथा  वियत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
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 करेंगे कि  क्या  दामोदर  घाटी  योजना  द्वारा  विशाखापटनम  के  जहाज़  बनाये

 रूपनारायण नदी  के  नौवहन  योग्य  बनने  जाने  के  प्रांगण  में  बनने  वाली  दो  नई  अर्थों पर

 अथवा इस! में भ्रड़चन में  डालने में  कहां  तक  कुल  कितना  व्यय  तथा

 सहायता  मिलेगी  ?
 उन  का  निर्माण कब  तक  समाप्त

 सिचाई  तथा  विद् यत चके  उपमंत्री  (att  होगा ?

 :  टेक्निकल  विशेषज्ञों  की  इस  समय  उत्पादन  मंत्री
 Fo  Ato  :

 यह  राय  है  कि  दामोदर  घाटी  योजना  द्वारा  अनुमानित व्यय  R19, 00,835  रुपये  है  ।
 न  तो  रूपनारायण नदी  को  नौवहन  योग्य

 बनाने  में  सहायता  ही  मिलेगी  ak  न  उस  में
 (१)  बध  ४,  १९५४  के  we

 तक  होगी ।
 कोई  रुकावट  ही  पड़ेगी  परन्तु  इस  विषय

 पर  ः  प्रयोग  होने  चाहिएं  तथा  केन्द्रीय
 (२)  aa  ५  बन  चुकी  है  ।

 जल  तथा  विद्युत  wrap  को  इस  कार्य  को  अन्तर्राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह

 हस्तगत  करने  का  सुझाव  दिया  गया  है  ।

 EUR.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  सूचना

 वस्त्र  स्वावलम्बनਂ  योजना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  :

 क्या  भारत  ने  उस  भ्रन्तर्राष्ट्रीय
 *euy.  श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  फिल्म  समारोह  में  भाग  लिया  जो  जून

 १९४५४  में  बलिन  में  द्वारा

 वस्त्र  स्वावलम्बन योजना  के

 कितने  व्यक्तियों  तथा  संस्थाओं  को  यदि  तो  कौन  कौन  सी

 ऐसे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय भ्र वसर ों  पर प्रत्येक  को  अनुदान  में  कितनी

 धन  दी  तथा  जो  फिल्में  भेजी  जाती  उन  का  चुनाव  कौन

 अघिकारी करता

 ait  तक  इस  का  क्या  परिणाम

 निकला  ?
 फिल्में  किस  प्राकार

 पर
 चुनी

 जाती  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रो डी०  :  तथा

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  दिखाये
 :  जी  हां  ।

 परिदिष्ट  अनुबंध  संख्या  ३८]
 <

 ्
 दे  फि नति सित  दिलों

 भेजी
 जनवरी-जून  १९५३  से ध्

 जून  १९५४  तक  इस  योजना में  re  लाख

 रुपयों  से  ३.१६  लाख  रुपये  का  उत्पादन  (१)  भारतवर्ष  के  लोक-नृत्य

 मूल्य  बढ़ा  ।
 (२)  समृद्धि  के  लिए  योजनायें

 विद्याखापटनम  पोत  प्रांगण
 (3)  भारत  का  संगीत

 FEU.  थनों  अजित  सिह  :  कया  उत्पादन  (¥  )  तैरते  खेत  में  किसान

 सौभाग्य  देव--गणेश मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  (%
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 पुरी  फ़िल्में  होन्लेभराद्  योजना  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 में  शामिल  कर  ली  तथा
 (१)  पापोश

 (२)  भगवान श्री  कृष्ण
 चैतन्य अन  ली

 यदि  तो  सरकार  इस

 में  क्या  कार्यवाही  करने  जा  रही  है
 ?

 फिल्म  dears  तथा  केन्द्रीय  फिल्म

 पर

 सिचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो

 विवेचक  बो  के  सुझावों  के  श्राघार  जी  हां

 प्रेषित  फिल्मों  में  से  चन  कर  सरकार  उन  की

 सिफारिश करती  है  ।

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 द्वितीय  पंच  वर्षों  योजना

 )  देश  के  फिल्म  विकास
 को

 बताने
 *६६६.  श्री  एस०  सो ०  सिंघ  :  क्या

 उपर्युक्त फ़िल्मों  की  ही  |  |  रश
 योजना  मंत्री  बताने  क्री  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय

 की  जाती  हैं  ।
 पंच  वर्षीय  योजना  किस  समय  तक  तैयार

 चाय  शिष्टमंडल
 हो  जायेगी  ?

 क्या
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 न
 ६६०.  श्री  कृ०  हि

 द्वितीय  योजना  के  महत्वपूर्ण
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 अर्थात  इस  के  विस्तार  तथा
 कृपा  करेंगे

 प्राथमिकता  पर  विचार  दो  रहा  है  ।  यह

 बताना  कि  यह  योजना  कब  तक  तैयार  हो क्या  यह  सच  ह  कि  निकट  भविष्य

 में  एक  शिष्टमंडल  शारीरिक  तथा  कनाडा  में  जायेगी  भ्र सामयिक  है  ।

 इस  देश  से  चाय  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  तरीकों  कैल्शियम  कारबाइड

 की  जांच के  लिए  जा  रहा  तथा  *६६९.  श्री  आर०  एस०  fare

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 यदि  तो  इस  शिष्ट  मंडल  के

 कृपा  करेंगे
 कौन  कौन  सदस्य  हें

 ?

 क्या  कैल्शियम  कारबाइड  गे
 वाणिज्य  मंत्री

 खुली  सामान्य  शभ्रनुज्ञप्ति सुची  में  से  हटा  कर

 सूची  में  सम्मिलित  कर  दिया

 गया
 है शिष्ट  मंडल  के  सदस्यों  की  सूची

 पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट
 ४

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 अनबंध  संख्या  ३९]  ;  शौर

 जब  केल्शियम  कारबाइड  को
 होन्नेभरादू  योजना

 सुची  में  नहीं  सम्मिलित  किया

 _  श्री  एन०  राबिया
 उस  समय  उस  का  बाजार  भाव  क्या  था ६६५

 वो डायर
 उस  का  वर्तमान  भाव  क्या  है

 ?

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  वाणिज्य  मंत्री  करमरकर )
 करेंगे

 तथा  कैल्शियम  कारबाइड  के  ग्रायात

 क्या  यह  सच  है  कि  मसूर  सरकार
 का  विनियमन  करने  के  लिए  तथा  इस  वस्तु

 derby
 ने  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  भेजा  है  कि

 का  क GRU क  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  १६  ज
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 LaRY  से  इस
 की

 खुली  सामान्य  च्  संख्या
 ४७७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 से  हटा  दिया  गया  ।
 की  कृपा  करेंगे  कि  बर्मा  सरकार  ने  बर्मा  की

 विवरण पटल  पर  रखा  जाता है  ।
 राष्ट्रीय  भूमि  के  भारतीय  भूमिधारियों  को

 प्रतिकर  देने  के  set  पर  अंतिम  निश्चय परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]
 किया है  ?

 महीन  वस्त्र
 वैदेशिक  कार्य  उपयंत्री  अनिल

 *
 9%  श्री  गणपति  राम  :

 क्या  के०  :  जी  हां  |  वर्मा  की  संसद्  ने  ग्र

 फरवरी-मोचें  gy %
 >.
 कं जय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  सत्र  में  बर्मा  भूमि

 करेंगे  राष्ट्रीयकरण  )  PEUY

 पारित  किया  है  जिस  के  अ्रनुसार  भूमि धारियों
 पिछले  मासों  में  महीन  वस्त्र

 का  निर्यात  gat
 को  प्रतिकर  की  मात्रा  निर्धारित  कर  दी

 गई  है  ।

 ऐसे  वस्त्र  का  पूर्ण

 तथा  मूल्य  क्या  तथा
 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 उन  देशों  के  नाम  जहां  इस  वस्त्र

 का  निर्यात किया  गया  ?
 ६८५.  श्री  एम०  uso  द्विवेदी  ॥

 पंडित  मुनेशवर  दत्त

 वाणिज्य  मंत्रो  :
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  :

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]
 सम्बन्ध  में  काम  की  तैयारी  करने  के  लिए

 सरकार ने  जो
 गती

 पत्र  भेजा
 उस

 का

 हाथ  का  तथा  सिल  का  बना  कागज  उत्तर  किन  किन  राज्यों  ने  दे  दिया  है  ate

 * E198.  Sto  युगल  किशोर  सिह  :  क्या  किन  किन  राज्यों  ने  अभी  तक  उत्तर  नहीं

 दिया  श्र
 ators  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  पिछले  तीन  वर्षों  में  हाथ  से  तथा  मिल  क्या  जिला  स्तर  पर  क्रियान्वित

 के  बने  कागज़  के  उपभोग  में  प्रति  वर्ष  कितना  की  जाने  वाली  योजनाओं  को  तैयार  करने  के

 अनुपात था  ?
 सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारें  ज़िला  योजना

 समितियों से  हज  करती  हें  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी०  :  सुचना  संग्रहीत  की  सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री

 जा
 रही  है  तथा  यथा-समय  पटल  पर  रखी  :  योजना आयोग  के  पत्र  में

 जायेंगी  ।  दिये  गये  सुझावों  पर  विचार  करते  राज्यों

 को इस  पर  कार्यवाही करने  का  पर्याप्त

 बर्मा  में  भारतीय  भूमि धारियों  को  प्रतिकर  समय  नहीं  मिला  है  ।

 है
 qo,

 श्री  डी०
 सो०  शर्मा  :

 क्या
 प्रधान  इस  प्रकार  का  एक  सुझाव  इस

 मंत्रो २७  १९४५४  के  तारांकित प्रदान  पत्र  में  दिया  गया  था  ।
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 चीन  को  गया  इंजीनियरों  का  शिष्टमंडल विज्ञापन

 *eeg.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद
 श्रीमती  तारकरइवरी  farer

 |  श्री  रघुनाथ
 क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 |  श्री  शिवप्पा  :
 कृपा  करेंगे  fe  सरकारी  विज्ञापनों

 समाचार  पत्रों  तथा  अन्य  पत्रकारों  में
 |  श्री  जेठा लाज  जोशी  :

 *eeé.4  श्री  एन०  ato  चौधरी
 |]

 PENIR—UY  में  छपाने  के  लिए  कितनी
 |

 श्री  चिकोटे गया
 :

 धन  राशि  व्यय  की  गई  ?  |  श्री  सो०  आर०  चौधरी  :

 |  रवैय्या  :

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  att  बौछार  :

 मंत्रालयों द्वारा  सूचना  तथा  क्या  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 प्रसारण  मंत्रालय  की  विज्ञापन  शाखा  के
 की  कृपा  करेंगे  :

 अलावा  अन्य  अभिकरणों  के  माध्यम  से  दिये
 क्या  भारतीय  इंजीनियरों  का  वहं

 गये  विज्ञापनों की  सूचना  इकट्ठी की  जा
 शिष्टमंडल  लौट  smart  है  जो  चीन  में

 रही है  ।  REYR—UY A tes TEM Hl में  रेलवे  संस्था  को  बांध  निर्माण  तथा
 छोड़कर  भारत  सरकार  के  प्रदर्शन  विज्ञापनों

 निर्यारंग  की  परियोजनाओं का  ग्रध्ययन  करने

 को  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय
 की

 गया था  |
 विज्ञापन  दाखा  ने  छापने  के  लिए  भेजा  था

 तथा  ऐसे  विज्ञापनों  का  पुर्ण  भूगतान  ७,७३,-  aor  शिष्टमंडल  ने  कोई-प्रतिवेदन

 ३८५  रुपये  चार  था  ।  प्रस्तुत किया

 कोक  पकाने  का  संयंत्र  यदि  at,  तो  क्या  सरकार  पूरे

 *e Sig.  श्री  एस०  alo  सामन्त  क्या  प्रतिवेदन को  पटल  पर  रखेंगी  ?

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने
 कौ

 कृपा  करेंगे  :
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 क्या  fast  में  कोकਂ  पकाने  का
 :

 श्रीमान  ।

 नया  संयंत्र  स्थापित  करने  का  ara  निर्धारित
 ate  .  शिष्टमंडल  ने  एक

 समयानुसार  चल  रहा
 संक्षिप्त  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  जिस  की

 संयंत्र  चालू  होने  पर  जो  उपोत्पाद
 प्रतियां  सब  सदस्यों  को  पहले  ही

 दे  दी

 प्राप्त  होंगे  उन  का  उपयोग  करने  के  लिये  क्या
 गई  हैं  पूर्णतः  प्रतिवेदन  dare  हो  रहा

 जिस  की  प्रतियां  सब  सदस्यों  में  परिचालित
 प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ?

 की  जायेंगी ॥
 उत्पादन  मंत्री  क  सी०

 कोक  पकाने  के  संयंत्र  का  निर्माण  जूट  तथा  प्लाईवुड  उद्योग

 पूर्ण  हो  चुका  है  ।  ३१  eeu Fag से  यह  FESR,  att  अजित  सिंह  :  क्या  वाणिज्य

 चालू  कर  दिया  गया
 ॥  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  वे  विशेष  क्षेत्र  कौन  से  हैं  जो  जूट  तथा
 कोक  पकाने  की  गैस  के  भ्र ति रिक्त

 अन्य  सभी  उपोत्पाद  बेच  दिये  जायेंगे  ।  कोक
 प्लाईवुड उद्योग  के  लिये  सरकार  का  ध्यान

 अ्रधिक  श्रावित कर  चुके  हैं  ? पकाने की  गैस  का  उपयोग  fat  में  यूरिया

 तथा  शभ्रमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 टी०
 :  जूट  तथा  प्लाईवुड बनाने के

 लिये  किया  जायगा  ।
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 दोनों  उद्योगों  की  दौर  सरकार का  ध्यान  पालिका  के  कर्मचारियों की  सहायता  से

 आकर्षित  हो  रहा  है  जैसा  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  जलपाईगुड़ी तथा  श्रीराम  की  चाय  के  ११

 योजना  में  उल्लिखित है  ।  विशेष  विचार  के  नमूने  इकट्ठे  किये
 ।

 इन  में  से  १०  दुषित

 लिये  योजना  में  किसी  विशेष  क्षेत्र  की  सिफारिश  पाये  गये
 ।

 दक्षिण  भारत  से  कोई  नमूना  नहीं

 की  गई  है  ।  लिया  गया  |  जलपाईगुड़ी  में  पकड़े  गये

 ६  मामलों  नगरपालिका-स्वास्थ्य

 भारतीय  रूई  संविदा
 कारियों ने  सम्बन्धित  व्यक्तियों को  दंड  देने

 ६९०.  श्री  एस०  एन०  दास  कया
 के  लिये  कदम  उठाये  हैं  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 मान्य  एकड़  का

 क्या  भारतीय  रूई-संविदा  का
 ६९२.  श्री  गिडवानी

 :
 कया  पुनर्वास

 संशोधन  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  मंत्री  २६  1.0  2euv  के  तारांकित  प्रशन

 गया  है  जिस  से  हाल  ही  में  नमूदार  सट्टेबाज़ी
 संख्या  २०४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  प्रवृत्तियों का  दमन  हो  की  कृपा  करेंग े:

 यदि  तो  वह  संशोधन  किस

 का  है  जिस  का  निर्णय  किया गया  है  ?
 क्या  सरकार  ने  कृष्य  भूमि

 के

 मान्य  एकड़  के  मूल्य-निर्धारण  के  बारे  में  कोई

 वाणिज्य  मंत्रो
 :  निश्चय  किया

 wi  .
 यह  विषय  वादा  बाज़ार  आयोग

 के  विचाराधीन है  यदि  तो  प्रति  एकड़  मूल्य

 क्या

 चाय  के  नेमतों  के  परीक्षण

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे
 ०  क े०  भों  तले  :

 *६९१.  श्री  साधन  गुप्त  :
 क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 झर  .  यह  विषय  विचाराधीन है

 क्या  श्र  ६...  १९४५४  में  अस्पृश्यता  उन्मूलन

 कलकत्ते  में  स्थित  केन्द्रीय  चाय  बोर्ड  ने

 झ्रासाम  तथा  दक्षिण  भारत  के
 श्री  जी०  uso  चौधरी  :

 विविध  उद्यानों  से  एकदम  किये  गये  चाय  प  श्री  लोटन राम ६९३

 ।  श्री  एन०  Yo  बोरकर :
 नमूनों  के  परीक्षण

 क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 यदि  तो  अपमिश्रित  नमूनों  की  कृपा  करेंगे  कि  जनवरी  १९५४ से  ३१

 की  संख्या  कितनी  atk  १९५४  आकाशवाणी  के  भिन्न

 इन  परिवारों  के  परिणामस्वरूप  भिन्न  केन्द्रों  से  प्रस्पृर्यता  उन्मूलन  केਂ  सम्बन्ध

 में  कितने  निबंध  वार्ताएं  कौर  गीत  प्रसारित

 किये  गये
 ?

 चाय  के  विषय  में  सरकार  द्वारा  चलाये  गये

 मुकदमों
 की

 संख्या  कितनी  है
 ?

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 वाणिज्य  मंत्री  *  (0)
 ({+r\

 :  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है

 कौर  उचित  समय  पर  पटल  पर  रखी  जायगी  । से  चाय
 बो

 ने  स्थानीय
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 मणिपुर  में  विस्थापितों  का  पुनर्वास  एक  घटना  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  कपा  द्वारा  ढोरों को  उठा  कर  ले  जानें  शर  उस  के

 शआआक्रान्ता्ों  द्वारा  ) पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 (#)  यह  सच  है  कि  मणिपुर  में
 की  सदस्य  पुलिस  की  ate  गोली  चलाने  से

 सम्बन्धित  है
 मंत्रीपुखरी  की  जमीन  मध्यम  श्रेणी  के

 के  पुनर्वास  हेतु  पृथक रखी  गई
 दो  घटनायें  पाकिस्तान  सीमा  के  पुलिस

 द्वारा  भारतीय  भू प्रदेश  से  भारतीय  राष्ट्र जनों
 यदि  हां  तो  वहां  मध्यम  श्रेणी

 के  अपहरण से  सम्बन्धित है  ।  इन  में  से  एक
 के  कितने  लोग  बसाये  ak

 घटना  में  एक  भारतीय  राष्ट्र जन  मारा
 इस  योजना  का  विस्तृत  ब्योरा

 गया  |

 तीन  घटनाओं  का  सम्बन्ध  पाकिस्तान

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के
 ०  भोंसले )  :  सीमा  पुलिस  ate  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों

 हां  ।
 द्वारा  भारतीयों  की  भूमि  हस्तगत  करने  के

 ate
 राज्य  सरकार  मध्यम

 प्रयत्नों से  था  ।  एक  घटना  में  पाकिस्तानी

 श्रेणी  के  विस्थापितों को  वहां  बसाने के  लिये  पुलिस  ने  भारतीय  पुलिस  पर  गोली  चलाई

 जिस  के  परिणामस्वरूप एक  भारतीय  सिपाही उन की  वास्तविक  संख्या  का  निश्चय  कर  रही

 है  ।  उस  के  उपरान्त  योजना  का  विस्तृत  की  मृत्यु  हो  गई  श्र  दो  को  चोटें
 ।

 विवरण  बनाया जायगा  इन  सब  मामलों  उच्च

 सोमा  वर्षो  घटनाएं
 घिकारी  स्थिति  को  अधिक  खराब  होने  से

 ५७
 बचाकर  साधारण  स्थिति  उत्पन्न  करने  में

 fat  डी०  ato  फार्मा
 के  GS&

 att  जी०  पी०  सिन्हा  :  सफल हो  गये  ।  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान

 सरकार  के  पास  घायल  व्यक्तियों  मृत क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 व्यक्ति  के  उत्तराधिकारियों को  क्षतिपूर्ति  देने करेंग े:

 का  प्रदान भेजा  है  ।  पाकिस्तान  सरकार  के
 पूर्वी  श्र  पश्चिमी  पंजाब  की

 उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  उडा  रही  है  ।

 भारत  पाकिस्तानी  सीमा  पर  जनवरी  से

 eu es  तक  की  अ्रवधि  में  शासकीय  रूप  पारपत्र

 से  कितनी  सीमावर्ती  घटनाश्रों  का  संवाद  *६९६,  सरदार  हुक्म  सिह  :
 कया  प्रधान

 मिला  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 घटनाओं  का  स्वरूप  क्या
 १  Pays HIRAM के  ्  जबकि

 उन  घटनाओं की  संख्या  कितनी  दृष्टांक के  सम्बन्ध  में  प्रतिबन्ध  लागू  कर  दिये

 है  जिन  के  सम्बन्ध  में  दोनों  सरकारों  के  बीच  गये  श्रीलंका  में  प्रवेश  करने  के  लिये  पारपत्र

 aaa समझौता  हो  गया  है  ?

 क्या  संख्या कौर वैदेशिक  -  काय  उपमंत्री  अनिल

 क्र  जनवरी  उन  व्यक्तियों की  यदि  कुछ  हों  तो

 क्या  संख्या  है  जिन  के  पास  वैध  पारपत्र  थे VERY  की  अवधि  में  भारत  सरकार को  पूर्वी

 पंजाब  we  पश्चिमी  पंजाब  की  सीमा  पर  किन्तु  उस  के  बीच  |

 छः  घटनाओं  के  समाचार  प्राप्त  हुए  हैं  ।  दिये  गये
 ?

 re
 दुष् टांक
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 वेवेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव  भारत  में  बिदेशी  साथ

 area  अली  :  att  २९६.  को  बी ०  पी०  नायर  कया

 १  जून  से  ३१  gay  तक  ves  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 भारतीय  नागरिकों  को  भारत-श्रीलंका  पारपत्र
 कृपा  करेंगे  :

 स्वीकार किये  गये  थे  ।  इस  अवधि के  बीच
 इस  बात  के  देखने  के  लिये  कि

 जारी  किये  गये  कौर  भ्र स्वीकृत  हुए  दृष् टांकों  की

 सही  संख्या  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  aa
 भारत  में  काम  करने  वाले  विदेशी  ज  जिनहें

 इम्पीरियल  केमिकल्स  जैसे  विदेशों  में  बने
 भारत  स्थित  श्रीलंका  के  प्रतिनिधियों से  ही

 उत्पादों  के  वितरण  के  एकाधिकार  प्राप्त
 इस  का  सम्बन्ध है  ।

 विदेशों  में  स्थित  उन  के  was  सार्थों  द्वारा

 निर्मित  seat  at  सुची  में  किसी  सीमा  तक श्रीमती  मेनी  गंगाराम
 अधिक  नाम  लिख  कर  उन  वस्तुओं  को

 *
 ६९७.  श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा :  लिमिटेड  के  मौत  यहां  भारत  में

 क्या  प्रधान  मंत्रो  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 (१)  अ्रधिक  विदेशी  मुनाफा  कमाने  के  लिये

 क्या  सरकार  इस  तथ्य  से  अवगत
 (२)  भारतीय  व्यवहार  में  कम  मुनाफा

 हे  कि  ग्राहम  टाउन  की  निवासिनी  श्रीमती
 दिखाने  के  लिये  बेचते  यदि  कोई  कार्यवाही

 की  जाती  तो  वह  क्या  ग्रोवर '
 मेनी  गंगाराम  डरबन  में  aaa  पति  के  साथ

 स्थायी  रूप  से  रहने  की  अनुमति के  लिये
 क्या  सरकार  ने  यथोचित

 दक्षिण  अ्रफ्रीका  की  सरकार  से  लगभग  दो  रता पुर्वक  इस  समस्या  के  अध्ययन  का  प्रयत्न

 वर्षो
 से  भ्रमित  कर  रही  है  ।  लेकिन  उसे  भ्र पने

 किया है  ?

 पति  के  साथ  रहने  की  भ्रनुसति  अभी  तक  नहीं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 मिली  ak  टो ०  :
 ai

 प्रस्तुत  प्रश्न  का  सम्बन्ध  सीमा  शुल्क  जांच

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  प्राधिकारियों  के  नित्य  प्रति के  कार्य  से  है  ।

 इस  विषय  में  कुछ  कार्यवाही  करने  का  विचार
 रायात  वस्तुद्नों  के  सीमा  शुल्क  निर्धारण  के

 रखती है  ?  लिये  सीमाशुल्क  वस्तु-सूची  में

 अधिक नाम लिखाने नाम  लिखाने  are  कम  नाम  लिखाने
 वेदेदिक-कार्

 उपमंत्री  अनिल

 क ०  सरकार ने  इस  आशय  के
 दोनों की  ही  जांच  करते

 तर न
 जहां  कहीं

 भी  आवश्यक  हो  वे  सम्बन्धित  प्राधिकारियों
 संवाद  समाचार-पत्रों में  देखे  हैं  ।

 का  ध्यान  आकर्षित करते  हैं  ।

 श्रीमती  गंगाराम  दक्षिण  भ्र फ्री का

 विधि  के  शअ्न्तगंत  नटाल  में  निषिद्ध  आप्रवासी
 qa  ae  कर  कारों  और  ट्रकों  का  निर्माण

 २९७.  थी  पी०  नायर  :.
 क्या

 है  ।  उस  ने  संघ  सरकार  के  पास  सीधे  ही

 अभ्यावेदन  प्रस्तुत  किया  है  ।  इस  बात  को  ध्यान
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  की

 में  रखते  हुए  कि  भारत  सरकार  ने  दक्षिण
 कृपा  करेंगे  :

 झ्र फ्री का  में  भारतीयों  के  साथ  किये  जाने  वाले  भारत  में  कारों  alk  ट्रकों  के
 ि

 >  f  nia में  निर्माण  तथा  पुर्जे  जोड़कर  उन्हें  बनाने  की

 पहले  ही  उठा  रखा  इस  विषय  में  किसी

 प्रकार  की  कार्यवाही  करने  का  विचार  नहीं  है  ।
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 क्या  सरकार  ने  निर्माताओं  कौर  प्रस्तावित करार  के  मामले  में

 संकलनकर्ताओं  द्वारा  गये  भारतीय  रूई  व्यापार  ने  यदि  कोई  दृष्टिकोण

 आंकड़ो  की  जांच  के  लिये  किन्हीं  सरकारी  लागत  प्रस्तुत  किया  तो  वहू  क्या  था
 ?

 लेखापालों  को  नियत  किया  कौर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०

 टी ०
 :  श्रीमान्  |

 (१)  पुर्जे  जोड़कर  कारों  कौर  ट्रकों

 के  कौर  (२)  उन  के  निर्माण करने  पर  एक  विवरण जिस  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 भारत  सरकार  द्वारा  कितना  लाभ  प्राप्त  करने
 रूई  परामधंदात्री समिति  के  सदस्य  सरकारों  के

 की  चग  दी  गई  है
 ?

 नाम  दिये  गये  हें  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ¥2]

 टी
 ०  :

 शर  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भी  जानकारी

 प्रतीक  द्वारा  लागत  लेखापालों  के  एक  नहीं  है  कि  वास्तव  में  किन  सदस्य  सरकारों

 दल  की  सहायता से  मोटर  गाड़ियों  के  का  इस  सम्मेलन  में  प्रतिनिधित्व sar  था

 मूल्य  की  जांच  प्रारम्भ  की  गई  उद्योग  की
 at  च्

 ।

 यह  जाँच  FEYR  में  पुरी हुई  थी
 रूई  व्यापार  का  यह  दृष्टिकोण  है

 चूंकि  श्राटोमोबाइल्स  कि  अरब  कोई  भी  करार  करने  की  शभ्रावश्यकता

 पर  कीमत  सम्बन्धी  नियंत्रण  नहीं  है  नहीं

 सरकार  द्वारा  लाभ  का  भ्रंश  निर्धारित नहीं

 किया  गया  है  ।  फ़िर  भी  यह  समझा  जाता  है
 रंग

 कि  उद्योग  लाभांश  देने  की  स्थिति  में  २९९.  श्री  वो०  पी०  नायर  :  क्या

 नहीं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  भारत  में

 अन्तर्राष्ट्रीय  रूई  परामशंदात्री  समिति  प्रति  वर्ष  कितने  मूल्य  तथा  कितनी  मात्रा  के

 रंगों  की  आवश्यकता पड़ती  है  ?
 श्री  ato  पो०  नायर

 : २९८.
 श्रीमती  तारकेदवरी  पिन्हा  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 क्या  बाशणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  टी ०  कृष्णमाचारी  )
 :  भ्रनुमान किया  जाता  है

 की  कृपा  करेंगे  :  कि  भारत  में  प्रति  ay  १  करोड़  ३०  लाख

 पौण्ड  रंग  की  आवश्यकता  पड़ती  जिस  का
 क्या ७  QU BY AAT को  ब्राजील

 में  आयोजित  waite  रूई  परामशंदात्री
 मूल्य  लगभग  १३  करोड़ रुपये  है  ।

 समिति  के  १३वें  arp  सम्मेलन  में  भारत  भारतीय  रंग  उद्योग

 सरकार
 का  प्रतिनिधित्व gar

 ३००.  को  बी०  पी०  नायर :  क्या

 उक्त  सम्मेलन  में  ate  किन  देशों  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 का  प्रतिनिधित्व दुरा  कृपा  करेंगे  :

 क्या  उक्त  सम्मेलन  में  क्या  wat  हाल  में  प्रफुल्ल  भ्रायोग

 राष्ट्रीय रूई  करार  को  कोई  शभ्रंतिम  रूप  ने  भारतीय  रंग  उद्योग  की  समस्या द्र ों  की

 दिया  गया  ate  पुछताछ की  कौर

 359  L.S.D.
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 यदि
 तो

 उसने  क्या  सिफारिशों  AEN ara  सार्थों  की  एकमात्र  वितरक  नियुक्त

 की
 है ं?

 किया  atk

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०  यदि  तो  इत  भारतीय

 टो०  :  श्रीमान्  |  करणों  या  सार्थों  के  नाम  क्या  हैं  ?,

 प्रफुल्ल  आयोग  के  प्रतिवेदन  की  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०

 प्रतीक्षा की  जा  रही  है
 टी०  :  से  तक  ।

 उक्त  प्रतिवेदन  में  भारत  से  पश्चिमी  जमाने

 सूतों  कपड़ा  मिलें
 में  होने  वाले  आयात  के  उदारीकरण  की  भोर

 निर्देश न  कि  पश्चिमी  जर्मनी से  भारत  में श्री  वी०  पी०  नायर :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  होने  वाले  की  झ्रोर  ।  गर्त  यह  सारा

 कृपा  करेंग े:  एक  झूठी  पर  झ्राधारित है  ।

 ~

 वर्ष  2eY3
 में  सुती  कपड़ा  मिलों

 कांड  मछली  का  तल

 को  कितना  समग्र  तथा  विशुद्ध  लाभ  ३०३.  श्री  ए०  Fo  गोपालन  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 विगत  वर्ष  की  तुलना  में  कितने

 प्रतिशत  कमी  या  वृद्धि  हुई  है
 ?  कृपा  करेंगे  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  eto  इस  समय  भारत  में  प्रति  वर्ष

 टी०  :  तथा  कुल  कितना  (१)  कांड  मछली  का

 (२)  पार्क  मछली  का  तेल  उत्पादित  होता अपेक्षित  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं है

 इस  तेल  का  (१)  औद्योगिक
 भारत-पश्चिमी  जमन  व्यापार  करार

 तथा  wer  (२)  मनुष्यों  के

 ३०२.  श्री  ato  पो०  नायर  क्या  खाने  के  प्रयोजनों  कुल  कितना  उपभोग

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  उद्योग  तथा  व्यापार
 होता  .

 पृष्ठ  ३४३  पर  औद्योगिक  तथा  अन्य  प्रयोजनों

 दिये  गये  नये  भारत-पश्चिमी जर्मन  व्यापार
 ax  मनुष्यों के  खाने  के  प्रयोजनार्थ कुल

 करार  सम्बन्धी  प्रतिवेदन के  सम्बन्ध  में  यह  कितने  तेल  की  आवश्यकता  भ्र ौर

 बताने  की  कृपा  करेंग े:
 PEAV-LZ  १६५३-५४

 के

 Teast  जर्मन  के  कुल  कितना  आयात  हुआ  है  ?

 करण  के  अन्तर्गत  पश्चिमी जर्मनी  में  बनाई  गई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०

 किन  किन  वस् तुझ ों  के  आयात
 की

 अनुमति
 दी

 टी०  :  हमारे  देश  में

 कॉड  मछली  का  तेल  नहीं  निकाला  जाता  ।

 oe  से  मछली  का  तेल  निकाला  जा पश्चिमी  जर्मन  उत्पादों  के  लिए

 रहा  जिस  के  wins  इस  प्रकार  हैं
 :--

 की  गई  हें  ौर  उन  के  मूल्य  कया
 गैलन

 Pe, CY PEAR

 (7  क्या  किन्हीं  परिश्रमी  जर्मन  निर्माण  ह  १४,४२५

 कर्ताओं  ने  अपने  इन  उत्पादों  के  लिए  किन्हीं  श  ह  से  जून  १  शु
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 सुचना  उपलब्ध  नहीं  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  eto

 टो०
 :  कौर

 अनुमान  गया  है  कि
 इस  प्रश्न  की  परीक्षा  करने  के  लिये  नियुक्त

 कांड  मछली  के  तेल
 की

 वर्तमान  वारिक  मांग  की  गई  समिति  की  रिपोर्ट  इस  समय
 ३०,०००  गैलन  प्रति  ay  है--जिस  में  से

 धीन है
 चमड़ा  रंगने  के  उद्योग  को  १०,०००  गैलन

 दिया  जाता  site  भेषज्ञ  एवं  औषधि  का
 TE  तथा  प्रगालक  सम्बन्धी

 निर्माण  करने  वाले  उद्योगों  को  शेष  मात्रा  दी
 सामान्य

 जाती  है  ।  यदि  कांड  मछली  के  तेल  के  बदले

 शॉक  मछली
 के  तेल  को  ही  काम  में  लाया  जाय

 ३०५.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  वाणिज्य

 तो  लगभग  RY,00¢  प्रति  इस  की  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 मांग  होगी  |  कि  क्या  प्रतीक  व्यापार  सम्बन्धी

 सामान्य  समझौते  में  भाग  लेने  वाले  सभीਂ  पक्षों
 शॉक  मछली  के  तेल

 का
 तो

 भारत  ने  १९४२  के  गेट  द्वारा  किये  गये  इन  निर्णयों
 में  झ्रायीत  ही  नहीं  पर  भिरानी  स्वीकृति  दे  दी  है

 PEXV-¥}  भ्र ौर  PEYR-U¥ F में  हि काड
 (१)  वस्तु ग्र ों  की  arr  सम्बन्धी

 मछली  के  तेल  का  आयात  इस  प्रकार  था  :--
 ग्र भि लिखित  भ्रावव्यकताय्रों  के

 देश  PEYR-¥R  प  &  ५३-५४
 लिये  एक  प्रामाणिक  रीतियों  की

 संहिता  का  अपनाया  तथा
 गैलन  गलन

 ब्रिटेन  9,200  (२)  वाणिज्यिक  श्रौपचारिकताग्ों  के १२,८००

 सिंगापुर  ६००  cd  लिये  कुछ  प्रामाणिक  रीतियों  का

 निर्धारण  ?
 बेल्जियम  २००

 नाव  000  ६,९००  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 टो०  :  (१)  geal  की
 जर्मनी  (  पश्चिमी  \900

 Yoo
 रायात  सम्बन्धी  अभिलिखित  श्रावश्य कतारों

 ्
 के  लिये  एक  प्रामाणिक  रीतियों  को  संहिता  के

 ह
 इटली

 Roo  अपनाये  तथा

 अद्यतन  जस्ता  (२)  वाणिज्यिक  ग्रौपचारिकताओओं  के

 Rov.  श्री  बलवन्त  सिंह  महता  :  क्या  लिये  कुछ  प्रामाणिक  रीतियों  का  निर्धारण

 वारि  करनें  की  बात  का  अनुमोदन  करते  हुए  प्रफुल्ल

 गजय

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  समझौते  में

 भाग  लेने  वाले  पक्षों  ने  संयुक्त  रूप  से  कायें  करते

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में
 हुए  सदस्य-सरकारों  से  इन  प्रामाणिकता ओं

 झ  जस्ते  के  साफ  करने  का  एक  संयंत्र
 को  मानने  की  सिफारिश  की  है

 ।
 इस  प्रकार

 स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  गया  तथा
 ये  भ्र भि लेख  केवल  सिफारिशों  के  रूप  में  ही

 थे  तथा  कोई  mora  स्वीकृति  ara तो  निश्चय  को

 अनुमान  की  आवश्यकता  नहीं  थी  ।
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 सस्ती  ह-नि  ण  योजना  बनाने  के  लिये  कितनी  धनराशि  अब  तक

 स्वीकृत की  गई  है  ? ३०६.  सरदार  हुक्म  स्टं  :  कया  पुनर्वास

 मंत्री  सस्ती  गृह-निर्माण  योजना  के  आधीन

 सरकारी  व्यय  पर  बनाये  गये  उन  मकानों  तथा  सरकार  सभा  पर

 कुटीरों  जिन  का  स्वामित्व  प्रतिकर  योजना  कोई  ऐसा  विवरण  रखेगी  जिस  में  वे  विभिन्न

 emda उन  के  श्रधिवासियों  को  दिया  प्रकार  की  योजनायें  दिखाई  गई  हों  जिन  के

 संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?  लिये धन  की  स्वीकृति दी  गई  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 (att  ज०  के०

 पजाब  8,883  आवास  तथा  संभरण  मंत्रो

 उत्तर  प्रदेश  २५०
 स्वरण

 :
 पश्चिमी  बंगाल

 दिल्ली  \9,0  ov

 राज्य  में  चार  गृह-निर्माण योजनाओं  के  लिये

 औद्योगिक  गृह-निर्माण  योजना  २०,  ६०,५००  रुपये  राजकीय  सहायता  के

 रूप  में  तथा  9,8, 2Xo  रुपये  ऋण  के  रूप  में ३०७.  को  एन०  ato  चौधरी :  क्या

 मणि  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  दिये गये  हें  ।

 ct  BIT  करेंगे  :

 पश्चिमी  बंगाल  राज्य को  योजनाओं  का  विस्तृत  विवरण

 firs  गृह-निर्माण  योजना  के  आधीन  मकान  इस  प्रकार है  :

 a

 १)  कद मूत ला  कदम  तल  हावड़ा  वित्तीय  सहायता
 ऋण

 को  बहुमंजिली  रुपये

 कमरे  वालें
 इमारत

 ं  में  एक

 १२८

 मकान  2,CC,000  २  ८८,०००

 (२)  क्रिस्टोफर  रोड  कलकत्ता  के  पूर्वी

 भाग  में  पुल  सं०  ३

 के  निकट  क्रिस्टोफर

 रोड  इन् टोली  पर

 मंजिली  इमारतों  में

 एक  वाले

 gow,  मकान  3.0  ४,०००

 ३)  मानसिकता  कलकत्ता के  न्यू कट
 केनाल  के  निकट  धप्पा योजना

 पैरेलल  की  बहुमंजिली

 इमारतों  में  एक  कमरे

 वाले  ५५६  मकान  १२,५१,०००

 (४)  जे  इंजीनियरिंग  ढका  रिया  कलकत्ता  को

 विकास  लि०  दुमंजिली  इमारतों

 योजना  में  एक  कमरे  वाले

 Yoo  मकान  2,C9,400  रे  2,40

 Se  ae  SS  SES  mee  ee  ee

 20,  0,400  9,22, <4O
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 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  मकान  गट्ठरों  को  तलाशी

 Jos  थी  आर०  एन०  ३१०  थ्रो  जो०  पो० सिह :  क्या  सिन्हा

 quate  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार ने  वर्ष  PEXL—XR प्रौढ़
 क्या  सीमा  शुल्क  झ्र धि कारियों

 १४५२-५३  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये

 कितन  मकान  तथा
 ने  जन  gay  के  महीने  में  कलकत्ता में

 फ्रांसीसी  हवाई  जहाजों  द्वारा  लाये  गये

 रक  ई  तलाशी  ली  तथा

 उन  पर  कितना  व्यय

 पुनर्वास  उपमंत्री  ०  के  ०  भोंसल े)  जून  १९५४  के  महीने

 शर  ।  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  प्रकार की  कितनी  तलाशी  ली  गई
 ?

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  निर्मित  मकानों

 की  संख्या  तथा  उन  पर  व्यय  इस
 प्रधान  मंत्री तथा  वेदेदिक-कार्य  एवं  रक्षा

 प्रकार  है
 :--

 धणा

 मंत्री  जवाहरलाल  a

 इंडोचीन को  जा  रहे  हवाई  जहाजों  की  तलाशी
 वर्ष  निर्मित  मकानों  की  व्यय

 ली गई  थी  ।

 सख्या

 i

 तीन  फ्रांसीसी  सैनिक  हवाई

 PEYL—UR  RP,  VCR  प्,६१,७०,७२४  जहाजों  जिन  में  से  दो  तथा  एक

 PEXYQ—YZ  १८,३८६  BUG,  PV,  BRO  द्वारा  चलाया जा  रहा  था  जून  Qeyr
 A  EN  He  eS

 इसी  प्रकार  तलाशी  ली  गई  थी  ।

 VR,  १०,१८,०  ४,४४४

 «न  नमने  श्र  प्रतिरूप

 पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापितों केਂ  लिये  ३११.  श्री  राम  नो
 वर्मा  सिचाई

 निमित  मकानों  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  ही  जान  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  वह  करेंगे

 समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी

 जद

 उन  राज्यों  के  क्या  नाम

 जिन्होंने  बांध  के  नमूने  प्रौढ़  नहर  निर्माण

 fae  ae  विभिन्न  बांधों  atc  परियोजनाओं
 ३०९.  डा०  सभा  सिह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 सर्वेक्षणों  और  झ्रापदकालीन  द्वारों के

 चित्र  तथा  प्रतिरूप  care  करने  की  प्रार्थना करेंग ेकि  PER  में  भारत  से  पाकिस्तान

 को  निर्यात
 की

 गई  जूट  के  बनी  का  कुल
 की  तथा

 मूल्य क्या  था  ?

 वह  राज्य  कौन उन  DIT  से  हैं  जिन  को

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  मांगे गये  नमने  कौर  रेखा-चित्र  कभी  तक  भेजे

 ठी ०
 :

 ६.५५  लाख  रुपये  |  नहीं गये  हैं  ?
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 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री  (  श्री  कोयला  खानों  के  श्रमिक

 हाथो  )  राजस्थान कौर
 ३१४.  श्री  के०  सी०  सोनिया  क्या

 त्रावणकोर-कोचीन  ।
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कोई  नहीं
 ।

 सरकारी  कोयला  खानों  में

 जोर  कारें  करनें  वाले  श्रमिकों  की  कुल  संख्या  क्या

 ३१२.  ठाकर  लक्ष्मण  fag  चरक  :  क्या  उन  के  पाठशाला जाने  योग्य

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  बच्चों की  लगभग  संख्या  क्या  है

 करेंगे  कि  गत  तीन  वर्षों  में  विभिन्न  देशों  से
 खदान  क्षेत्रों  में  इस  समय  चल

 भारत  में  की  गई  जीपों  की  संख्या

 क्या है  ?

 रही  पाठशालाओं की  संख्या  अर  उन  पढ़

 रहे  विद्याथियों  की  कुल  संख्या  ;  तथा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  eto
 क्या  सरकार  इस  क्षेत्र  में  प्रारम्भिक

 टी ०  कृष्णमाचारी )  केवल  जीपों  के  सम्बन्ध
 शिक्षा  को  अनिवार्य  बताने  की  प्रस्थापना

 में  gies  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि वह  भारत
 करती है  ?

 के  विदेशी  वाय  ate  भूमि  व्यापार

 शर  नौवहन  के  लेखे  में  अभिलिखित  उत्पादन  मंत्रो  कठ  सां०

 से  ।  जानकारी  एकत्रित  की  जा
 नहीं  की  जाती  हैं  |

 भारत-सोवियेत  व्यापार  समझौता
 ही  है  कौर  सभा  पटल पर  रख  दी  जायगी  ।

 ३१३.  श्रीमती  तारके इव रों  सिन्हा
 आरम्भिक  शिक्षा  का

 दायित्व  राज्य  सरकार  पर  है  ।
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 प्लास्टिक  के  कारखाने
 भारत-सोवियेत  व्यापार  समझोते

 ३१४५.  को  नवल प्रभाकर :  क्या  वाणिज्य के  अधीन  रूस  से  भारत  को  भेजी  गई  वस्तुएं

 कौ  सी  नहि  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 क्या  कोई  भी  वस्तुयें  अभी
 श्राजकल  देश  में  प्लास्टिक  के

 भारत  पहुंच  चुकी
 तथा

 कितने  कारखाने काम  कर  रहे

 यदि
 तो

 वह  क्या

 इन  कारखानों में  क्या  मुख्य वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  eto

 टो  ०  इष्णमाचारी  से  |  वस्तुएं बनाई  जाती  हें  ?

 १९५३  से  जन  Reus  तक  सोवियत  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  eto

 रूस  से  भारत  में  भाई  वस्तुभ्नों  को  दिखाने  वाला  दो०  कृष्णमाचारी )  लगभग  ६०

 एक  विवरण  संलग्न  हैं
 ।

 परिशिष्ट
 ४,

 प्लास्टिक  के  कारखाने  नियमित  रूप  से  काम

 अनुबन्ध  संख्या  3]  सरकार  को  सोवियत
 कर  रहे  हें  ।

 रूस से  भारत  को  भेजी  गई  उन  ae
 के

 सम्बन्ध  में  जो  भेजी  तो  जा  चकी  हैं  परन्तु  एक  विवरण  संलग्न  हू
 ।

 तक  यहां  पहुंची  नहीं  हैं  कोई  पता  नहीं  है
 ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४४]
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 स  प्रामाणित  ग्रा या तकों  तथा  कपड़ा

 २१६.  को  के  उप्पल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  बुनने  वालों  की  सहकारी  संस्थाओं

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  को  वास्तविक  उपभोक्ताओं  के  रूप

 ८०  नम्बर  या  उस  से  अधिक

 हथकरघा से  कपड़ा  बुनने  वार  ल ों
 नम्बर  के  सूत  के  आयात  करने की

 को  उन
 की  श्रावव्यकताश्ों के  अनुसार  सुत

 अनुमति दी  जा  रही  है  ।
 मिलता

 रहे  इस  का  सुनिश्चय  करने  के  लिये

 सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाहियां की  जा  रही
 2eyz  से

 देश  में  मिलों द्वारा  तैयार  किये  दिसम्बर )  १४,०५०  लाख  पौंड

 गये  सुत  की  कुल  मात्रा  क्या  है  Peuv  से

 ७५  ७,६२०  लाख  पौंड मिलों  द्वारा  उपभोग  की  जानें

 वाली  कुल  मात्रा  कया  तथा

 PEYXR  से
 हथ करघों  द्वारा  ली  जाने  वाली

 मात्रा क्या  है  ?
 दिसम्बर )  ११,३००  लाख  पौंड

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०
 PeUe  से

 ४,५७०  लाख  पौंड
 ato  :  हथ करघों  कपड़ा

 बुनने  वालों  को  पर्याप्त  सुत  का  संभरण

 १९५३  से

 सुनिश्चित  करने  के  लिये  यह  उपाय  किये  गये —— ह्  पे
 लाख  पौंड

 | \  च्

 १.  सूती  वस्त्र
 )

 १९४५४  से

 9e¥e F के  खंड  १२  (१)  के
 १,१८०  लाख  पौंड

 ) मिलों  द्वारा  शक्ति  चालित

 करघों  wie  ara  विविध
 स्थायी  बनाने

 बाली
 फैक्टरियों

 भोक्ता ओं  के  प्रयोग  के  लिये  सुत  की  ३१७.  श्री  बाल कृष्णन्  :  क्या  वाणिज्य

 कतिपय  मात्रा  का  संभरण  किया  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  :

 जाना  अपेक्षित  है  |

 भारत  में  स्याही  बनाने  वाली

 सूत  का  उपभोग  करने

 के  लिये  भ्र ति रिक्त  करघों  के
 फैक्टरियों की  कुल  संख्या  कितनी

 उन  अधिकतम  उत्पादन
 ष्ठापन  की  आज्ञा  नहीं  दी  जाती  है  ।

 परन्तु  नई  कताई  मिलों  के  अधिष्ठापन
 क्षमता कया  तथा

 उन  में  सेवामुक्त  व्यक्तियों की
 अथवा  चालू  कताई  मिलों  के  प्रसार  की

 अ्रतमति है । थि है  ।
 संख्या क्या  है  ?

 कपड़ा  बुनने  वालों  की  सहकारी
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  Sto

 संस्थानों  द्वारा  टी०  :  ४४  फैक्टरियां  ।

 मिलों  के  झ्रधिष्ठापन  को  प्रोत्साहन  इन  की  कुल  स्थापित  वार्षिक

 दिया  जाता  है  ।  उत्पादन  क्षमता  २  जोंस  की  ३०  ४५२  लाख
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 दर्जन  बोतलों  के  उत्पादन  की  परन्तु  में  विभिन्न  राज्यों  को  दिये  गये  सॉफ्ट  कोक  की

 कारी  क्षमता ज्ञात  नहीं  है  ।  श्रतुमानित  मात्रा  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।

 शिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४५]

 नेपाल  के  साथ  समझौता
 लकड़ी  के  कोयले  सम्बन्धी  जानकारी

 ३१८.  श्री  डी०  सी०  वर्मा :  क्या  उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 )  wine इस प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  14  प्र  क  हं  द

 क्या  नेपाल  के  देहाती  इलाकों  में  टन

 पीने  के  जल  की  सुविधायें  देने  कौर  छोटी  १९५३  ३५,९६७  €,  2  G9

 सिंचाई  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  नेपाल  92४ ,\A%  तक )  R0,CRG,0CZ १

 भर  भारत  की  सरकारों  के  बीच  कोई  समझौता

 हुझ्ा है  तथा
 हालत  भण्डारों  को  नोला मों

 यदि  तो  उस  समझौते  का  ३२०.  श्री  शिवनंजप्पा  :  क्या  निर्माण

 क्या  स्वरूप है  ?  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  :
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  एवं

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  क्या  यह  तथ्य  है  कि  फालतू

 हां
 ।  भण्डारों  की  नीलामी  द्वारा  बिक्री  करने  के

 सन्  PEYY—YY  से  प्रारम्भ  हो
 लिये  नियुक्त  किये  गये  नीलामी  करने  वालों  को

 संभरण  तथा  उत्सर्जन  महा  निदेशक  द्वारा
 कर  चार  वर्षों  तक  नेपाल  की  सरकार  को

 साहिब  प्रनदार च्  के  रूप  में  पचास  लाख  रुपये
 पारिश्रमिक दिया  जाता  तथा

 यदि  तो  इस  कार्य  के  लिये दिये  जायेंगे  ।  यह  धन  राशि  छोटे  सिंचाई  कार्यों

 at  पीने  के  जल  की  सुविधाघरों  सम्बन्धी  १९४८  से  ...  PEYS  के  ग्रस्त  तक

 कितनी  धन  राशि  दी  गई  है
 ?

 स्वीकृत  परियोजनाओं के  सम्पादन  के  लिये

 अ्रपेक्षित  उपकरणों  तथा  झ्रावश्यक  आवास  तथा  संभरण  मंत्रो

 कुदाल  कर्मचारियों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  स्वर्ण  जी  हां  ॥

 काम  में  लाई  जायेगी ।  नीलामी  द्वारा  विक्रय  से  जो  वास्तविक  रक़म

 कोयला
 वसूल  होती  उस  पर  नीलामी  करने  वालों  को

 दलाली  जाती है

 gé&  ठाकर  लक्ष्मण  सिह  चरक
 :  क्या

 भ्रपेक्षित  वर्षों  में  नीलामी  करने

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  >  वालों  को  दलाली  के  रूप  में  इतनी  रकम  दी

 ि  EYR  शर  2EYY  में
 गई  है  —

 प्रत्येक  राज्य  द्वारा  कितनी  मात्रा  में  कच्चा  कोक
 2EV~S  २,०७,२०७  रुपये

 झर  लकड़ी  का  कोयला  खर्चें  किया  तथा
 PEE  Yio ,  2,282

 PEXo  Y,0R, 0S इन  वर्षों  में  भारत  में  कोयले  का  पप

 कुल  उत्पादन कितना  हुमा  ?
 SEX  2,198,408

 प

 लि  ्
 FEKR  &  ३,१७६

 मै
 उत्पादन  मंत्री  क०  सी ०  Css)  Pe4R  १,२१,०२ १  0.0

 ayy  (३०-४-५४  WIRES REXR  १६५४  TH)



 ९७९  लिखित  उत्तर  ८  सितम्बर  MS4v
 लिखित

 R<o

 इल्म  नाइट  ि दे दि द  पालन  उदा

 रश  सारा a  ना  मस्टरोल  :  क्या
 बादशाह गुप्त  :  क्या  वाणिज्य

 वाणिज्य  त  उद्योग  मंत्री  ह  बताने की  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क

 कृपा

 ही
 उन  केन्द्रों के  क्या  नाम  है  ret

 (a)  उन  देशों  के  कया  म  जिन  पालन  उद्योग  चलाया  जा  रहा

 क  al  मे नाइट और  अन्य  खनिज  व  १९५३-५४  में  इस  उद्

 कया  जाता है
 पर

 कितना  धन  aa  किया  गया  है
 ?

 इन  में  से  प्रत्येक दे  वाणिज्य  तथा

 a

 मंत्री  eo
 हि

 निर्यात की  जाती  ह  ;  तथा  टो०  कृष्णमाचारी )
 ब  चरका

 शुक
 निर्यात के  लिये  किस  सम्

 न  2 (#) oT UF. HX WAT Ge We Tq

 Tat  को  अनुज्ञप्ति दी  गई  है  ?
 रो  जायेगी  ।

 र

 ह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  { ot  ज्ञात

 है
 84 2- ३-

 कृष्णमाचारी )  :  तथा  एवं  ग्राम

 ५३-५४  में  विभिन्न  स्थानों  feat  उद्योग
 ब  द्वारा  अनुदान

 ऋण  के
 टो० ! सन भी मग ्

 ि | | किक दे. क दे. 4 क च द क ब ि अ न्य ी थ र का नित इस क क मम् व् .... ......... ही

 wat “ary Lhe Lh |  he  4,4oo

 ont

 =  १,१०,८४२

 था  ये  गये थे  ।

 विवि
 इंडिया  न्यू

 | # हਂ  ३२३.  शो  टी०  do

 न

 हि

 ु  र्ल्ड  ६१,८४५  प्रेमी  यह  बताने  की  कृपा  क

 राज्य  अमरीका  8,82  १,२८४
 सन  १९५२  और

 ग
 १,१००

 स्थित  भारतीय  उन
 जापान  V,4oo

 = बेल्जियम  x
 साप्ताहिक  पत्रिका  इंडिया

 ध पर  कितना  व्यय  किया  गया

 २०८,
 कनेर  ख

 sash  याग रव देश  de  maak क

 or ae

 निर्यात  नहीं
 भरतीय  दूतावास  कोई  साप्ताहिक  पत्रिका

 प्रकाशित  करता  हें  ;  तथा
 हुआ |

 ——
 का  निर्यात

 ae  न  यदि
 तो

 उन  देशों  के  नाम  क्या

 जहां  वे  प्रकाशित की  जाती  हैं  ? किये गये  व्यापार  लेखे  में  पृथक  से  नहें  क

 दिखाया  गया  है  |  प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-कार्य एवं

 इल्मे नाइट  प्रस्तर  का  निर्यात
 रक्षा  मंत्रो  (37  जवाहरलाल  नेहरू  (#)

 वाले  मुख्य  aa  ये  है
 :--  WSKR २-५  े  49,4%  रुपय

 ९  रुपये
 मैसेज  होपकिन्स  एण्ड  tres

 २)  मैसेज  त्नावनकोर
 मिनरल्स

 भर  एफ०  एक्स ०  काग  dion  cam  fen

 पूर्वी  ईरान 3
 स्विटजरलैंड ।

 हॉनिरॉकरगरी
 ब

 ~  द  क
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 नारियल  का  तेल  इन  प्रस्तावित खण्डों  के  मुख्य

 काम  क्या  होंग े?

 ३२४.  श्री  अध्ययन  :  वाणिज्य
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (  att

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 हाथी )  (*)  ।  पश्चिमी  बंगाल

 (१)
 साबुन

 (२)  सरकार  को  हाल ही  में  १९५४-५५'  के  लिये

 धन  वस्तुयें  और  अन्य  वस्तुओं  तैयार  तथा
 १०  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 (३)  खाने  के  काम  के  लिये

 १९५२  और  १९५३ में  भारत  में  अमानत
 आवंटित  किये  गये  हें  |  इन  खण्डों  में  २  wa

 १९५४  से  काम  शरू  किया  जाने  को  है  ।

 कितनी  मात्रा  में  नारियल  के  तेल  उपयोग  इन  खण्डों  को  आवंटित  किये  जाने  के  लिये

 किया  गया  है  ;  तथा
 स्थानों  का  चुनाव  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया

 देश  देवी  नारियल का  तेल  जायेगा  और  इस  सम्बन्ध  में  उस  के  fasta  की

 कितनी  मात्रा  में  उपलब्ध  था  और  इन  दो  वर्षों  प्रतीक्षा  की  जा  रही  हे  ।  कार्यक्रम  का  ढांचा

 में  उक्त  कामों  के  लिये  कितना  काम  मं  लाया  और  इन  खण्डों  सम्बन्धी  अनुमानित  खर्चे

 गया ?  राष्टीय  विस्तार  सेवा  सामदायिक

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 कार्यक्रम  विस्तार  पुस्तिका  मं

 दिया  गया  जिसकी  प्रतियां  सभा  के टी०  कृष्णमाचारी )  तेल  तथा  सावन

 समिति  ने  १९४६  में  यह  रिपोर्ट  दी  थी  ।  पुस्तकालय में  उपलब्ध  ।

 सावन  उद्योग
 नारियल  की  गिरी  और  नारियल  का  तेल

 प्रसाधन और  घरेलू  प्रयोग
 ३२६.  श्री  अध्ययन  :  क्या  वाणिज्य

 खाने  के  काम  के  लिये  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तथा  अन्य  कमों  के  लिये  १५०,०००  टन  नारियल  की  गिरी  और  नारियल

 नारियल  का  तेल  काम  में  लाया  गया  ।  यद्यपि  के  तेल  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  आयात  नीति

 कूल  उपलब्धता  लगभग  ५/६  हजार  टन

 कम
 किन्तु  उस  समय  के  च्  से  कोई

 क्या  १९५२  के  २५.
 प्रतिशत

 अनुमान  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 वरीयता
 प्राप्त  आयात  शुल्क  को

 § १९५३ के
 लगभग  १२०,०००  टन  प्रति

 द्वितीया  में म  ण  प्रतिशत  तक  घटा  दिया

 गया  था

 मिदनापुर  में  विकास  खंड

 इस  कमी  किये  जाने  के  क्या
 ३२५.  श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या

 कारण थ  ;  तथा

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क्या  केन्द्रीय  नारियल  समिति

 क्या  बंगाल  के  मिदनापुर
 १९५४  में  सिफारिश  की  थी  कि  आयात

 जिले  में  कोई  नवीन  विकास  खण्ड  प्रारम्भ

 की  जाने  वाली  अधिकतम  मात्रा
 करने  की  कोई  प्रस्थापना हे  ;

 गिरी  और  नारियल  के  तेल  दोनों  को

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  नाम  ५०,०००  टन  से  अधिक  नहीं  और

 क्या  जहां  ये  विकास  खण्ड  स्थापित  किये

 इस  सिफारिश  को  स्वीकार  करना जाया ;  तथा  चाहती है
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 अनुज्ञप्ति के
 अंकित  मूल्य  एक-तिहाई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  eto

 टी ०  कृष्णमाचारी )
 :

 चालू  अनुज्ञापन  की
 नारियल  के  तेल  की  बजाये  ताड़  के  तेल  के

 आयात  के  लिये  प्रयुक्त  किया  जा  सकता  है  ।
 अवधि  में  आयात  के  सर्वोत्तम  वर्ष  के  आधे  भाग

 के  १००  प्रतिशत  अत्यंत के  आधार  यह  बात  केवल  नारियल  की

 स्थापित  आयातकों  द्वारा  नारियल  की  गिरी  गिरी  के  सम्बन्ध  में  सच्ची  हैं  ।

 और  नारियल  के  तेल  दोनों  के  आयात  की

 अनुमति  दी  गई  हे  ।  ये  वस्तुयें
 वास्तविक  उद्देश्य  भारत  में  तेल  पेरने  के

 उद्योग  के  लुभाने  नारियल  के  तेल  की  अपेक्षा
 उपभोक्ताओं और  नवागंतुकों  के  लिये  भी

 नारियल  की  गिरी  के  आयात  को  प्रोत्साहन
 खुली  हैं  ।  नारियल  के  लिये  जारी  की  गई

 अनुभूतियों के  दो-तिहाई  अंकित  मूल्य
 से  देना  था  ।  और  प्रसंगवत्  भारत  में  भक्षणीय

 तेलों  के  सामान्य  मृत्य-स्तर  को  गिराना  था  ।
 नारियल  के  तेल  के  आयात  के  लिये

 प्रयोग  में  लाया  जा  सकता  है  और  इन  वस्तुओं  के  लिये  आयात  नीति

 नारियल  की  गिरी  या  नारियल  के  गुदे  के  बनाते  समय  केन्द्रीय  नारियल  समिति  की
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 eS SS
 म०  To  तक  भवन  के  समिति  कमरा

 संख्या  ६२  में  किया  जायेगा ॥
 समिति  के  लिए  निर्वाचन

 नारियल  जटा  बोड़
 सभा  का  किये

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ican  टी  ०  ase  के  समय  में  परिवर्तन

 :  में  प्रस्ताव  करता हूं  अध्यक्ष  महोदय :  अगला  कार्य  अर्थात्

 नारियल उद्योग  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विशेष  विवाह

 १९५३,  की  धारा  ४  की  विधेयक  पर  विचार  aa  करने  से  पुर्व
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 रिया

 सदन  के  कार्य  समायोजित करने  के  हेतु  बरच्छा  यह  होगा
 कि

 हम  शाम  को

 कार्य  मंत्रणा  समिति  हुए  विचार  fart  कुछ  जल्दी  खाली  जायें  ताकि  सदस्यों

 को  wea  कामों  के  लिये  अवसर  मिल  सके  ॥ को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  एक  घोषणा  करना

 चाहता  हूं
 ।

 उक्त  समिति  में  सभी  संबंधित  यदि  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हों  कि  सदन

 व्यक्तियों द्वारा  यह  झ्रावश्यक  समझा
 गया  की  बैठक  का  समय  १२  बजे  दोपहर से  ६  बजे

 कि  सदन  की  don  का  काल  अधिक  होना  शाम  तक  रहे  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है

 wer  fare  तथा  सदन  के  )  ।

 wa  कार्य  पुरे  नहीं  हो  सकते
 |

 इस  संबंध  श्री  एस०  एस०  मोर  :

 में  काफ़ी  विचार  विमश  gat
 कौर  तत्पश्चात

 में  यह  चाहता  हूं  कि  समय  तो  १२  बजे  दोपहर
 इस  विषय  में  सदन  के  माननीय  नेता  के  विचार

 जानने के  लिये  उसे  उठा  रखा  गया  ।  चूंकि
 से  ६  बजे  शाम  तक  परन्तु जिस  प्रथा  की

 आपने  चर्चा  की  वह  ५  म०  To
 से  ६  पट  To

 इसका  संबंध  सरकारी कार्य  से  अरत: उन के उन  के

 विचार  जानना  श्रावस्ती था  सब  की  के  बीच  के  काल  के  लिये  स्वीकार  किया  जाय
 ।

 सहमति  से
 wa

 में  यह  घोषित  करता  हूं  कि  श्री  गिडवानी  :  92  बजे

 परसों  से  सदन  की  बैठक  ११  Ao  Jo  से  दोपहर  से  ६  बजे  शाम  बैठना  प्रच्छा

 ५  म०७  To  तक  होगी |  बीच  में  मध्यान्ह  रहेगा  ।

 भोजन  के  लिये  बैठक  स्थगित  नहीं  होगी  ।

 उसके  लिये  माननीय  सदस्यों  को  अपना  प्रबन्ध  श्रीमती  रेणु  चक्र बतों

 करना  होगा  ।  मेरा  निवेदन  कि  उक्त  प्रथा को  जिस  की

 परन्तु इस  संबंध  में  में
 श्राप  लोगों

 का
 अध्यक्ष महोदय  ने  चर्चा  न  अपनाया

 जाय  क्योंकि  मुख्य  विचार  तो  बकाया  काम  को
 ध्यान  हाउस  कामन्स के एक चलन की के  एक  चलन  की

 निबटाना  है  ।  इस  प्रथा  को  अपनाने  से  वैसी ar  अक्षित करना  चाहूंगा ।  यदि  झप

 लोग  सहमत  हों  तो  हम  उसे  लें
 ही  कठिनाई  पैदा  होगी  जो  कि  हम  लोग

 सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों
 शर  यह  प्रथा  स्थगित  कर  दें  कि  १  न ०  To

 से  २-३०  म०  प०  के  बीच  मत  विभाजन
 पर  चर्चा  के  समय  अझनभव ्य  करते  इस  सेਂ

 का  अवसर पर  कौर  झ्रावश्यक  गणपूर्ति
 मुझे  कोई  लाभ  नहीं  प्रतीत  होता

 ।

 के  maa में  मतगणना  नहीं  की  जायेगी ।
 अध्यक्ष  महोदय  :.  इस  संबंध  में  कुछ

 ऐसी  दशा  में  वह  २-३०  मत  To
 तक

 भ्रम  प्रतीत होता  है  ।  इस  का  तात्पर्य  केवल

 के  लिये  उठा  रखा  जायेगा  ।

 इतना ही  है  fe  मत  विभाजन का  अवसर

 श्री  Fo  Fo  भ्  :  oat  पर  भ्र  आवश्यक  गणपूर्ति  के

 में  समझता  हुं  कि  अच्छा  यह  होगा  कि  बैठक
 में  १  पी  To  से  २-३०  म०  Fo के  बीच

 मत  गणना  नहीं  की  जायेगी  |  सदन
 ae  दोपहर  से  ६  बजे  शाम  तक  हो  ।

 करता  रहेगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  भी  विचार

 किया  गया  था  ।  हम  ११  म०  प०
 से  ५  रक्षा  संगठन  मंत्रो  :

 म०
 प०

 के
 लिये  बारह नहीं  करते

 सोचा  दूसरे  शब्दों  में  गणपूर्ति  पर  आपत्ति  नहीं  की

 यह  गया  था  कि  चूंकि  oa  दिन  छोटे  होते  जा  जायेगी  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  में  तो  केवल एक  वि  विवाह  विधेय  ——aTzT

 ऐसी  प्रथा  बनाने  का  अनुरोध  कर  रहा  खण्ड  Cue  विवाह  सम्पन्न

 हमारे  संविधान  में  गणपूर्ति  के  संबंध  में  उपबन्ध

 है  कौर  में  उस  के  विरुद्ध  नहीं  जाना  चाहूंगा ।

 करने  से  सम्बन्धित  शर्तें  ——Tet

 अध्यक्ष  महोदय  अब  सभा  विशेष

 श्री  मोरे  के  सुझाव  में  मुझे  कोई  सार
 विवाह  विधेयक  के  खण्ड  ४  पर  ५  विचार

 करेगी  ।  wea  सीमा  खण्ड  ४  का  भाग
 नहीं  प्रतीत  होता  |  १  Ho  Fo  शर  २-३०

 से  संबंधित संशोधन  संख्या  ६१.  कल
 म०  प०  के  बीच  तो  मध्यान्ह  भोजन  का  समय

 होता  परन्तु  ५  प०  To  कौर  ६  Ho  प०  स्वीकृत हुआ  था  |  इस  के  परखाएं  कुछ

 धन  परिवर्तित  रूप  में  प्रस्तुत  किये  गयें  ।  एक

 के  बीच  ऐसी  कोई  बात  नहीं  होती
 प्रश्न  यह  उठाया  गया  है  कि  क्या  संशोधन

 ।  ऐसा  प्रतीत होता  है  कि  श्राप

 लोग  इसे  स्वीकार  करने  के  पक्ष  में  नहीं  हें  ।
 संख्या  ६१  के  स्वीकृत  हो  जाने  के  फलस्वरूप

 ये  बाद  वाले  संशोधन  अ्रवरुद्ध  जाते
 तो  फिर  बैठक  का  क्या  समय  निश्चत  किया

 जाय  ?  ह
 ?

 संशोधन  संख्या  ६१  पर  प्रदेश  कई

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  एवं  रनों  के  साँप  विचार  किया  गया  था  ।  उन

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  संशोधनों में  से  कई में  यह

 जैसा  कि  में  ने  ड्राप  से  कल  कहा  कि  में
 कही  गई  थी  कि  यदि  वर  या  वधू  की  वायु

 पुरी  तौर  से  ड्राप  के  कौर  सदन  के  हाथों  १८  वर्ष  या  १५  वर्ष  से  ऊपर  हो  परन्तु  २१

 हुं  ।  चाहे  कोई
 भी

 समय  निश्चित  किया  जाय  ay  से  कम  तो  संरक्षक की  अनुमति

 हम  उसी  के  भ्रनसार  काम  करेंगे  चाहे  वह  ली  जानी  चाहिये  ।  दूसरे  शब्दो ंमें  उन  का

 म
 पूर्णरूपेण  सुविधाजनक

 न
 भी

 हो  तात्या  विवाह  की  को  कम  करना  था  I

 केवल  एक  बात  कहना  चाहता  यानी  इ  स्वीकृत  संशोधन  में  अठारह या  इक्कीस  वर्ष

 दोनों  समयों  के  बीच  यदि  22  म०  Jo  से  की  ara  निर्धारित की  गई  है  कौर  इस  में

 ५  म०  To  का  समय  रहता
 तो

 सदन  की  कोई  नहीं  रखा  गया  है  ।  ऐसी  दशा

 बैठक  कभी  कभी  ६  बजे  तक  भी  हो  सकती  में  उक्त  जो  परिवर्तित  रूप  म

 है  |  सदस्यों  का  बैठक  के  प्रीत  तक  न  क. न्  रखे  गये  और  श्री  वेंकटरमन  द्वारा  प्रस्तुत

 का  मझे  कोई  कारण  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  ।
 fea  गये  नये  संशोधन  अवरुद्ध  और

 में  समझता  हुं  कि  महत्वपूर्ण  काय
 के

 समय
 नहीं  किये  जा  सकते  हैं  ।

 माननीय  सदस्यों  का  श्रनपस्थित  रहना  उचित
 अब  हम  खण्ड

 ४
 पर  श्रग्रेतरं  विचार

 हीं
 है  ।  करेंगे  ।

 श्री  बी०  ato  दास

 अध्यक्ष  महोदय  :.  यह  ॒  मामला

 तय  हो  गया  ।  सदन  की  बैठक  ११  म०  श्री  नन्द  लाल  फार्मा  ने  कल  हमारे  संशोधन

 का  विरोध  किया  वह  उनके

 सेन ५  उठ  पृ०  प्रौढ़  यदि  आवश्यकता  हुई  तो
 दल  के  wea  व्यक्ति  इस  विधेयक  के  प्रभाव

 ६  Ho  प०  तक  होगी
 ।
 में  समझता  हूं

 कि

 क्षेत्र  को  बहुत  सीमित  रखना  चाहते  हें  ।  वे

 इस  निश्चय  से  सब  लोग  सहमत  हं
 ।

 lad  हैं  कि  कम  से  कम  भारतीय इस  से

 कई  सदस्य  :
 जी  हां  ।  लाभ  उठा  सकें  |  इस  के  विपरीत  हम  ae  चाहते
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 बी०  सी०

 हैं  कि  अधिक  से  अधिक  भारतीय  इस से
 कई  सदस्यों  ने  कहा  कि  इस  विधेयक

 लाभान्वित  हों  |  यह  विधान  अत्यन्त
 उपयोगी

 का  उद्देश्य  इस  विधि  के  अन्तर्गत  अधिक  से

 एवं
 कल्याण  कारी  है

 ।  इस
 से  विवाह  सरल

 रिक  व्यक्तियों  को  लाना  है  ।  यदि  ऐसी

 एवं  सस्ते  हो  जायेंगे  कौर  इस  कार्य  के  लिये  बात  तो
 सभी  प्रतिबन्धों को  क्यों  नहीं

 लोगों  पर  कर्ज  नहीं  लदेगा
 ।

 यह  कोई
 समाप्त

 कर  दिया  जाय  ?  फिर
 खण्ड

 ४  की

 ava  विधान  नहीं है  ।  परन्तु  प्रत्येक  भारतीय  ही  क्या  mara रह  जाती है  ।  एक

 यदि  वह  चाहे  इस  का  लाभ  उठा  सकता  बार  जब  हम  ने  यह  निश्चय  कर  लिया  है  कि

 इस  विधेयक  के  अधीन  विवाह  करने

 पाटनकर  पीठासीन

 होना  तो  फिर  इस  विषय  में  किसी
 यदि  यह  संशोधन  स्वीकार कर  लिया  का  परिवर्तन  नहीं  होना

 तो  इसके  फलस्वरूप सभी  प्रकार  के  अन्यथा  यह  विधेयक  निरपेक्ष  होगा  |

 लोग इस  विधि  के  adit  विवाह  arr
 मुझे  ्  है  कि  कसे  मेरे  माननीय

 कर  सकेंगे  ।
 इस
 संशोधन

 का  विरोध  करने
 मित्र  डा०  रामाराव  ने  यह  सोच  लिया  कि

 वाले  माननीय  सदस्यों  दृष्टिकोण
 संकीर्ण

 विधि  से  विवाह  अनुष्ठान  में

 है  ।  वे  अपने  को  प्रगतिशील  मानते  हें  ।  परन्तु  बधित  पक्षों को  अधिक  व्यय  करना  पड़ता

 उनके  विचारों  से  इस  की  कोई  झलक  नहीं  कुछ  जाति  के  लोगों  में  व्यय  अवश्य

 मिलती
 ।

 हम  इस  विधेयक  के  प्रभाव  क्षेत्र
 किया

 जाता  है  पर  इस  लिये  नहीं  कि  ऐसे

 विवाहों  में  व्यय  करना  आवश्यक

 के
 लोग  लाभ

 उठा  सकें
 ।

 अतः  है  ।  यह  व्यय  इस  लिये  होता  है  कि  कुछ

 मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार
 जातियों में  प्रथानुसार  बड़े  बड़े

 किया  जाय  ।
 वैवाहिक  प्रतिभोज  देने  पड़ते  हैं  ।  यह  लोग

 जातीय  प्रथा  को  नष्ट  नहीं  कर  सकते श्री  डाभी  निषिद्ध

 ढ़ियों  में  विवाह  की  श्रनुमठि देने  वाली  प्रथा  यह  लोग  किस  प्रकार  ७  विवाहों  को

 को  मान्यता  प्रदान  करने  वाले  इस  संशोधन
 इस  afar  के  अनुसार  पंजीकृत  करवा

 सकते हैं  ?  जातीय  दबाव  के  कारण  वह  इतने
 का  में  विरोध  करता  हूं  ।  पता  नहीं  हमारे

 साम्यवादी  जो  अपने को  प्रगतिशील
 लम्बें  लम्बे  खर्चे  करते  ह  ।  जो  लोग

 जातीय  प्रथा  के  गुलाम  हैं  उन्हें  इस
 नियम  के  श्रन्तगंत  विवाह  पंजीकृत  करवाने

 हैं  ।  कदाचित इस  विषय  में  वे  रूढ़िवादी

 या  प्रतिक्रियावादी  हें  ।  यदि  हम  देश  के  का  कोई  शभ्रधिकार नहीं  है  ।

 भिन्न  भिन्न  भागों  में  अनेक  जातियों  में  कुछ  माननीय  मित्रों  का  विचार  है  कि

 लित  सभी  प्रयासों  को  मान्यता  प्रदान  करते  यदि  इस  भ्र धि नियम  के  श्रन्तगंत  विवाह  होंगे

 तो  व्यवहारिक रूप  में  यह  विधेयक  तो  सम्बन्धित  पक्षों  को  कुछ  व्यय
 न

 करना

 सिद्ध  होगा  |  यदि  हम  ऐसी  sera  होगा--इस  अधिनियम  के  विवाह

 तो  करने
 पर  क्या  उनके

 प्रीतिभोज
 देने  पर

 wea  यह  होगा  कि  हम  इस  खण्ड
 ४

 बन्ध
 जा  सकेगा--वह  शीरानी  जातीय

 को  बिलकुल
 न

 रखें  ।
 प्रथा  के  wae  प्रीतिभोज

 न
 दें  यह  दस
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 बात  है  पर  वह  भ्रपने  मित्रों  को  दावतें  श्रव्य  समय  शान्त  रहेंगे  ।  पर  अच्छा  हो  यदि

 देंगे  और  सम्भव  है  साधारण  संस्कार  विधि  wat तक॑  सुन  लें  ।  यदि  श्राप  इस  मागं  का

 विवाह  में  जो  व्यय  होता  उससे  afer  व्यय
 अनुसरण  करने  जा  रहे  हें  तो  हम  उन

 संशोधनों

 इस  प्रकार  की  दावतों  में  हो  जाय  ।  में  भ्र पने
 पर  भाषण  देने  का  विचार  करते  हें

 ।
 मेरा

 माननीय  मित्र  को  बताऊंगा  कि  गुजरात  में  संशोधन  खण्ड  १४  में  है  उसकी  संख्या  २६४

 अनेक  सामाजिक  सुधार  हो  जाने  के  कारण
 में  खण्ड  १४  में  से  उन  दादों  को  निकालना

 संस्कार विधि  से  किये  विवाहों में  भी  चाहता  gt

 सम्बन्धित  पक्षों  को  कुछ  भी  व्यय  नहीं  करना

 पड़ता ।  कहने में  कुछ तक  नहीं
 विधि  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री

 है  कि  इस  भ्रधघिनियम के अ्रन्तगंत के  श्रन्तगंत  सम्पन्न
 :  खण्ड  ४  अर  खण्ड  १४

 के  omer  बिल्कुल  एक  प्रकार
 के

 विवाहों  में  कुछ  व्यय  नहीं  होगा  ।

 में  are  करता  हूं  कि  इन  सभी  बातों

 नहीं हैं  ।  जहां तक
 faery

 परिस्थिति  का  प्रशन ह  यदि  खण्ड ४  में
 को  ध्यान  में  रख  कर  सभा  इन  सभी  संशोधनों

 निर्धारित  नियमों  में  राज  कोई  प्रथा सम्बन्धी
 को  स्वीकार  करेगी  शर  में  आशा  करता

 परिवर्तन  ला  हे ंतो  वह  खण्ड  १५  के

 हूं  कि  मेरे  मित्र  रामा  राव  भी  ध्यान  देंगे  कि
 बन्दों  से  नितान्त  भिन्न  होगा  ।  खण्ड १५  में

 इस  सर्वजातीय  अधिनियम  में  प्रथा  को  स्थान

 wet  यह  है  कि  जब  एक  विवाह  पंजीकृत
 देने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 हो  जाता  है  तो  प्रथा  की  मझे  दे  सकते

 सभापति  महोदय
 :  में

 कहना  चाहता  हैं  पर  जहां  तक  उस  विवाह  का  सम्बन्ध  है

 हूं  कि  यह  तीनों  संशोधन  लगभग एक  ही  हैं  जो  पहली  बार  इस  भ्र धि नियम  के  arte

 केवल  शब्दों  का  कुछ  हेरफेर  है  ।  मुझे  बताया  सम्पन्न  किया  जाने  वाला  खण्ड ४  के

 गया  है  कि  इस  विषय  पर  पर्याप्त  वादविवाद  aid  प्रश्न  यह  है  कि  are  किसी  प्रथानुकूल

 हो  चुका  है  हमें  समय  व्यय  नहीं  विवाह को  माने  या  न  मानें  ।  दोनों

 भिन्न हैं  ।

 ad  बाले  हें  ।  में  केवल  यह  सुझाव  देना

 सभापति  महोदय  इस  शअ्रवस्था में
 चाहता  हूं  कि  वादविवाद  पर  स्वेच्छा से  किया

 गया  नियंत्रण  किसी  कृत्रिम  उपाय  की  अपेक्षा  इस  विशेष  संशोधन  पर  वाद  विवाद  भी

 अधिक  श्रेयस्कर होगा  अपेक्षा  खण्ड  १५  मुझे  अधिक  महत्वपूर्ण

 प्रतीत  होता  है  ।

 पंडित  ठाकर
 दास  भाग  :

 खण्ड  १५  में  प्रथानुसार स्वीकृत  पंडित  ठाकर  दास
 क्या

 विवाहों  के  पंजीयन  का  भी  उपबन्ध  है  अतः
 amt  उस  समय  वाद  विवाद  की  अनुमति

 यह  पुनः  उपस्थित  होगा  ।  अतः  यदि
 देने  का  विचार  करते  हैं

 ?

 इसी  समय  उसके  बारे  में  तक॑  की  अनुमति

 am  दें  तो  अधिक  उचित  होगा  ।
 सभापति  महोदय  :  यदि  सदस्य

 चाहेंग े। सभापति  महोदय  :
 किन्तु यह  भी

 एक  छोटी  सी  बात  है  ।
 पंडित  ठाक्र  दास  भागने  तो  क्या  में

 पंडित  ठाकर  दास  यदि  श्राप  समझ  लूं  कि  अप  खण्ड  ky  पर
 वाद-विवाद

 उस  समय  तर्कों की  श्रीमती दें  वो  हम  इस  की  अनुमति  देंगे
 ?
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 सभापति  महोदय  :  खण्ड  १५,  श्री  बिस्वास :  सभा  के  लोगों

 एक  अन्य  विषय  है  ।
 ने  बहुत  कुछ  कहा  है  पर  में  बहुत  थोड़ा  कहना

 शमी  अच्चुथन
 वास्तव  चाहता हूं  ।  में  एक  श्रान्त  धारणा  का

 में  मुझे  श्नाइचयें  है  कि  डा०  रामा  राव  ने  इस  स्पष्टीकरण करना  चाहता  हूं  ।  कहा  जाता

 सभा  में  ऐसा  संशोधन  उपस्थित  किया  जो  है  कि  विधेयक  का  उद्देश्य  विवाह  को  सरल

 बिलकुल  भी  प्रगतिशील कौर  देश  बनाना है  ।  हम  धर्म  का  बन्धन  हटा  देना  चाहते

 की  प्रवृत्ति के  भ्र नू सार  नहीं  है  ।  देश  में  हूं  पर  फिर  भी  विभिन्न  धर्म  वाले  लोगों के

 श्रमिक  कौर  धार्मिक  मामलों  में  विवाह  कुछ  प्रतिबन्धों के  श्रन्तगंत  होंगे  ।

 कम्युनिस्ट  पार्टी
 '.  क्रान्तिकारी  परिवर्तन  पर  वास्तव  में  यदि  श्राप  बिंवाई  को  सरल

 चाहती  है  पर  संसार  की  वर्तमान  प्रवृति  के  बनाना  चाहते  हें  तो  श्राप  संभी  प्रतिबन्धों

 अनुसार  विवाहों  की  एकरूपता  हेतु  एक  विधान  को  हटा दें  शरर  विरोधी  लिंगों  के  कोई
 दो

 को  पारित करने  के  प्रश्न  पर  वह  व्यथ की  व्यक्ति  जब  चाहें  किन्हीं  भी  दशा  कौर

 प्राचीन  और  भद्दी.प्रथाश्रों को  भी  स्थान  देने  के
 परिस्थितियों  में  विवाह  कर

 तभी  यह  विधि

 पक्ष  में  हे  डा०  रामा  राव  यह  व्यवस्था  श्रादेंश  होगी  |

 केवल  १०  या  ५  वर्ष  के  लिये  चाहते तो  एक

 श्री
 लोकनाथ  मिश्र

 दूसरी  बात  थी  पर  वह  तो  इसे  aaa  के  लिये
 वही  फ  विधि  होगी  ।

 चाहते  हूं  ।  संसार के  सभी  लोग  रकत  सम्बन्ध

 के  कुछ  सिद्धांतों को  स्वीकार  करते  डा०
 श्री  बिस्वास :  किन्तु  फिर  भी  वह  पूर्ण

 रामा  का  यह  दृष्टिकोण कि  यदि  संसार  रूप  से  जंगली  जीवन  नहीं  होगा  ।

 के  किसी  भाग  के  भाई  बहन  का  या  पिता

 पुत्री  का  विवाह  हो  सकता  है  तो  इसे
 भी

 श्री  एस०  एस०  ७५ मोरे  :

 ait उसे  जंगली  जीवन  क्यों  कहते  हैं  ?

 स्वीकार  किया  जाय  मूखंता  से  भरी  बात  है
 |

 इस  आधार  पर  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  भ्र ति रिक्त
 श्री  बिस्वास :  क्योंकि  में  सोचता

 संसार  के  किसी  व्यक्ति  इस  संशोधन  हुं  ।

 का  समर्थन नहीं  करना  चाहिए  ;  इस  का
 सभापति  महोदय

 :  जंगली  जीवन  का  अर्थ

 यथा  शक्ति  विरोध  करना  चाहिये  ।  हमारा  भ्रनिवांर्यतः बुरा  जीवन  नहीं  होता  ।

 उद्देश्य  है  कि  हमारे  देश  में  श्री  बिस्वास  :  कभी  कभी  जंगल  के

 ईसाई  ate  पारसी  विधियों  के  होते  हुए
 भी

 निवासी  यहां  के  निवासियों  की  अपेक्षा  भ्रच्छे
 समाज  ऐसा  हो  कि  देश  के

 होते हैं  ।  जहां  तक  इस  संशोधन
 का

 सम्बन्ध
 किसी  भाग  के  किसी  व्यक्ति  को  किसी

 यह  विभिन्न धर्म  के
 व्यक्तियों

 के
 बीच

 धर्म  समाज  का  होने  पर  भी  देश  के  किसी

 भाग  में  विवाह  करने  का  पर्याप्त  वैधानिक

 विवाह  पर  विचार  नहीं  करता
 ।

 प्रथा  की

 व्यवस्था  दोनों  पक्षों  पर  लागू  होने

 सेन  प्राप्त  हो  |  यह  हमारा  है  AA:
 वाली  प्रथा  से  है  ।  कल्पना  कीजिए  विभिन्न

 हमें  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  ऐसे  प्रतिगामी

 संशोधन  ऐसे  सुन्दर  विधान  के  भाग
 न

 बनाये

 धर्मों  के  दो  व़्यक्ति  वर्जित  पीढ़ियों की  सूची

 एक  धर्म  में  विशेष  प्रकार  निर्धारित  की  जाती
 जावें  ।  में  इस  संशोधन  के  समर्थन  करने का

 कोई  कारण  नहीं  समझता  |  मुझे  आशा
 है  और  दूसरे  में  दूसरे  प्रकार  से

 निर्धारित

 है  कि  डा०  रामा  राव  झपना  संशोधन  लौटा

 की न  जाती है  ।  तब  क्या  किया  जायेगा ?

 लेंगे  ।  ग्रस्त  इस  संशोधन  के  अनुसार
 उन

 दौ
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 व्यक्तियों  में  हो  सकेगा  जो  उसी  धर्म  के  हों  हो  जाते  हैं  ।  ०
 खण्ड

 ४
 के  उपखण्ड

 यदि  ऐसा  तो  उन  लोगों  को  अ्रपने  के  कुछ  संशोधन  हैं  ।  मुझे  पता  नहीं  है  कि

 गत  विधि  के  अनसार  विवाह  करना  संभव  कोई  माननीय  सदस्य  अपने  संशोधन

 होगा  क्योंकि  af  ऐसी  प्रथा तो  जा  का  प्रस्ताव करना  चाहते  हैं  ।

 प्रथा  उस  समाज  ate  उन  लोगों  में  रामा  श्री  साधन  गुप्ता  और

 प्रभाव  रखता  है  ।  हम  विवाह पर  कोई  श्री  नन्द  लाल  शर्मा  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत

 प्रतिबन्ध  नहीं  लगा  रहे  हम  तो  साधारण  किये  गये  .1)

 रूप से  एक  ऐसी  विधि  का  उपबन्ध करने  जा  सभापति  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत

 रहे हें  जो  सभी  लोगों  पर  लागू  होगा
 ।  देव  हुए  ॥

 के  किसी  एक  भाग  पर  दूसरे भाग  की  प्रथा
 श्री  साधन  wa

 :
 मेरे  संशोधन  के

 उद्देश्य  का  सम्बन्ध  विधेयक  से  सम्बन्धित

 है  ?  यदि  हमें  इस  प्रथा  का  प्रबन्ध  करना  है  क्षेत्रों से  है  ।  भारत  के  किसी  भाग  में  रहने

 तो  हमें  za  की  सभी  प्रथाओं  का  प्रबन्ध  करना
 वाला  कोई  शझ्रादमी  किसी  दूसरे  भाग '  में

 जा  कर  एक  निश्चित  प्रविधि  तक  निवास ि
 $

 कर  के  उस  विशेष  स्थान  विवाह  कर श्री  साधन  गीत
 सकता  है  ।  विचार  से  यह  सिद्धांत  होना

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि
 क्या  यही

 बात  हिन्दू  विवाह  ste  सम्बन्ध  विच्छेद
 चाहिये  कि  उन  क्षेत्रों  में  जहां  यह  विधेयक  लाग

 नहीं  होता  यदि  कोई  व्यक्ति  जो  वहां  का  निवासी
 विधेयक  के  साथ  नहीं  की  जा  रही  है

 ?

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  यह  बात
 नही ंहै  चाहे  तो  उसे  भी  उस  विधेयक  की  पुरी

 यहां  पर  संगत  नहीं  है  ।
 करने  की  सुविधा दी  जाय  ।  भारत

 श्री  बिस्वास  :  यदि  मेरे  माननीय मित्र  के  उन  क्षेत्रों  में  जहां  यह  लागू  नहीं

 ने  विधेयक  को  पढ़  लिया  है  तो  मुझे  पूर्ण  होता  वहां  केवल  भारत  कें  नागरिकों तक  ही

 वास  है  कि  जब  विधेयक  संयुक्त  समिति  से  विवाह  का  अधिकार  सीमित  रखना  असंगत

 श्रायेंगा  कौर  सभा  के  समक्ष  रखा  जायेगा
 ु  ७५  है  जब  के  अरन्य  क्षेत्रों में  विवाह  के  सम्बन्ध

 तो  वह  देखेंगे  कि  विधेयक  में  इस  प्रकार  की  में  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  है  ।  मेरा

 कोई  बात  नहीं  है  ।  में  सभा का  श्रमिक  संशोधन  है  कि  दोनों  में  से  एक  पक्ष
 भारतीय

 समय  नहीं  लेना  चाहता  क्योंकि  बहुमत  इस  नागरिक हो  भ्र  जो  कुछ
 प्रतिबन्ध

 संशोधन के  विरोध  में  है  ।  लगाया  जावे  वह  केवल  उन्हीं  क्षेत्रों  में  ि

 सभापति  महोदय
 :  में  समझता हूं  कि  हो  जो  भारत  की  सीमा  के  बाहर  कें  क्षेत्र

 उन  संशोधनों की  संख्या  ११३,  ११४  कौर  विधेयक  में  व्यवस्था है  किं  विवाह  का

 ४२४५  वे  लगभग एक  से  हैं  ।  में  संशोधन  अधिकार  वहीं  होगा  जहां  दोनों  पक्ष  भारत

 संख्या  ११३  को  सभा  के  सम्मुख  मतदान  के  के  नागरिक  हों  पर  जहां  एक  पक्ष  भारत
 का

 लिये  रखूंगा  ।

 ड  प्  री  द्वारा  लंदन  है  जब  वह  जो  भारत  का  नागरिक  नहीं  है

 उसे  उसकी  स्थानीय  विधि के  भ्रनुसारं  इस
 के  लिये  रखा  गया  स्वीकृत  ga  1)

 विवाह
 में  कोई

 प्रतिबन्ध
 नहीं

 मेरे  विचार

 सभापति  महोदय  :  इस  ATT  सें  यह  तर्क  संगत  नहीं  है  ।  दोनों  पक्षों

 दियें  गयें  निर्णय  से  तन्य  दो  संशोधन  अवरुद्ध  कौ  अनिवार्य  रूप  से  भारत  का  नागरिक  होगी
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 साधन

 यह  विधेयक
 को  अनावश्यक रूप  से

 संकुचित
 हियें  कि  वे  हमारी  भारतीय  विधि  के  अ्रधीन

 बनाना है  ।  विदेशी  क्षेत्र  में  श्राप  वहां  की  विधि  विवाह कर  सकें  ।  में  विधि
 मंत्री

 से

 के
 अनुसार  विवाह  कर  सकते  हैं

 ।
 हमारी

 वेदन
 करता

 हुं  कि  वह  इस  पर  उदार  दुष्टि

 विधि  wae  ही  एक  अधिक  उत्तम  विधि  से  विचार  करें  ।  में  सभा  से  इस  संशोधन

 है
 ।

 यदि  इंग्लैंड  में  श्राप  इंगलिश  विधि

 के  अ्रनुसार  विवाह  करते  हैं  तो  विवाह  विच्छेद

 के  अधिकार
 जो

 श्राप  को  वहां  प्राप्त  होंगे

 श्री  बोगावत  .

 वह  इन  से  भिन्न  होंगे  जिन्हें  श्राप  यह  अवरुद्ध  हो
 जाता

 है
 ।

 यदि  खण्ड  १  के
 निर्मित करने  जा  हैं  ।  यहां  तो  सह  सम्मति

 से
 सम्बन्ध  विच्छेद  हो  जाता  है  पर  वहां  पर  होगा  कि  ag  अधिनियम  तथा  काश्मीर

 राज्य  को  छोड़  कर  भारत  भर  में  लागू  होता
 करनी  पड़ेगी ।

 हम
 चाहते  कि  इस  विधेयक  में  लागू  होता  रहने  वाले  उन

 भारतीय

 r
 पर  भी  लागू  होता  है  जो  कथित विवाह  विच्छेद  के  सीधे  सादे

 ढंग
 उपबन्ध

 आ
 जाय

 ।
 यह  उपबन्ध  किया  जाना

 क्षेत्र ते  बाहर  हैंਂ
 ।

 यदि  शब्द  हैं

 चाहिये  कि  यदि  स्त्री  या  पुरुष  में  से  कोई  भारत  तो  में  नहीं  समझता  कि  यह

 धन  यहां  स्वीकार  होगा
 ।

 जब  तक  कि  दोनों का  नागरिक  हो  तो  विदेश  में  भी  दि

 भारत
 के  नागरिक न  मेरा  ख्याल

 है  कि  इस  खण्ड  के  अधीन  विवाह
 न

 हो  सकेगा
 ।

 क्योंकि  हम  खण्ड  १  पारित कर  चुके  हैं नागरिक  न  होने  के  कारण  इसे  रोकती

 न
 हो

 ।
 इन  शब्दों  के  साथ  में  भ्र पने  इस  aa  लिये  मेरा

 ख्याल  है  कि  यहां  यह  संशोधन

 धन  की  सिफारिश करता  हूं  ।
 स्वीकार्य नहीं  है  ।

 डा०  राव  सें  अपने  संशोधन
 सभापति  महोदय

 :  खण्ड  १
 पारित  नहीं

 gar है  ।
 ११५  के  द्वारा  व्यक्ति  भारत

 के  नागरिक  हों  तथा  कथित  स्थान  के  रहने
 श्री  बगावत  :  यद्यपि यह  पारित  नहीं

 वाले  होंਂ  के  स्थान  पर  मे

 धन  स्वीकृत
 हो

 जाता
 तो

 हमें  खण्ड  १  के

 खना
 चाहता  हूं

 ।  मेरे  संशोधन  में  उपखण्ड (२)  में  भी  संशोधन  करना  पड़ेगा

 कि  हम  इस  बात  के  बहुत  इच्छक
 हें  कि शाब्द  अतिरिकत  परन्तु  में

 कि  यह  राष्ट्रीय  स्वाभिमान  का  मामला  है
 ।

 भारत
 के  बाहर  रहने  वाले  भारतीय  नागरिकों

 के  बीच  विवाह  इसलिये  मेरा  ख्याल  है  कि
 यदि  विदेशी  में  रहने  वाले  दोनों  व्यक्ति  भारत

 के
 ्  ं  नहीं  तो  श्राप  उन्हें  इस  विधि

 से  लाभ  क्यों नहीं  उठान  देते
 ।

 जबकि  हमारे
 दिया  जाय  1.0  में  संशोधन  का  विरोध

 करता हुं  ।

 विधि  के  ait  विवाह  कर  सकते  हैँ  तो
 श्री  नंद  लाल  शर्मा  :  मेरा  संशोधन

 सूची ८  में  संख्या  ३४२  वां
 है

 ।
 यह  खण्ड फर्में  उनको  ऐसी  सुविधायें  अवश्य  देनी
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 १  के  उप-संख्या  (२)  की  लगभग  पुनरावृत्ति  इतना  सुलभ  नहीं  है  जितना  कि  मेरे  माननीय

 मित्र  समझते  हें  ।  यदि  वह  विदेशी  विवाह  के
 है  ।

 श्री  बोगावत के  तक के  बारे  में  मुझे

 आाइचयं  है  कि  वह  विवाह  करने  व।ले  व्यक्तियों  उन  अधिनियमों को  देखें  जो  विभिन्न  देशों

 में  से  एक  के  विरुद्ध  किस  प्रकार  तके  करते  में  कार्यान्वित  तभी  उन  को  ज्ञान  होगा  कि

 वहां  कितने  विस्तृत  उपबन्ध  किये  गये  हैं  ।
 यदि  दोनों  व्यक्तियों में  से  कोई  भारतीय

 नागरिक  है  तो  यह  अ्रधिनियम  उस  पर  लागू
 इसमें  फिर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  के  भी  प्रदान

 होना  चाहिये  ।  यह  अ्रधिनियम  उन
 ma  उन  seat  का  भी  ध्यान  war

 है  ।  में  पहिले  ही  बता  चुका  हूं  कि--मुझे
 भारतीय  नागरिकों  पर  लागू  जो  यहां

 से  चले गये  हें  किसी  wea  देश  में  रहते  ध्यान  नहीं  कि  यह  सभा  में  हुमा  था  या

 हैं  ।  यदि  विदेश  में  रहने  वाला  दूसरी  सभा  में--हम एक  विदेशी  विवाह

 अधिनियम  जो  झ्र धि कतर  इंगलिस्तान
 कोई  भारतीय  लड़का  उस  देश  की  लड़की

 से  विवाह  करना  at  विदेश  में  रहने
 केਂ  अधिनियम  जेसा  विचार  कर

 वाली  भारतीय  लड़की  उस  देश  के  हमने  ait  विभिन्न  देशों  के  विभिन्न  afi

 नियमों  पर  विचार  नहीं  किया  है  ।  हमने
 लड़ैके  से  विवाह  करना  तो  हमें  चाहिये  कि

 हम  उस  दम्पति  पर  उस  देश  की  विधि  लागू
 केवल  अंग्रेजी  विदेशी  विवाह  झ्र धि नियम  पर

 न  होने दें  ।  वह  हमारी  विधि  की  कमज़ोरी  विचार  किया  है  कौर  हमारा  विचार है  कि  इस

 देश  में  भी  एक  वैसा  ही  भ्र धि नियम  बनाया

 जायेगा  ।  जाय  ।  परन्तु  वह  श्रव्य  ही  इस  विशेष

 के  संबंध  में  एक  भिन्न  विधि  होनी  चाहिये
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  विधि  शर  वह  यहां  केवल  प्र प्रत्यक्ष  रूप  सुझाये

 मंत्री  मेरा  संशोधन  स्वीकार  करेंगे  |
 गये  शब्दों  को  स्थानापन्न  कर  के  नहीं  की  जा
 सकती  ।

 डा०  जयपुर  में  से  कोई  पक्ष

 भारतीय  नागरिक  ay  कह  देने से  श्रंतराष्ट्रीम
 खण्ड  १  में  छोटे  नाम  में  इस  विधेयक  का

 उद्देश्य  हज पवेथा  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है
 ।

 यह
 विधि  सम्बन्धी क प्रनर्क  जटिल  समस्याएं  खड़ी

 हो  जायेंगी |  हमें  इसे  यहां ही  छोड़
 भारत  की  प्रादेशिक विधि  है  ।  कोई भी  दो

 देना  चाहिये  ।  इन  बारीकियों  पर  बाद  में
 चाहे  उन  की  नागरिकता  कुछ  भी  हो

 यदि  वे  भारत  में  रहते  ह  तो  वे  भ्र पना  विवाह विचार किया  जा  सकेगा

 भारत  में  कर  सकते  हें
 ।

 भारत
 की

 सीमा
 श्री  में  यह  बात

 से  बाहर जो  व्यक्ति हैं  उन  पर  उप-खण्ड

 स्वधा  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  भारत  के
 (२)  लागू  होगा  |  यह  झरांवश्यक  है

 नागरिक  तथा  किसी  देवा  के  रहने  वाले
 कि  दोनों  व्यक्ति  भारत  में  रहने  वाले  तथा

 व्यक्ति  के  बीच  विवाह  होने  को  रोकने  की
 भारत  के  नागरिक हों  ।  हर  प्रकार

 हमारी कोई  इच्छा  नही ंहै  ।  प्रश्न यह  है  कि  के  कठिन  प्रश्न  उत्पन्न  होंगे  ।  हम  एक  भारत

 क्यां  हमें  इस  विधेयक  में  इस  के  लिये  कोई  के  नागरिक  तथा  उस  व्यक्ति  के  बीच  जो

 प्रबन्ध  करना  चाहिये
 |  इस  विधेयक  का  भारत  का  नागरिक  न  विवाह  को  नहीं

 क्षेत्राधिकार सीमित  है  ।  यदि  हम  कोई  रोकेंगे  ।  परन्तु  उस  का  उपबन्ध  एक  भिन्न

 ऐसा  उपबन्ध  पुरःस्थापित करते  हैं  जैसे कि  अ्रधिनियम में  करना  होगा  जो  कि  हमारे

 श्री  साधन  गुप्त  ने  सुझाव  दिया  तो  उस  से  विचाराधीन है  ।  में  इन  में  से  कोई  भी

 उद्देश्य पूर्ण  न  होगा  ।  विदेशी  विवाहों  का  प्रदान  संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  सकता
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 मेरे  माननीय  श्री  नंदलाल  फार्मा  शम  मेरा  श्रीनिवासन केवल  यह

 जो  यहां  से  चले  गये  जम्मू तथा  काश्मीर  है  कि  यह  इस  विषय  पर  एक  भिन्न  विधेयक

 के  बारे  में  बहुत  चिन्तित  हूं
 ।

 में  पहिले  बता  होगा  ।  विधेयक  में  क्या  होगा--मं उसका

 चुका  हूं  श्र  में  फिर  यहां  में  माननीय  सदस्यों  श्रीनिवासन नहीं  दे  सकता  |  क्या  उन्हं

 को  यह  बात॑  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  यदि  विवाह-विच्छेद के  ऐसे  ही  अधिकार  दिय

 वे  एकीकरण area  जिसके
 जायेंगे  जैसे  कि  इस  विधेयक  में  दिय  गये

 जम्म  तथा  काश्मीर  भारत  में  मिलाये  गय  भ्राता--ये  अन्य  प्रश्न  हें  जिन  पर  उचित

 देखें  तो  उन्हें  विदित  होगा  कि  वहां  यह  ध्यान  देना  होगा  ।  एक  विधेयक  हमारे

 स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है  कि  सूची  २  तथा  विचाराधीन है--यह  बात  नहीं  है  कि  fat

 ३  में  सम्मिलित  बातों  के  बारे  में  कोई  । यक  तयार  है  था  यह  बना  लिया  गया

 करण  है  ।  हम  विवाहों के  संबंध
 यह  भिन्न  मामला  है  इस  पर  अ्रलग

 में  विधानीय  क्षेत्राधिकार लेने  का  प्रयास  कर
 से  विचार  करने  की  आवश्यकता  है  ।  एक

 रहे  ह  ।  जम्म  तथा  काश्मीर  के  एकीकरण  । ऐसा  विधेयक  हमारे  विचाराधीन

 की  शर्तों  के  रन  सार  वह  राज्य  हमारे  किसी  नहीं  कह  सकता  कि  हम  इसे  यहां  कब  प्रस्तुत

 विधानीय  क्षेत्राधिकार  में  नहीं  परन्तु  कर  सका  |

 यदि  भारतीय  नागरिक--वे  दोनों--कुछ
 महोदय  संशोधन

 समय  के  लिये  जम्म  तथा  काश्मीर  में

 तो  वे  इस  अधिनियम के  ait  विवाह कर
 संख्या  ११५  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  किया

 क्योंकि  वे  भारतीय  नागरिक  हे  ।  गया  तथा  श्रे स्वीकृत हुआ  र  इस  के  परिणाम

 स्वरूप  संशोधन  संख्या  ३४२  तथा  2 \
 श्री  साधन  गीत  स्पष्टीकरण एक

 पर  :  क्या  जम्म  तथा  काश्मीर  के
 अवरुद्ध हो  गय  |

 रिक  भारतीय  नागरिक  नहीं  हे
 ?  पंडित  ठाकुरदास  भागंव  द्वारा  संशोधन

 श्री  बिस्वास  वे  भारतीय  नागरिक  प्रस्तुत किया  गया  ')

 नहीं  हूं  ।  यदि  भारतीय  नागरिक  जम्म  पंडित  ठाकर  दाप  भागने  :  मेरा  सविनय

 तथा  काज़मी  में  हों  तो  वे  इस  शभ्रधिनियम  निवेदन  यह  है  ।  विवाह  धन्य  हो  जाने  के

 के  ait  विवाह  कर  काश्मीर के  परिणामों  का  उल्लेख  करना  aft  दुखदाई

 लोग  नहीं  क्योंकि  वे  इस  प्रकार  के  विवाह  के  परिणाम  यह  होगा  ।  यदि  कोई  लड़की

 लिये  भारत  के  नागरिक  नहीं  हे  कौर  इसका  विवाह  करती  है  बाद  में  विवाह-विच्छेद

 कारण  यह  है  कि  सुची  २  तथा  २  को  हत्या  हो  तो  में  नहीं  समझता कि  वह
 फिर

 पृथक  कर  दिया  गया  है  |
 दुबारा  विवाह  कर  सकेगी

 ।
 क्योंकि

 श्री  साधन  गीत  क्या  विधि  मंत्री  प्रथम  तो  उस  के  विरुद्ध  यह  विचार  होगा  कि

 यह  श्रीनिवासन  दे  सकते  हैं  कि  विचाराधीन  वह  ऐसी  लड़की  है  जिस  का  विवाह  हो  चुका

 fata  विवाह  अधिनियम में  भारतीय को  है  wt  दूसरा  कारण  यह  होगा  कि  विशुद्धता

 केवल  विदेश  में  विवाह  करने का  ही  नहीं  का  wet  उत्पन्न  होगा  ।  लड़की

 श्रुति  विवाह-विच्छेद  करने  की  भी  तथा  लड़का  दोनों  के  लिये  हानिकारक  होंग े।

 मति  wit यह  यथासमय  प्रस्तुत  किया  हज़ारों वर्ष  हो  गये  परन्तु  हम  ने  कोई  ऐसी

 जायगा  विधि  नहीं  भ्रपनाई  है  जिस  से  विवाह  स्वय
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 ही  शून्य  हो  जाय  ।  यहां  तक  कि  शारदा  डा०  जंपसूट :  में  इस  संशोधन का  पूर्ण

 अधिनियम  के  भी  जब  कि  लड़का  या  रूप  से  समर्थन  करता  हूं  ।  मेरा  ख्याल  है

 लड़की  श्रावश्यक  अवस्था  की  न  होने  पर  कि  इन  रोगों  के  सन्देह  को  दूर  करने  के  लिय

 भी
 उन  का  विवाह  विवाह  शून्य  घोषित  राज  कल  भ्र पनी  डाक्टरी  परीक्षा  करना  कोई

 न
 किया  गया  विवाह  को  sear  समझा  भ्रमित  व्यय  की  या  असुविधा  बात  नहीं

 गया
 ।

 अरब
 हम  पहली  बार  विवाह  को  शून्य  बना  wey  देवों  में  विधि  है  कि  श्राप

 रहे  हें  और  विवाह  विच्छेद  का  भी  उपबन्ध  स्वास्थ्यਂ  प्रमाणपत्र  प्रस्तुत  किये  बिना  विवाह

 कर  जहां तक  9é92 & afer के  अधिनियम  सम्पन्न नहीं  कर  सकते  ।  पिछले

 ३  का  संबंध  यह  कोई  नवीन  उपबन्ध  महायुद्ध के  गर चाए  arts तथा

 नही ंहै  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  ये  सारी  बातें  area  देशों  में  रतीश-रोग  बहुत बढ़  गये  हैं

 भी  हें  जो  पहिले  नहीं  थीं  ।  मेरा  सविनय  कौर  वहां  के  विवाहित  व्यक्तियों के  समक्ष

 निवेदन  यह  है  कि  विवाह  सम्पन्न  होने के

 दोनों  व्यक्तियों को  किसी  डावटर  का  हो  गई  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यह

 यहँ  प्रमाणपत्र  प्रस्तुत  करना  चाहिये  कि  पुरुष  ः  कर  दिया  जाय  ताकि  दूसरे  साथी

 या  स्त्री  को  यह  रोग  ower  कोई  रोग  जिसे  इन  बातों  का  कोई  ज्ञान  नहीं  कोई

 नहीं  है  ।  में  जानता  हूं  कि  इस  पर  इस  कारण  हानि न  पहुंचे ।  में इस  संशोधन

 आपत्ति  की  जायेगी  कि  यह  नई  प्रकार  का  का  करता  हुं  ।

 बन्ध है  ।  परन्तु  में  कहुंगा  कि  हम  इस  विधेयक  श्री  HOTS जोशी  :  मेंने  भी  इसी  aaa

 में  भ्र नेक ों  प्रकार  के  नये  उपबन्ध  कर  रहे  हें  कां  एक  संशोधन  दिया  है  ।  इसीलिये  में  कहना
 और  वैयक्तिक  विधि  के  लिये  ade

 चाहता  हं  कि  ५  माननीय  मित्र  पंडित

 नये  हें  ।  हमें  इस  पर  आपत्ति  नहीं  ठाकुरदास  भागने  के  साथ  में  पूर्णतया सहमत

 करनी  चाहिये  ।
 हूं

 ।
 शारीरिक  तथा  मानसिक  स्वास्थ्य  ही

 वैवाहिक  जीवन  में  सुख  का  स्रोत  है  ।

 इस  के  अतिरिक्त यह  कहा  जा  सकता  विवाह  के  पूर्वे  इस  प्रकार  का  प्रमाणपत्र  नितान्त

 है  कि  स्त्रियों  को  प्रमाणपत्र  प्राप्त  करने  में
 ग्रावश्यक है  |  बाद  में  इलाज  करने  की  भ्र पे क्षा

 पहले  ही  रोकथाम  करना  अच्छा  होता  है
 ।

 दन  है  कि  महिला  डाक्टर  पर्याप्त  संख्या  में  मुझे  ऐसे  कई  उदाहरण  विदित  हैं  जब  कि

 हैं  और  प्रमाणपत्र  आसानी से  प्राप्त  हो  सकते  arg  रोगियों  ने  विवाह  कर  लिये  बाद  में

 हें  ।  इस  के  अतिरिक्त  डाक्टरी  प्रणामपत्र  से  उन  की
 अ्रल्पवयी  पत्नियों पर  वैधव्य  का  पहाड़

 यह  भी  लाभ  होगा  कि  पुरुष  को  स्त्री  के  दो  तीन  टूट  पड़ा  ।  इसी  प्रकार  श्रफ़ीका  में  रहने  वाले

 मास  की  गर्भवती  होने  यदि  वह  है  एक  लड़के  के  साथ  छायाचित्र  देख  कर  किये

 कौर  स्त्री  या  पुरुष  को  एक  दूसरे  के  नतीज  गये  विवाह  का  दुखपूर्ण  वृत्तान्त  मुझे  विदित

 का  पता  लग  ग्रन्थ  विवाह  सम्पन्न  हो  जाने  के  बाद  पता  चला

 ज्ञान  होना  असम्भव सा  है  ।  अन्त  कि  लड़का  नपुंसक  है
 ।

 लड़का  dt  अफ्रीका

 में  इस  का  परिणाम  यह  होगा  कि  उपरोक्त  वापिस  चला  गया  ate  उस  की  अभागिनी

 कारणों से  विवाह  विच्छेद न  होगा  ।  जबकि
 पत्नी  यहां  कई  वर्ष  तक  तड़पती रही  ।  ऐसे

 हम  किसी  नई  बात  का  उपबन्ध  कर  रहे  हैं
 मामलों में  प्रारम्भ  में  ही  सावधानी

 से
 काम

 तो  हमें  इन  बातों  का
 भी

 ध्यान  रखना  चाहिये  ।  लिया
 जाता  बाद  के  उद्वेग  का  निवारण
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 जेठा लाल

 हो  जाता  में  इस  संशोधन  का  समर्थन  की  सारी  प्रतिगामी  प्रवृत्तियां इस  विधेयक

 करता हूं  को  रोकने  या  टालने  या  इसके  उपबन्धों

 को  जटिल  बनाने  की  अधिकतम  कोशिश  कर श्री  ato  जो०  देशपांडे  8

 में  अपने  आदरणीय मित्र  पंडित  ठाकुरदास  रहे  हैं
 ।

 सभापति  महोदय
 :

 में  माननीय  सदस्य भागने  द्वारा  सुझाये  गये  उपबन्ध  का  हार्दिक

 समर्थन  करता  हूं  ।  प्रत्य  विवाहों में  शारीरिक  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  ag  किसी  पर  हेत्वारोप

 सुख  के  अलावा  दूसरे  भी  उद्देश्य  होते  हें  ।  यह  उचित नहीं  है  ।

 किन्तु यह  विशेष  विवाह एक  अग्रगामी  श्री  एस०  एस०  में
 व्यक्तियों

 की

 उपाय  है  जिस  में  भावना  तथा  संस्कारों  का  नहीं  प्रवृत्तियों  की  बात  कर  रहा  हूं
 ।

 कोई  स्थान  नहीं  है  र  जो  एक  केवल  भौतिक  क्या  इस  प्रकार  कोई  प्रमाणपत्र

 वस्तु है  ।  हम  इसे  सौदा  कहने  में  हिचकिचाते
 प्राप्त  करना  व्यवसायों है  ?  मुझे  डाक्टरी

 नहीं  ।  तो  फिर  wea  सौदों  में  अथवा  करारों
 व्यवसाय  की  सचाई  के  बारे  में  कोई  श्रत्यथिक

 में  जो  कुछ  किया  जाता  है  वह  यहां  भी  किया  max  नहीं  है  ।  श्र  फिर  यह  भी  तो  है  कि

 जाना  चाहिये  ।
 किसी की  नपुंसकता  का  पता  लगाना भी

 में  अनुभव  करता  हूं  कि  यहां  लोग  इस  डाक्टरी  विज्ञान  के  लिये  असंभव  है  |

 विषय  में  चिन्तित हें  कि  इस  विवाह को  डा०
 जी  नवदी ं|

 अ्रघिकतम सुलभ  बनाया  फिर  चाहे

 वर  रतिजरोग  से
 पीड़ित  वधु  गर्भवती हो

 पंडित  ठाक्रदास

 या  उन  में  से  कोई  कुष्ठ  रोगी  भी  क्यों  न  हो  ।  नपुंसकता  का  पता  क्यों  नहीं  लग  सकता

 अर  जागें  चल  कर  यही  लोग  विवाह-विच्छेद  श्री  एस०  एस०  चिकित्सा  संबंधी

 को  भी  अधिकतम  सुलभ  बनाने  की  चिन्ता  मामलों  के  बारे  में  मेरा  ज्ञान  प्रख्यात  सीमित

 में  तो  फिर  उपचार  के  पहले  रोकने  की  है  ।  डा०  जिसके  को  इस  संबंध

 चेष्टा  ही  क्यों  न  की  जाय  ?
 में  पर्याप्त  अनुभव  है  ।

 में  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  एक  सीमित  डा०  जिसमें  :  निस्संदेह |

 उद्देश्य  के  लिये  में  विशेष  विवाह  अधिनियम

 समर्थक हूं  ।  में  इस  प्रकार के
 श्री  एस०  एस०  वकील  होने

 के  नाते  मेरा  हरनेक  डाक्टरों  से  सम्पर्क  gar विवाह  को  च्  बनाने  के  हेतु  इस

 संशोधन  समर्थन  नहीं  शर  उन्होंने  स्पष्ट  रूप  से  यह  बताया  कि

 रहा  हूं  ।
 में  चाहता  हुं  कि  ये  विशेष  विवाह  नपुंसकता  का  पता  लगाना  कठिन  है

 ।

 जितने  दशुचिर्भूत  बनाये  जा  सकें  उतने  बनाये  खण्ड  २४  के  waka जहां  तक  खण्ड

 जायें  ।  हमारे  भ्र ग्र गामी विचारों  के  लोगों  २५  का  है  उस  में  केवल  एक  ऐसी  बात

 को  प्रणाम  प्राप्त  करने  के  लियें  डाक्टर  है  जिस  के  कारण  चिकित्सा  प्रमाण-पत्र  लेन

 का  सामना  करने  से  डरना  नहीं  चाहिये  ।
 mare

 श्री  एस०  एस०  में  इस  संशोधन

 का  विरोध  करता  हूं  क्योंकि  श्री
 वी०ਂ  जी०  निवेदक  के  अतिरिक्त किसी

 aa

 देशपांडे इसका  कर  रहे हूं  ।  इस  सदन
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 परन्तु  चिकित्सा  द्वारा  केवल  यही  पता  तो  निस्संदेह  उसका  परीक्षण  होना

 चल  सकता  है  कि  स्त्री  गर्भवती  है  नही ं।  चाहिये ।  इस  खण्ड  का  यही  we है  ।

 यह  बात  एकपक्षीय  होगी  क्योंकि  चिकित्सा  यदि  बाद  को  कोई  रोग  हो  जाता

 द्वारा  उस  व्यक्ति:का  पता  तो  लग  नहीं  सकता  उससे  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।

 जिस  के  द्वारा  उस  ने  गर्भ  धारण  किया  |
 सभापति  महोदय

 :
 तो  फिर

 इसको

 वास्तव में  हम  को  1.0  भावनाश्रों तथा  पुरानी  संशोधन की  धारा  २७  में  रखने
 का

 का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  |  |
 क्या  4.0  यह  में  नहीं  समझ

 पाया

 खण्ड २७  में  रीति  तथा  अन्य  रोगों का

 उल्लेख  है  ।  मान  लिया  जाये  कि  एक  प्रकार

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  आशय

 यह  है  कि  यदि  ये  उपबन्ध  पारित  हो

 का  चिकित्सा  प्रमाण-पत्र
 मिलना  संभव  भी

 जाते हें  तो  इस  संशोधन को  प्रस्तुत
 हो  जाये

 किया  जा  सकता  है  |

 डा०  जिसमें  एक  प्रकार का  नहीं
 सभापति  मेरा  कहने

 का

 तात्पर्य  यह  है  फिर  इस  संशोधन  द्वारा

 इस  खण्ड  में  धारा  २७  के  सम्मिलित  करने

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  में  इस  की  क्या  झ्रावस्यकता है  |

 दाऊद  को  स्वीकार करता  हूं  ।  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :
 मेरा  निवेदन

 आचार्य  कृपा  लोनी  भा  4a.  यह  था  कि
 खण्ड  २७  में

 जिन
 बीमारियों

 पुनिया )
 :  उतना  ही  वास्तविक  का  उल्लेख  है  यदि  विवाह  के  समय  यह

 पत्र  जितना  कि  सरकारी  नौकरियों  के  लिये  दोष  पाये  जाते  हैं  तो  विवाह  रोका  जा  सकता

 अपेक्षित है  ।  है  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  मेरा  कहना
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  वकील  होने  के

 नाते  मेरा  wa  है  कि  कई  पर  यह  है  कि  धारा  २७  झनिवांये  नहीं  है
 ।  हरनेक

 चिकित्सा  सम्बन्धी  दो  विरोधी  मत  प्रस्तुत
 रोगों के  विद्यमान  होने  पर  भी

 विच्छेद  की  बात  नहीं  हो  सकती  है
 ।

 हुए  कौर  न्यायालय  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  कि

 दोनों  मतों  में  से  कोई  भी  वैध  नहीं  है
 ।  इस  fate  संशोधन  के  पारित  होने  से

 ऐसे  मामलों  में  विवाह  होने  में  बाघा  पड़ेगी
 वास्तव  में  इस  संशोधन के  स्वीकार  करने

 का  यह  होगा  कि  डाक्टरों  के  लिये  are
 अपने  देश  में  बहुत  से  ऐसे  मामले  देखे  गये  हैं

 जहां  कि  विवाह  के  अवसर  पर  कोई  रोग
 न

 का  एक  स्रोत  खुल  जाये  ।

 था  परन्तु  बाद  को  वह  पैतृक  रोग
 जो

 कभी
 डा०

 जयपुर
 :

 क्या  श्री  मोरे  सरकारी

 प्रयोगशालाओं  को  स्वीकार  करेंगे  ?
 उस  के  माता  या  पिता  को  उभर

 और  फिर  भी  दम्पति  के
 सामान्य

 जीवन  में
 सभापति  महोदय  यह  खण्ड  तो

 कोई  अन्तर पैदा  नहीं

 विवाह  होने  के  पांच  बाद  लागू  होगा
 Zio  जिसके

 इसको  यहां  करने  का  प्रशन

 ही  नहीं  उठता ।  वाय  नहीं  है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  यदि  श्री  dto  जी०  देदाप डे  :  विवाह  भी

 विवाह  के  समय  कोई  व्यक्ति  रोग  ग्रस्त  श्रनिवायं नहीं  है  |
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 श्री  KX  > थ्री  एस०  एस०  मोरे  सूजाक  को  प्रमाणित कर  सकता  @)  यह

 के  लियें  ही  विवाह  शअ्रनिवाय  नहीं  होगा  ॥  प्रमाणित नहीं  करेगा  कि  वह  उपदंश का  रोगी

 22  स०  प०  नहीं  है  ।  मेरे  मित्र  श्री  गुरु पाद स्वामी  पुछ

 मेरा  निवेदन है  यह ह  संशोधन  रहे  थे  कि  क्या  एक  डावटर  सब  रतिज  रोगों

 adam  TANI Oy CE AIES  सोर  इस  को  ba et BO | HTaT-  को  प्रमाणित  नहीं  कर  सकता  ।  वास्तव  में  वह

 Fafa  में  अनेक  कठिनाइयां  उत्पन्न  होंगी  तथा
 नहीं कर  सकता  ।  वह  केवल  इतना  कह  देगा

 भ्रष्टाचार के  लिये  द्वार  खल  जायेंगे  ।  कि  किसी  विशेष  संस्था  के  पास  रकत  को

 क्षण  हेतु  भेज  देना  चाहिये  ।
 शी  बिस्वास  :  सरकार इस  को  स्वीकार

 करने का  विचार  नहीं  करती  |  आचार  कृपा लानी  सामान्य  डाक्टर

 श्री  एस०  एस०  मोरे  इस  उस  को  प्रमाणित कर  सकता  है  |

 पर  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  है  ।  में  इस  संशोधन  डा०  रामा  राव  सामान्य  डाक्टर

 का  विरोध करता  हूं  ।  सूजाक  तथा  सब  के  बारे

 गर्भ के  मामले To  रामा  राव  :  प्रत्यक्षतः  यह  संशोधन  प्रमाणित नहीं  कर  सकता  ।

 दोष  रहित  प्रतीत  होता  है  ae  डाक्टर  होने  में  लड़की  महिला  डाक्टर  के  पास  जाना

 के  नाते  मझे  इस  का  स्वागत  करनां  चाहिए  ।  चाहेगी  ।  ser  की  जांच  के  लिये  उस  को

 परन्तु[इससे  कई  स्थानों  पर  चिकित्सा प्रमाण  किसी  गप्त  रोगों  के  इलाज  करनें  वाले  के

 पत्र  लेनें  न ५ अ्रावइ्यक हो जायेंगे हो  जायेंगे  (  अन्तर्बाधा एं  )
 पास  जाना  पड़गा  |  इस  प्रकार  प्रत्यक्षतः

 संक्षेप  में  में  उन  की  एक  सूची  प्रस्तुत
 गह  मी

 य

 बद

 द  द  रत

 करता  पया  |  प्रथम  खण्ड  (a)  के
 में  इस  से  केवल  विवाहों  में

 बाधा

 ही  उत्स  हमी  ।
 इस  बात  का  प्रमाण-पत्र  सापेक्षिक

 है  कि  दोनों  में  से  कोई  मख  अथवा  पागल  तो  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यदि  डाक्टरों

 है  ।  खण्ड  २४  के  अन्तरगत  पर  विश्वास  नहीं  किया  जा  सकता  तो  फिर

 इस  बात  का  प्रमाण-पत्र  होना  चाहियें  कि  घाराय
 २४  २४५  तथा  २७  के  रखने

 व्यक्ति नपुंसक  तो  नहीं  है  ।  इस  बात
 की  क्या  आवश्यकता है  ?

 का  प्रमाण-पत्र अपेक्षित  है  कि  स्त्री  गर्भवती
 डा०  रामा  Wa:  में  यह  नहीं  कहता

 तो  नहीं है  ।
 कि  डाक्टरों  पर  विश्वास  न  किया  जाय

 पाटनकर  पीठासीन

 अपितु  मेरा  area  यह  है  कि  प्रत्येक  विवाह  में
 इसके  शभ्रतिरिक्त  ale  संबंधी तथा  रतिज

 डाक्टर  काफ़ी  कर  AT  |

 रोगों का  परीक्षण  भी  marae है  कौर

 उन  के  प्रमाण  पत्र  होने  भ्रावश्यक  हं  ।  इस  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  ५  रु०  प्रति

 प्रकार  लड़के  व  लड़कियों  को  कम  से  कम
 डाक्टर  के  हिसाब  से  अधिकतम  २५  रु०

 व्यय  होगा  |
 आधे  दर्जन  विशेषज्ञों  के  पास  परीक्षण  हेतु

 जाना  ्  ।  केवल  रतिज  रोगों  के  परीक्षण  डा०  रामा  राव  :  डाक्टर  प्रत्येक

 के  लिये  ही  तीन  झ्रथवा  चार  विशेषज्ञों  के  पास  mat  के  लिये  १५  से  ले  कर  २५  रु०  तक  लेते

 जाना  होगा  गुप्त  रोग  हरनेक  होते  हें  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  खण्ड  २७

 हैं  गौर  एक  डाक्टर  सब  रोगों  के  लिये  प्रमाण  खण्डों में  उल्लिखित  चिकित्सा  संबंधी

 पत्र  नहीं  दे  सकता  ।  एक  जो  कि  बातें  कुछ  ही  प्रतिशत  मामलों  में  आवश्यक
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 @  परन्तु  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  इस  को  चूंकि  में
 डा०

 खरे  को  मोरे  साहब  को

 अनिवार्य बनाना  चाहते  हें  ।  में  इस  सपोर्ट  करते  इस  असेंसमेंट को

 धन
 का  विरोध  करता  हूं  ।

 करते  देखता  हुं  इसलिये में  इस  को
 सपोर्ट

 डा०  एन०  बी  खरे  :
 करता  हुं  ।  में  ऐसा  इसलिये  कर  रहा  हूं  कि

 वे
 दोनों

 दो  भिन्न
 विचारधाराओं

 के  दलों में  पंडित  ठाकुर दास  भार्गव  द्वारा  प्रस्तुत  किये
 के  सदस्य  हो  कर  एक  बेंच  पर  क ५  हुए  भार्गव गये

 संशोधन  का  विरोध  करता  हूं  ।
 साहब की  भ्रमेंडमेंट  को  ५ अ्रपाज़ कर कर  रहे  हैं  ।

 मेरे  विरोध  का  प्रथम  कारण  यह  है  कि  इस  में  मुझे  खतरा  मालूम  होता  है
 ।

 क्षयरोग  इत्यादि के  सम्बन्ध
 इस  बिल  में  जो  हमारे  सामने  है  इस

 में  जितने  परीक्षण  होते  निर्णयात्मक

 संशोधन  का  होना  बहुत  प्रति  है  ।  यह  इस

 नहीं  होते  और  कभी  २  तो  उन  का  परिणाम
 लिये है  कि  हम  अपने  श्राप  को  एक  मजबूत

 नकरात्मक निकलता  है  ।  रकत  के  परीक्षण
 कौम  बनाना  चाहते  हैं  ।  हिन्दुस्तान  को

 के  द्वारा  ठीक  ठीक  यह  पता  लगाना  कि  व्यक्ति
 areal  मिली  है  ।  हम  weal  कमजोर  हैं  ।

 कुष्ट  रोग  से  पीड़ित  है  बहुत  कठिन  है
 क्योंकि

 हम  अपने  देवा  को  मजबूत  बनाना  चाहते  हैं
 कभी  कभी  कोढ़ी  के  रकत  के  परीक्षण  से  दूसरा

 शर  इसलिये  हम  चाहते  हैं  कि  जो  बच्चे
 देश

 ही  परिणाम  निकलता  है  ।  मत  इस  संबंध
 में  हों  वे ंमजबूत  हों  तन्दुरुस्त  हों  ।  ऐसे

 में  प्रमाण-पत्र लेना  निरर्थक  है  ।
 बच्चों  को  पैदा  करने  के  लिये  इस  बात  की

 दूसरा  कारण  मेरे  विरोध  का  यह  है  कि  ज़रूरत  है  कि  तन्दुरुस्त  लड़के  ate

 यह  प्रमाण-पत्र  बड़े  दुखदाई  होंगे  और  वापस में  शादी  करें  ।  इसलिये श्ञादी  के  पहले

 विवाहों  के  मार्ग  में  बड़ी  बाधायें  इस  बात  का  सर्टिफिकेट होना  चाहिये  कि  जो

 उत्पन्न  करेंगे  |  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  अ्रादमी  शादी  करना  चाहते  हें  वे  वेनीरियल

 होने  वाले  विवाह  एक  प्रकार  से  करार  रूप  डिजीज़ेज़ से  तो  सफर  नहीं  कर  उन  को

 होंगे
 ।

 यदि  एक  श्रादमी  अथवा  एक  शरत  सुजाक  या  प्रौढ़  कोई  ऐसी  बोमारी  तो

 परस्पर  एक  दूसरे  से  प्रेम  करते  हैं  रोक  उन  में  नहीं  है  ।  हम  को  चाहिये  कि  हम  ऐसे  लोगों

 से  कोई  कोढ़ी  भ्रमणा  क्षय  रोगी  है  तो  हम  को  को  शादी न  करने  दें  जिन  को  कि  इस  तरह

 उस  से  यह  उन  के  स्वयं  सोचने  की  बात  की  बीमारियां हों  ।  ऐसे  लोगों  को  यहां

 a
 वध  ।  हम  उन  के  मार्ग  में  बाधा यें  कयों  उत्पन्न  पैदा  करने  की  इज़ाज़त  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 करें  ?  एक  उर्दू  कवि  कहता  है  ऐसे  लोगों  को  भ्रौलाद  पैदा  करने  का  कोई

 दोनों  तरफ़  है  बराबर  लगी  हुई  ।  राइट  नहीं  दिया  जाना  चाहिये ।.  लेकिन  यहां

 डाक्टर खरे  इरादी  कह  रहे  हैं  कि  वैनीरियल
 वह  कैसे  बुझे

 ।
 बुझाने  का  तरीका  तो

 श्राप  बन्द  कर  रहे  हैं  ।  खुदा  के  वास्ते उन  को
 डीपीजे  का  पता  नहीं  लगाया  जा  सकता

 मिलने  दीजिये  ।  नगर  ऐसा  है  तो  फिर  हम  यह  कानून

 बना  सकते हैं  fe  वं नी रियल  डिज़ीज़  के

 में  इस  संशोधन  का  विरोध  करता
 कारण  डाईवोसं  हो  सकेगा  |  डाक्टर  यह

 हूँ  ।
 नहीं  बतला  सकते  हैं  तो  उन्होंने  क्या  पढ़ा

 श्री  आर०  Sto  मिश्रਂ
 है

 ।
 हम  कानून  बना  रहे  हें  कि  भ्रमर  किसी

 सभापति  मेरा  इस  मसले  को  वैनीरियल  डिज़ीज़  होगी  तो  डाइवोर्स

 पर  बोलने  का  कोई  इरादा  नहीं  था  लेकिन  मिल  सकेगा  ।  लेकिन  यह  तै  कौन  करेगा  कि
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 कार  डी०

 किसी  को  वैनीरियल  डिजीज  है  या  नहीं  ।
 बड़े  प्रोग्रेसिव  हें  वह  कहते  हें  कि  इस  तरह

 श्रावित  तो  यह  जानती  नहीं  ।  डाक्टरों  से  शादी  के  रास्ते  में  रुकावट  पड़ती  है  ।  क्या

 की  राय  है  कि  इस  में  हमारा  कोई  तजर्बा  वह  ऐसे  निकम्मे  भ्रांतियों  की  शादी  कर  के

 नहीं  है  ।  तो  फिर  कैसे  ते  होगा  कि  इस  को  हिन्दुस्तान  की  कौम  को  गारत  करना  चाहते

 बीमारी है  ।  mr  इम्पोटंसी  के  कारण  शादी

 इस  के  लिये  में  ने  एक  भ्रमेंडमेंट  दिया है  को  वाइड  मानते  हैं  तो  शादी  से  पहले  उस  का

 कि  जो  शादी  करे  ag  पहले  एक  फार्म  में  यह  सर्टिफिकेट होना  जरुरी  है  ।  ऐसा हो  सकता

 है  कि  एक  केस  में  एक  झ्रादमी  पेटेंट  हो  भर डिकलेभ्नर  करे  कि  में  खुद  इम्पोटेंट  नहीं  हूं  ।

 एक  केस  में  न  हो  ।  डाक्टर  तो  पोर्टेबल का  पता

 डा०एन०  ato  सूचना  हेतु  में
 लगा  नहीं  सकते  |  हो  सकता  है  कि  किसी  झ्रादमी

 कहता  हूं  कि  रतिज  रोग  संबंधी  प्रमाणपत्र  को  किसी  औरत  को  देख  कर  पोटेंसी

 पौरुष  का  प्रमाण-पत्र है  ।  आती हो  ।  हो  सकता  कि  किसी को

 श्री  आर०
 डी०

 मिश्र
 :

 वह  खुद  डिकलेश्नर  कोई  गधी  पसन्द  हो  श्र  कोई  दूसरी

 करे कि  at  वैनिरियल  डिज़ीज़  नहीं
 पसन्द न  हो  इसलिये मेरा  कहना  यह

 at  वह  यह  भी  festa  करे  कि  मेंने  अपने  है  कि  जो  शादी  करने  जा  रहे  हें  वे  यह  बयान

 को  सैटिसफाई  कर  लिया  है  कि  दूसरी  करें  कि  हमें  एक  दूसरे  को  देख  कर  पोटेंसी

 पार्टी  ल्यू नै टिक  या  ईडिद्नट  नहीं  है  ।  इसी  जाती  है  ।  इस  में  डाक्टर  की  ज़रूरत  नहीं

 तरह  से  दूसरी  पार्टी  भी  डिकलेभ्नर  करे  ।  है  ।  वह  झ्रादमी  सिर्फ  यह  बयान  कर  दे  कि

 जब  वह  दोनों  डिक्लेयर  कर  दें  कि  वे  बीमार  इस  लड़की  को  देख  कर  मुझे  पोर्टेबल  जाती  है

 नहीं  हैं  कौर  तन्दुरुस्त  हैं  शौर  उन  को  श्र  लड़की  यह  कह  दे  कि  उस  को  भी  कोई

 बीमारी नहीं  है  कौर  उसे  लड़के  को  देख  कर
 डाक्टरों  का  सर्टिफिकेट  सिल  जाय  तब  उन  को

 हिन्दुस्तान  के  weet  शादी  करने  की  इजाज़त  पोटेंसी  art  है  तब  वह  शादी  करें  ।  इस  में

 होनी  चाहिये  ।  डाक्टर  के  सर्टिफिकेट  की  कोई  ज़रूरत  नहीं

 @  |  डाक्टर  जाने  ।  शादी  के  पहले

 ait  एस०  एस०  मोरे  :  प्रमाणित  कौन  लड़का  लड़की  यह  बयान  कर  दें  कि  हमें

 कोई  वेनीरियल  डिज़ीज़  नहीं  है  ate

 इस  की  डाक्टर  से  जांच  कराई  जा  सकती

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  डा०  एन०
 हो  तो  करा  ली  वर्ना  वह  खुद  डिकलेश्नर

 बी०  खरे  ।
 करें  ।  श्राप  यह  कहते  हैं  कि  इन  बीमारियों

 श्री  आर०  डी०  में  देखता  हूं  का  डाक्टर  पता  नहीं  लगा  सकता  ।  लेकिन

 कि  जो  लोग  यहां  प्रोग्रेसिव  के  नाम  से  कराते  डाक्टर  इस  का  पता  नहीं  लगा  सकते

 तो  कौन  लगा  सकेगा  डाक्टर  नहीं हें  वे  भी  इस  भ्रमेंडमेंट  का  विरोध कर  रहे

 बतला  सकते  तो  क्या  वकील  बतलायेंग े?
 कया  चाहते  हैं  कि  ऐसे  लोगों  को  शादी

 करने  की  इजाजत  दी  जाय  जो  कि  वैनीरियल  या  श्राप  अदालत  पर  छोड़ना  चाहते  हैं  कि  जी

 ठीक  समझे  करे  |  श्राप  यह
 डिज़ीज़ेज़  से  सफर  कर  रहे  हें  ।  हम  तो  ऐसे

 निकम्मे  लोगों  को  शादी  करने  की  इजाज़त  कायदा  बनाते  हैं  कि  इन  बीमारियों  की  वजह

 नहीं  देने  वाले  हैं  ।  हमारे  मोरे  साहब  जो  कि  से  शादी  वाइड  हो  जायगी  तो  हमको  यह
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 देखना  चाहिये  कि  हम  इस  तरह  की  बीमारियों
 है  कौर बहुत  कुछ

 श्रापस
 में  सम्बन्ध हो

 वाले  भ्रामक  शादी  ही  न  कर  सकें  ।  इसलिये  लेता  है  तब  इस  तरह  के  विवाह  होते  हें  कौर

 में  भार्गव  साहब  के  अ्रमेंडमेंट  को  ्  करता  में  समझता  हूं  कि  इस  तरह  के  विवाह  के  लिये

 हूं  क्योंकि  यह  बहुंत  जरुरी  कि  ऐसे  निकम्मे  मेडिकल  सर्टिफिकेट की  जरुरत  नहीं  है  ।

 आदमियों  को  शादी  करने  की  इजाजत  न  दी
 :

 जाय
 ।

 इस  लिये  में  कहता  हूं  कि  शादी  के

 श्री  झुनझुनवाला

 पहले  डाक्टरी  सर्टीफिकेट  होना  ज़रुरी  है  ।  यह*कंसे  जानते  हैं  कि  ऐसा  होने  पर  यह

 सब  होता &  ? अगर  हम  चाहते  हें  कि  हमारी  कौम  मजबूत

 बने  तो  ऐसे  आदमियों  की  दादी  न  हो  जिनके
 बाबू  रामनारायण  सिह  बिल्कुल  साफ़

 कारण  शादी  वाइड  हो
 जाने

 या  seat
 बात  है  क्योंकि  जिस  तरह  का  विवाह  श्राप

 al  सक े|
 निर्माण  करने  जा  रहे  हें  उन  में  वे  ही  व्यक्ति

 जायेंगे  जो  अपने  कुल  की  मर्यादा  के  बाहर बाबू  रामनारायण  fag

 पश्चिम ):  सभापति जी  .  जा  कर  स्वतंत्र  रूप  से  विवाह  करेंगे  कौर  उस  कै

 मानी  यह  हें  कि  उन  लोगों  में  वें  एक  दूसरे
 सभापति  में  यह  जानता  हूं

 को  जानते  समझते  हें  यह  जानी  हुई कि  वेतनमान  विषय  बहुत  छोटा  है  और
 इस  में

 कोई  बहुत  ज्यादा  बोलने  की  जरुरत  नहीं
 बात  है  कि  भला  बुरा  सब  कोई  प्रिया  समझते

 हें  ।  कहा  जाता  है
 है  ।

 निज  पशु  भला  बुरा  पशु  भी

 बाबू  रामनारायण  सिह  सभापति
 झता  है  कौर

 जानता
 है

 ।  १८  की  स्त्री

 आप  ठीक  कहते  हें  कि  इस  पर  कोई  बहुत  २१  वर्ष  का  पुरुष  पुरानी  मर्यादा  के
 ज्यादा  बोलने  की  आवश्यकता  नहीं  है  लेकिन

 कल  कौर  नये  नियम  के  भ्रनुसार  विवाह  करने

 चूंकि  लोगों  ने  मेरे  पहले  इस  पर  बहुत  कुछ  जा  रहा  हो  ate  जिस  में  गार्जियन  की

 कहा  है  इसलिये  में  भी  जरुरी  समझता हूं  कि  मति  या  सम्मति  की  जरुरत  भी  न  क्या

 कुछ  इस  पर
 बोल

 दूं
 ।

 ary  समझते  हैं  कि  वे  एक  दूसरे  को  ठीक  से

 इस  देश  में  बहुत  से  विवाह  होते  हें  बल्कि
 जान  न  लेंगे  pe  हम  लोग  जानते  हें  कि  इस

 तरह  के  विवाह  होते  हें  इस  वास्ते
 में  कहता  हूं  कि  अधिकतर  विवाह  ऐसे  होते

 हैं  जिन  में  विवाह  के  पहले  वर  कन्या  को  नहीं  मेरी  राय  में  इस  तरह  के  विवाह  के  लिये

 जानता  श्र  कन्या  वर  को  नहीं  जानती  है  ।  इस  तरह  के  सर्टिफिकेट  की  कोई  ज़रूरत  नहीं

 है  क्योंकि  जिन  को  सर्टिफिकेट की  ज़रुरत
 विवाह  होने  के  बाद  वे  एक  दूसरे  के  सामने

 होते  उन  में  बातचीत  होती  है
 भर  है  वे  लोग  खुद  एक  दूसरे  को  खूब  भ्रमणी  तरह

 जान  लेते  हें  तब  विवाह  करते  हें  ऐसी
 सम्बन्ध  स्थापित  होता  लेकिन  इस  विधेयक

 हालत  में  यह  संशोधन  इस  तरह  के  विवाह
 में  जिस  तरह  के  विवाह  का  निर्माण  किया

 जा  रहा  है  उस  में  तो  यह  होने  वाला  है  कि
 दो  में  बाधा  डालता  है  इस  कारण  में  समझता

 हूं  कि  यह  संशोधन  बिल्कुल  oat ही og  लिख  स्वतंत्र  व्यक्तियों  में  विवाह  होगा  झर

 यह  तो  जानी  हुई  बात  है  कि  इस  तरह  के  लोगों
 बल्कि बाधक  भी  है  ।  मुझे  खुशी  है  कि  विधि

 को  मेडिकल  सर्टिफिकेट  की  ज़रुरत  नहीं  है  ।  मंत्री  ने  भी  कह  दिया  है  कि  वे  इस  संशोधन

 को  नहीं  तो  पास  तो  यह  होगा  ही वे  विवाह  से  पहले  ही  एक  दूसरे  को
 ठीक

 oar
 से  जान  लेते  एस  दूसरे  में  प्रेम  हो  जाता

 बै

 375  1..  5.  10,
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 रामनारायण
 कि

 ag  संशोधन  बिल्कुल  व्यर्थ  है  कौर  इसे  भ्रम  का  कारण  यह  है  कि  विधेयक  में

 पास  नहीं  करना  चाहिये  ale  में  अपने  विधि  दाऊद  की  परिभाषा  नहीं  दी  गई  ।

 मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  कि  वह  इस  को  मानने
 क्या  है

 ?'
 का  क्या  उद्देश्य  है

 ?'
 क्या

 नहीं जा  रहे  हें ।  यह  वासनापृर्ति  के  लिये  है  भ्रमणा  सन्तति

 जनन  के  लिये  wear  जीवन  में  एक  साथी
 सभापति  महोदय :.  कार्यवाही  मंत्रणा

 बनाने  के  यह  कुछ  भी  स्पष्ट  नहीं  किया
 समिति  द्वारा  यह  तय  gar  है  कि  इस  विधेयक

 पर  विचार  हेतु  कुल  ३७  घंटे  लगने  चाहियें  ।
 गया ।

 में  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा

 यदि  हम  विवाह  का  वैज्ञानिक रूप कि वे  अपने  श्राप  इस  का  निर्णय कर  लें

 कि  किन  बातों  पर  शरीक  समय  देना  है
 से  विश्लेषण  करें  भर  उसके  उद्देश्य  को  मालूम

 करनें का  प्रयत्न  करें  तो  मुझे  ore  है
 कि

 ताकि  बहुत  सी  व्यर्थ  की  चर्चा  न  हो  कौर
 कोई  भ्रम  उत्पन्न  नहीं  हो  सकता  ।  वेतनमान

 अन्त  में  समाप्ति-प्रस्ताव प्रस्तुत  हो  सकें

 कौर  खण्ड  सीधे  मतदान  के  लिये  रखे  जा  सकें  |
 समय  में  कुछ  विवाह  केवल  वासना पूर्ति के

 लिये  ही  होते  हैं  उन  मामलों  में  डाक्टरी

 श्री  लोकनाथ  मिश्र  :  राज्य  सभा  इस  परीक्षा  आवश्यक  है  ।  कुछ  विवाह  सन्तति

 विधेयक
 को  समाप्त  करने  के  लिये  कितना  जनन  के  क  से  ही  होते  हैं  तो  ऐसे  मामलों

 समय  देगी  में  भी  डाक्टरी  परीक्षा  है  ।  तू

 जहां  विवाह का  उद्देश्य  केवल  जीवन  में  एक
 श्री  कुल  ३२  घंटे |

 श्री  लोकनाथ
 fae :

 तो  हम  को  ६४
 साथी  बनाने  का  है  वहां  डाक्टरी

 परीक्षा
 की

 घंटे  मिलना  चाहिये  ।
 में  प्रेम  ही  विवाह  का  झ्राघार  होता  है

 ।  अतः

 श्री  एस०  एस०  हमारी  संख्या  मेरे  विचार  में  विधि  मंत्री  ने  बहुत  बड़ी  गलती

 दुगनी है  ।  की  है  कि  बिना  शब्द  की  परिभाषा

 fet  हुए  उन्होंने इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  कर

 सभापति  महोदय  इस  में  प्रतियोगिता

 का  कोई  प्रदान  नहीं  है  ।  दूसरों  को  कितना
 दिया  ।  जब  तक  शब्द  की  परिभाषा

 समय  मिलता  इस  पर  हमें  विचार  नहीं
 नहीं  इस  विषय  पर  वैज्ञानिक  रूप  से

 चर्चा  नहीं  हो  सकती  |
 करना  चाहिये  ।  वास्तव में  हम  को  यह

 यत्न  करना  चाहिये  कि  तकों  की  पुनरावृत्ति  पंडित  डी०  एन०  तिवारो

 न
 हो  ताकि  मौलिक  विषयों  पर  अधिक

 ध्यान  देनें  अथवा  विचार  करने  का  अवसर

 :

 कृपालानी  जी  ने  जो  स्पीच  दी  उन  की  बात
 प्राप्त हो  सके  ।

 मेरे  समझ  में  नहीं  पराई  ।

 आचार  कृपा लानी  :  में  केवल  बोलने

 के  हेतु  बोलना  नहीं  चाहता  ate  न  किसी  कृपा लानी
 :  कैसे

 भी  सदस्य  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  तकों  की
 साहब ?

 पुनरावृति करना  चाहता  हूं  ।  पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  दादी  क्यों

 जो  कुछ  चर्चा  हुई  है  उस  के  सुनने से  की  जाती है  ?  उन्होंने तीन  बातें  बतलाई

 में  तो  एक  ही  निष्कर्ष  निकालता  हूं  कि  इस  एक  तो  दसरे  सेक्स
 के  लिये
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 att  तीसरे  प्रोक्रिहशन के  लिये  ।  कम्पे  होना  लेकिन

 नियनदिप  जिसके  लिये  उन्होंने कहा  कि  शिप  तो  होती  ही  है  कि  वह  जान  लें  कि  दूसरे

 सर्टिफिकेट की  जरुरत  नहीं  तब  तो  शादी  को  कोई  वेनिरियल  डिजीज  या  लेप्रेसी

 की  भी  जरुरत  महीं  है  ।  दोनों  ही  व्यक्ति  ar  तो  नहीं  है  ।  इतना  तो  वह  जान

 साथ  रहेंगे  शौर  शादी  की  बात  उठेगी  ही  नहीं  ।
 ही  लेंगे

 ।
 तभी  वह  शादी  होगी  ।

 असल  में  हिन्दुस्तान  या
 कहीं  जब

 माह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  यह
 शादियां  होती  &  तो  तीनों  ही  बातों  के  लिये

 होती  हें  ।  उन  में  कोई  डिस्ट्रक्शन नहीं  रहता
 जो  स्पेशल  मैरेज  ऐक्ट  बन  रहा  है  उस  के

 कोई  कम्पार्टमेंट नहीं  होता है  कि  यह
 सार  देहात

 के
 बच्चों  की  शादी  तो  होगी  ही

 नहीं  ।  इस  में  लोग  वही  होंगे  जो  बड़े  बढ़े
 शादी  करते  कम्पेनियनशिप के  लिये

 यह  करते  हें  सेक्स  के  भ्र यह करते यह  करते
 घरों  के  और  पढ़े  लिखे  होंगे  ।  साथ  ही  हम  को

 हूं  प्रोडक्शन  के  लिये  ।  हिन्दुस्तान  में  कभी
 यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  एक  wt  बिल

 हमारे  सामने  रहा  है  जो  कि  fag  कोड भी  ऐसी  शादियां  नहीं  हुई  हें  ।  कम् पार्ट  मेंटल

 दादी  करने  की  बात  वायद  कृपा लानी  जी  के  का  दुसरा  अंश  है  जिस  का  नाम  हिन्दू

 ही  दिमाग में  होगी  ।
 ata  ऐंड  डाइवोर्स बिल  है  ।  उस  में  भी

 aa
 का  प्राचीन  उस  में  यदि हम

 श्री  बो०  एस०  मति  आज कल  हो
 fete  मांगें  बात  समझ  में  सकती

 ही  हैं
 ।

 है  क्योंकि उस  लेजिस्लेशन  का  झाम

 पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  अब  रहा  जनता  पर  नहीं  पड़ेगा  ।  लेकिन  उस  बिल  का

 यह  कि  हम  को  सर्टिफिकेट  की  wera  है  या  हर  एक  हिन्दुस्तानी  पर  पड़ेगा  हमारी

 नहीं  ।  मझ  को  तो  यह  बड़ा  ऐबसड  सा  लगता  विवाह  सम्बन्धी  पद्धति  में  एक  मैन्ज

 है  कि  हर  केस  में  सर्टिफिकेट  लिया  जाय  |  होगा  ।  वहां  भी  यदि  हम  सर्टिफिकेट  मांगें

 में  ने  अपने ate  साथियों से  भी  राय  ली  ।  तो  लोगों  पर  कितना  भार  बढ़  जायेगा
 ?

 उन  की  भी  यही  राय  है  ।  बाप  देखेंगे कि  एक  हम  को  यह  नहीं  मालूम  ea  कि  यहां  यदि

 सर्टिफिकेट  लेने  में  लोगों  को  कितना  तरद्दुद  हम  सर्टीफिकेट  लें  तो  वेसे  ही  ऐसा  प्राचीन

 होगा  ।  डाक्टरों के  पास  जाना  उस  में  दूसरे  बिल  में  भी  क्यों
 न

 करें
 ?

 नगर  हम

 कितना  ज  होगा  ।  गरीब  शझ्रादमी  उस  को  वहां  नहीं  करते  हें  तो  यह  गलत  होगा  |  जब

 कभी  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकेगा  |  श्राप  कहेंगे  हम  इस  बिल  में  सर्टीफिकेट लेने  का

 कि  इस  बिल  में  जो  डाइवोर्स का  प्राचीन  जन  करते  हैं  dig  बिल  में  भी  हम  को

 है  उस  के  wax  को  कम  करने  के  लिये  इस  इसी  तरह  से  इस  का  प्राचीन  करना  चाहिये  ।

 सर्टिफिकेट की  जरुरत  है  जिस  में  कि  हर  इस  बात  को  जानते  हुए  कि  हिन्दुस्तान  की

 मामले  में  लोग  कचहरी
 न

 जायें
 ।

 बाबू  जनता  इसे  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकती

 राम  नारायण  सिंह  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  न  इस  तरह  की  चीज  उचित  ही  इस

 जब  दो  नवयुवक  wt  नवयुवती  वयस्क  रुकावट  का  रखना  ठीक  नहीं  है  ।  यह  स्पेशल

 हो  कर  मिलते  हैं
 एक

 दूसरे  को  जान  लेते  मेरे  बिल  है  कौर  इस  में  जितनी  स्पेशल

 हैं  तो  यह  भी  वे  जान  लेंगे  कि  उनमें
 किसी

 बातें  हो  सकें  होने  यह  तो  मानी

 को  कोई  रोग  है  या  नहीं  ।  वह  जितनी  दूर  हुई  बात  शरीर  ऐसी  शादियां टूटती

 तक  गयें  हैं  में  उतनी  दूर  तक  नहीं  जाना  चाहूंगा  are  डाइवोर्स  होते  हें  तो  होने  दिये

 कि  वे  दोनों  बहुत  दूर  तक  मिलते  हं
 ।

 यह  नहीं  इस  में  कोई  खास  बात  नहीं  है  ।
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 श्रीमती  सुषमा  पागलपन  तथा  शी
 साधन  पंडित  ठाकुर  दास

 रतिज  रोगों  के  सम्बन्ध  में  विवाह  विच्छेद  भार्गव  ने  उन  विवाहों को  wae  ठहराने का

 वाले  खण्ड  में  उपबन्ध  बनाया  जा  चुका  प्रयत्न  किया  है  जो  खण्ड  २४,  २५  तथा २७

 इस  प्रकार की  व्यवस्था करने  की  में  दिये  गये  कारणों  का  उल्लंघन  कर  के

 कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।  किये गये  नपुंसक  के  साथ  विवाह
 करने

 की  भ्छ्  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।

 विवाह  से  पूर्व  डाक्टरी  परीक्षा
 की

 सकता  के  पर  प्रभारी  करने  वाले  खण्ड

 व्यवस्था  करने  से  भी  भ्रष्टाचार  ही  फलेगा  |
 ७

 में  एक  संशोधन  करने की  पूर्व  सूचना में  ने

 दूसरे  लड़कियों  की  डाक्टरी  परीक्षा  करवाना  स्वयं  दी  है  ।  कुष्ठ  रतिज  रोग  तथा

 उचित  भी  नहीं  होगा  ।  माननीय  सदस्यों  अरन्य  ऐसी  ही  बीमारियों  का  उपचार  हो  सकता

 को  विद्वेष  विवाह  को  इतना  साधारण  नहीं  है  ।  ऐसे  रोग  पीड़ित  लोगों  का  एक  दूसरे

 समझना  चाहिये  यह  केवल  के  प्रति  भ्राकषंण  होने  के  वें  विवाह

 समझौता ही  नहीं  है  ।  इस  विधेयक के  के  लिये  तेयार  हो  सकते  हें  ।  हमें  ऐसे

 वक  ने  यह  कई  बार  कहा  कि  विवाह  एक  विवाहों  को  अवैध  नहीं  घोषित  करना  चाहिये  ।

 aa  विधि  से  किया  गया  संस्कार  है  जिस  का  हम  केवल  की  व्यवस्था

 विच्छेद  नहीं  होना  चाहिये  ।  में  इस  कर  सकते  हें  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरे मन  में

 यक  का  तीब्र  विरोध  करती  हूं
 ।

 एक  विचार  यह  उत्पन्न  gar  था  कि  यदि  कोई

 सभापति  महोदय
 :

 में  दो
 बातों

 के
 विषय  व्यक्ति  किसी  ऐसे  रोग  से  पीड़ित  है  प्रौर  वह

 अ्रपनी  बीमारी  प्रकट  नहीं  करता  तो  विवाह
 में  सभा  की  राय  जानना  चाहता  हूं  ।  एक  तो

 यह  कि  क्या  इस  प्रकार  के  उपबन्ध  को
 हो  जानें  के  इस  पर  आपत्ति  की  जा

 सकती  किन्तु  ्  मुझे  ध्यान
 कता  है  शहरों  दूसरी  यह  कि  क्या

 कि  हो  सकता  है  कि  ऐसी  सलाह  देने  पर

 प्रमाण-पत्र  प्रस्तुत  करने  के  लिये  उन  से  कहा

 जाय  ॥
 भी  वे  लोग  एक  दूसरे  से  ही  विवाह  करना

 पसन्द  करें  ।  ऐसी  दशा  में  बीमारी  छिपाने

 के  लिये  कोई  व्यवस्था  करना  व्यर्थ  ही  होगा  ।
 श्री  ato  एस०  afer  :  विशेष  विवाह  के

 लिये  तो  केवल  लड़की  व  लड़के  की  राय  ही  से

 श्रावक  होती  है  ।  दोनों ही  इतने
 दूसरी  बात  यह  है  कि  संशोधन

 सिद्धान्त  रूप  में  सहमत  होते  हुए  भी  मुझे
 समझदार समझे  जाते  हें  कि  वे  एक  दूसरे से  इस  का  विरोध  करना  पड़ा  है  वह
 भली  भांति  परिचित  होंगे  कौर  यह  भी  जानते

 कुछ  रखा  ही  इसी  प्रकार  गया  है  ।

 होंगे  कि  वे  एक  दूसरे  के  उपयुक्त  हैं  ग्रीवा

 नहीं
 ।

 इतना  समझ  लेने  के  न्  ही  वे  नपुंसकता  के श्राघार  धारा  २४  के

 विवाह  करते  हैं  ।  इन  के  लिये  डाक्टरी

 प्रमाणपत्र  का  उपबन्ध बनाना  बिलकुल  किन्तु  इसी  धारा  के  केवल  नपुंसकता

 say  होगा  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  यदि  विवाह  ही  प्रभावहीनता का  आधार  नहीं  बन  सकती

 के  विषय में  दोनों  को  पहले  से  सुचना  न  हो  है  ।  यह  सुझाव  रखना  असंगत  होगा

 तो  इस  के  लिये  खण्ड  २४,  २५  तथा २७  की  fe  व्यक्ति के  न  केवल  विवाह  समय  ही

 व्यवस्था  की  गई  है  ।  इस  संशोधन  नपुंसक  होने  वरन्  चलाने  के  समय

 का  समर्थन  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ॥  तक  नपुंसक  होनें  के  पर  विवाह  नहीं
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 हो  सकता है  ।  ऐसा  नियम
 छोड़  कर  स्वतन्त्र रूप  से  विवाह  के  पोषक

 होगा  ।
 हूं  तो  श्राप  को  डाक्टरी  प्रमाण  पत्र  प्रारम्भ

 श्री  एन०  चटर्जी  :  श्री  कृपा लानी  में  ही  प्रस्तुत  के  लिये  व्यवस्था  कानों

 ने  झपने  भाषण  में  अनेक  प्रकार  के  विवाहों  ही  चाहिय े।

 की  चर्चा  की  है  जैसे  शारीरिक  यौन

 संतानोत्पत्ति के  लिये  विवाह  तथा

 श्री  जी०  एच०  ददा पाड़

 इस  संशोधन के  पक्ष  में  इतने  तके  रखे
 आध्यात्मिक विवाह  ।  उन  का  यह  भी

 जाने  पर  भी  म॑  इस  के  विरोध  में  हूं
 ।  wa

 हम
 कहना  है  कि  शारीरिक  विवाह  के  लिये  डाक्टरी

 प्रमाण  पत्र  का  होना  अत्यावश्यक है  जब  कि
 art की  स्थिति को  समक्ष  रखकर

 देखेंगे  कि  यह  संशोधन  कहां  तक  लाभदायक
 अन्य  प्रकार  के  विवाहों  के  लिये  नहीं  ।  उन्होंने

 सिद्ध  हो  सकता  है  ।
 यह  भी  कहा  कि  विधि  मंत्री  नें  ऐसे  विधेयक

 को  प्रस्तुत  कर  बहुत  बड़ी  गलती  की  है  ।  राज  माता-पिता लड़के  के  चरित्र  के

 वास्तव  में  विवाह  किया  भी  बहुत से  उद्देश्यों
 a

 स्वस्थता  व  स्वभाव  wife  के  विषय  में  उसके

 की  पूति के  लिये  जाता  a  सम्बन्धियों  से  पता  लगा  कर  तब  लड़की

 का  विवाह करते  ह  और  उन्हें इस  पर  करो

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  का  संशोधन

 न  तो  wane  ही  है  प्रौर  न  प्रसंग  ही  ।
 पश्चात्ताप करने  नौबत नहीं  aril  है

 उस  संशोधन  के  अनसार  यदि  हालांकि कुछ  मामलों  में  लड़कों  ने  अपकी
 कोई

 बीमारी  को  छिपाये  रखा  जब  कि  उन्हें  एसा
 अथवा  पागल  व्यक्ति  विवाह  कर  देता  है  तो

 इस  अधिनियम  के  द्वारा  वह  विवाह  प्रभावहीन
 नहीं  करना  चाहिये था  |

 कुछ  मामलों

 में  तस  बेईमानियां भी  की  गई  ।  वेसे  यदि
 समझा  जायगा  ।  उन  का  कहना  है  कि  यदि

 ईमानदारी  से  काम  किया  जाय  तो  डाक्टरी
 विवाह के  लिय  डाक्टरी  प्रमाण  पत्र  आवश्यक

 ही  माना  जाता  है  तो  प्रारम्भ  में  ही  उस  को

 प्रमाणपत्र  की  कोई  भी  झ्रावश्यकता नहीं  रह

 जाती  |  जब  लड़कों  कौर  लड़कियों  की  श्राप
 प्रस्तुत  करने  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये

 कम से  कम  २१  तथा  १८  वर्ष  उम्र  निर्धारित कर
 जागें  चल  कर  नहीं  ।  किसी  भी  विवाह

 विच्छेद  के  मामले  में  जिस  के  लिये  श्राप  यह
 देते  हें  तो  उन  में  स्वयं  कुछ  उत्तरदायित्व की

 भावना जायगी  ।  कौर  फिर  केवल  डाक्टर

 समझते  हें  कि  वह  प्रभावहीन  समझा  जाना

 उस  मे ंभी  ७  चल  कर  डाक्टरी
 के  प्रमाण  पत्र  से  ही  तो  समस्या  हल  नहीं

 प्रमाण  पत्र  की  ही  झ्रावश्यकता पड़ती  है  ।
 हो  जाती  क्योंकि  कुछ  डाक्टरों  का  तो  पेशा

 ही  यही  है  ।  इस  से  तो  कौर  भी  कठिनाई
 पंडित  भार्गव  का  कहना  यह  है  कि  ऐसे  मामलों

 बढ़  जायंगी
 में  जिस  वस्तु  की  शरण  हमें  तरन्त  में  लेनी

 पड़ती  यदि  हम  आरम्भ में  ही  उस  की
 विवाह  के  ्  क्रोध  एक  पक्ष

 व्यवस्था  कर  लें  तो  इतनी  कठिनाइयों का  चित  व्यवहार करता  अथवा  जीवन  साथी

 सामना  प्रीत  में  जा  कर  नहीं  करना  पड़े  |  बनने  के  उपयुक्त  नहीं  है  तो  निश्चय  ही  प्रमाण

 पत्र  की  झा वस् यकता पड़ेगी  किन्तु  वैसे  साधारण ऐसे  *  डाक्टरों  का  तो  डाक्टर  ही

 ्  है  जो  बीमारी का  ठीक  ठीक  पता  नहीं  रूप  से  विवाह  से  ga  प्रत्येक  लड़की  तथा

 लगा  सकते
 |

 कुछ  देशों  में  विवाह  से  पुन  लड़के  के  लिये  प्रमाणपत्र  की  आवश्यकता

 डाक्टरी  प्रमाण  पत्र  प्रस्तुत  करना  श्रनिवाये  नहीं  होनी  चाहिये
 ।  इस  से  अपनी

 है  ।  यदि  श्राप  विवाह  की  पुरानी  प्रथा  को  का  साथी  चनने  में  सहायता  नहीं  मिल
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 जी०  एच०  देशपांडे  ]

 सकती  ।  इस  कारण में  इस  संशोधन  के  विरोध  इस  प्रकार  की  बीमारी  नहीं  यें  दोनों

 में  हूं
 ।

 चीजे  अलग  हें  ।  मान  लीजिये कि  बाद

 श्री  बिस्वास
 :  विवाह  का  उद्देश्य  चाहे

 में  पता  यह  लगता  है  कि  वें  रोगमुक्त नहीं

 तो  इस  शर्ते  का  परिणाम  यह  निकलेगा संतानोत्पत्ति  हो  श्र  चाहे  जीवन  साथी  का

 कि  उन  के  विवाह  को  प्रभावहीन  घोषित  करना
 चुनाव  किन्तु  उन्हें  प्रिया  एक  निश्चित  उद्देश्य

 बना  लेना  चाहिये  किन्तु  किसी  seer  विशेष
 होगा  ।  उन  का  विचार  यह  है  कि  यह  कारण

 एक  ऐसा  सम्भव  कारण  जिस  के
 के  लिये  ही  विवाह  के  समय  एक  घोषणा  पत्र

 द्वारा  यदि  बाद  को  इस  बात  का  पता  चलता
 पर  हस्ताक्षर  करने  के  लिये  बाध्य  करना

 उचित  नहीं  है  ।
 है  कि  विवाह  के  समय  वह  उस  रोग  विशेष

 से  मुक्त  नहीं  तो  ऐसे  विवाह  को  प्रभावहीन

 सरकार  इस  संशोधन  का  विरोध  aaa  घोषित  किया  जा  सकेगा  ।

 कारणोंवश करती  है  ।  यहाँ  पंडितਂ  ठाकुर  दास  धागा  यह  सब

 व्यावहारिक भी  नहीं  है  कौर  जेसा  कि  में  कुछ  खंड  २४  में  दिया  हुआ  है
 ।

 पागलपन  अथवा  विकृत  मस्तिष्क के  मामले  att  बिस्वास :  व्यावहारिक रूप  से  यह  पता

 में  प्रमाणपत्र  के  yer  पर  विचार  करते
 लगाना  बहुत  कठिन  है  कि  विवाह  करने  वाले

 समय
 कह  चुका  हूं  कि  ऐसी  कोई  at

 व्यक्ति  श्रमिक  बीमारी  या  दोष  से  मुक्त  हैं
 ।

 नहीं  लगा  सकते  ।  उस  काम  को  करने  की  यहां यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  वह  एक  ऐसा

 यहां  कोई  मशीनरी  नहीं  है  ।  वास्तव  में  प्रमाण
 -

 प्रमाणपत्र  प्रस्तुत  करें  जिस  में  लिखा  ड्रा  हो

 पत्र  प्रस्तुत  करने  के  लिये  नियम  बनाने  तथा  कि  वह  सब  बीमारियों दौर  दोषों  से  मुक्त

 उसे  आसानी  से  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था  प्रमाणपत्र दे  सकना  प्र  बात  है  कौर

 oe  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  तत
 उस  का  वास्तव  में  इन  बीमारियों  से  मुक्त

 निरोग  सिद्ध  करनें  के  लिये  किसी  प्रमाणपत्र
 होना  कौर  बात  है  ।  इस  संशोधन  में  इस

 की  आवश्यकता नहीं  है  |  भेद  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  गया ।

 माननीय  मित्र  का  संशोधन  इस  प्रकार  खंड  २४  में  यह  उपबन्ध  है  fe  यदि

 का  है  कि  उस  का  भ्र थे  कुछ  भी  नहीं  निकलता ।
 विवाह  के  समय  कौर  मुकदमें  के  प्रस्तुत  होने

 वह  यह  नहीं  कहते  कि  दोनों  पक्षों  को  डाक्टरी
 के  समय  प्रतिवादी  नपुंसक  तो  इस

 नियम  के  श्रन्तगंत सम्पन्न  विवाह को  शून्य
 प्रमाणपत्र  घोषणा  सहित  प्रस्तुत करना  चाहिये

 समझा  जायेगा  |  प्रश्न  यह  है  कि
 ar  ये  प्रमाणपत्र  उस  विषय  में  अकाट्य

 साक्ष्य  होंगे  ।  क्या  वह  डाक्टर जिस  से  यह  प्रमाण पत्र

 मांगा  गया
 कि  aq  व्यक्ति विवाह  के

 कुछ
 ने  यह  कहा कि  जैसा  समय  नपुंसक  ae  भी  प्रमाणित  करेगा

 विधेयक
 के  कुछ  खण्डों

 में  बताया  गया  है  दोनों  कि  ag  व्यक्ति  विवाह  को  शून्य  घोषित

 पक्षों  में  बीमारियां  तथा  way  नहीं  होने  करने के  भविष्य में  मुकदमा  लाते

 जिन  के  होने  से  विवाह  प्रभावहीन

 समझा  जाता  है
 ।

 सब  से  मुख्य  शर्तें  यह  है  अब हम  खंड  २५  के  उन  उप

 कि  इन  बीमारियों  से  मुक्त  होना  तथा  इस  बात  को  लेते  जिन  का  निर्देश  बीमारियों या

 का  प्रमाणित  किया  जाना  कि  उन्हें  कोई  दोषों की  कौर  है  ।  पहले  उपखंड  में
 उस
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 विवाह  का  उल्लेख  जिसे  प्रतिवादी  के  इन्कार  हैं  किसी  ब्यक्ति  की  चित्त-विकृति

 के  कारण  संसिद्ध  नहीं  किया  गया  ।  हो  को  निश्चित  रूप  से  प्रमाणित  करना  संभव

 सकता है  कि  उसे  संभोग  से  घृणा  हो  ।  यदि  नहीं है  ।

 इसे  बीमारी  समझा  जायें  तो  डाक्टर  कैसे
 जब  wet  नतीज  रोग  का  है  ।

 प्रमाणित करेगा  कि  श्रमुक  पुरुष  श्रमिक  स्त्री  कुछ  डाक्टर कहते  है  कि  wt  परीक्षण

 से  arn  विवाह  संसिद्ध  करने  से  इन्कार  से  नतीज  रोग  का  पता  लगाया  जा

 करता है  ?  यह  बिल्कुल  असाध्य है  ।  सकता  यदि  पंडित जी  ने  केवल यह  कहा

 wie खंड  लीजिए  :  के  समय  होता कि  पक्षों  के  लिये  किसी
 उत्तर कर्ता  निवेदक से  भिन्न  किसी  पुरुष  घिकारी  से  लिया  gar  यदे  प्रमाणपत्र  प्रस्तुत

 द्वारा  गर्भवती  हो  सकता  है  कि  इस  बात  करना  श्रावक है  कि  उन  का  रक्त-परीक्षण

 का  पता  लगे  या  न  लगे  ।  यह  इस  बात  पर  हो  चुका  तो  उन  का  संशोधन समझ  में

 निर्भर  करता  है  कि  विवाह  के  समय  लड़की

 fra  अवस्था  में  थी  |  यदि  उसे  केवल  एक

 प्रा
 सकता  था

 ।
 किन्तु  किसी  डाक्टर  के  लिए

 निश्चित  रूप  से  यह  प्रमाणित  करना  बहुतਂ

 मास  पहले  गर्भ  बुझा  तो  डाक्टर के  लिये  कठिन है  कि  अमुक  व्यक्ति  बीमारी  से

 यह  बताना  कि  गर्भवती  है  या  नहीं  संभव
 कुल

 मुक्त
 है  |

 नहीं है  ।  क्या  श्राप  यह  समझते  हैं  कि
 वास्तव  में  ने  इस  विषय  में  जांच

 कोई  लड़की इन  सब  बातों को  सहेगी  ।
 करवाई है  ।  में  यह  जानना  चाहता  था

 यदि  उसे  बहुत  देर  से  गे  तो  इसे  जानना

 संभव है  ।  यदि  दूसरा  पक्ष  इस  बात  को  जानते

 कि  किन  देशों  में  विवाह  से  पहले  डाक्टरों

 प्रमाणपत्र प्रस्तुत  करने  की  शर्तें  है  ।
 विधेयक

 हुए  भी  विवाह  करता  है  श्राप  को  क्या  में  डाक्टरी  प्रमाणपत्र  के  लिये  व्यवस्था नहीं

 आपत्ति हो  सकती  है  ?  यह  कोई  ऐसा  दोष
 की  गई--एकसा  बिना  सोचे  समझे  नहीं  किया

 नहीं  जिसे  वंश  पराम्परागत कहा  जायें
 गया  ।  रूस  की  विधि  में  इस  सम्बन्ध  में  जो

 शौर  जिस  से  art  वाली  नसलों  को  हानि
 उपबन्ध  वह  हर  प्रकार  से  अधिक

 पहुंचे
 ।

 खंड  २५  में  किसी  दोष  या  बीमारी

 की  श्र  कौर कोई  निर्देश  नहीं  है
 ।

 अरब  में

 हारिक  कौर  श्रमिक  वांछनीय  हैं
 |

 उस  में  केवल  यह  अपेक्षित  है  कि  विवाह  करने
 खंड  २७  को  लेता हूं  ।  पहला  कारण  जारता

 वाले  विवाह  पंजीयक के  सामने  अपन

 है  ate  यह  कोई  बीमारी नहीं  है  दूसरी  बात
 घोषणा  में  यह  ह्वदय  लिख  कर  दें  कि  उन्हें

 पति या  पत्नि  का  छोड़  देना  इस  का
 एक  दूसरे  के  स्वास्थ्य  की  स्थिति

 क
 ज्ञान

 भी  बीमारी  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  उपखंड
 है  ।  झूठी  घोषणा  करने  की  अवस्था  में

 श्र  का  बीमारी
 दंड  की  व्यवस्था है  ।  यदि  माननीय

 से  कोई  सम्बन्ध नहीं  ।  उपखंड
 मित्र  भी  इस  प्रकार  का  कोई  संशोधन  प्रस्तुत

 चित्त-विकृति की  at  निर्देश  है  ।  में  करते  श्र  कहते  कि  करने  वाले

 मानता  हूं  कि  यह  एक  बिमारी है
 ।  पहले

 दोनों  पक्ष  यह  घोषणा  करें  कि  जहां तक  उन्हें

 भी  जब  में  चित्त-विकृति के  मामले  की  मालूम  वे  इस  प्रकार  की  बीमारियों से

 चर्चा कर  रहा  में  ने  बताया  था  कि  मुक्त - 26  तो  बात  समझ  में  श्री  सकती

 इस  देश  में  किसी  व्यक्ति की  चित्त-विकृति  क्योंकि  इसे  क्रियान्वित किया  जा  सकता

 को  सिद्ध  करना  कितना  कठिन  है  ।  देश  में  है  ।  ध्रमेरिका  के  २४  राज्यों  में  विवाह  से

 बद्र  कुछ
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 है  ।  केनडा  में  भी  विवाह  के  लिये  कोई  सभापति  महोदय  में  समझता हूं  किः

 सेंस  या  प्रमाणपत्र  भारी  नहीं  जाता  सभी  प्रस्तुत  संशोधन  समाप्त  हो  चुके  हैं  ।

 जब  तक  कि  पक्ष  यह  घोषणा  न  करें  कि  उन  की  wa  में  खंड
 ४

 संशोधित  रूप

 सभा  के  सम्मुख  मतदान  के  लिये  रखूंगा  | जानकारी  के  अनुसार उन्हें  कोई

 या  रतिज  रोग  नहीं  है  ।  ऐसा  करना  संभव  श्री  नंद  लाल  मेरा

 है  ।  रकक््त-परीक्षण तो हो सकता है. किन्तु तो  हो  सकता  किन्तु
 आठवीं  सुची  में  संख्या  ३४४,  शेष

 यह  प्रमाणित  करना  कि  वें  इन  बीमारियों  से  है  ।

 मुक्त  संभव  नहीं  है  ।
 सदस्य  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत

 भी  यू०  एस०  त्रिवेदी
 :

 किया  गया  )

 क्या  माननीय  मंत्री  Wa  इस  संशोधन  को  सभापति  महोदय  :  यह  निचय

 स्वीकार  करना  चाहते  हैं  ?
 से  पूवे  कि  इस  संशोधन  की  अनुमति  दी

 जाय  अथवा नहीं  में  उन  का  दृष्टिकोण  सुनना
 श्री  नहीं  |  में  यह  बता  रहा

 हूं कि  इस  संशोधन को  क्रियान्वित  नहीं  किया
 चाहता हूं  ।

 श्री  नंद  लाल  शर्मा  माननीय  अध्यक्ष जा  सकता  में  ने  इस  seq  पर  विचार

 किया  है  कौर  विभिन्न देशों  से  जानकारी  प्राप्त
 म

 इस  से  पहले  प्रंग्रेजी  में  बोल  चुका

 कर  के  वहां  की  परिस्थितियों की  तुलना  हूं लेकिन aa  चूंकि  हिन्दी  का  प्रदान
 गया

 है

 saa  देश  की  परिस्थितियों के  साथ  इस  अपने  सिद्धांतानुसार हिन्दी  में

 के  में  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हूं  कि  बोलूंगा  ।

 ऐसा  उपबन्ध बनाने  का  कोई  लाभ  नहीं  जिसे
 बात  यह  है  कि  जब  दोनों  के  दोनों  पक्ष

 प्रभावी रूप  से  लागू  न  किया  जा  सके  ।

 अपनें  स्वाभाविक क़ानून  का  परित्याग  कर

 अपनी  स्वाभाविक  संस्कृति  का  परित्याग इस  विधेयक  के  wa  खंडों में  रोगों

 ara  किसी  दोष  का  कुछ  भी  निर्देश  नहीं
 कर  के  झर  अपने  संस्कारों  का  परित्याग

 हैं
 कर  के  विवाह  करने  जाते  हें  तो  उस  से  सब  से

 बड़ी  जरूरी  बात  यह  है  कि  फ्री  कंटेंट  होना

 मुझे  सिद्वान्त यह  निवेदन  करने  चाहिये  ।  at  विधि  मंत्री  ने  थोड़ी  देर  पहले

 का  साहस  होता  है  कि  सभा  मुझ  से  सहमत  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  के  संशोधन  पर
 बोलते

 होगीं  कि  हमें  इस  संशोधन  के  प्रस्तावक  के  हुए  कहा  था  कि  यदि  वह  बजाय इस  के

 उद्देश्य  से  कितनी  भी  सहानुभूति  क्यों न  हो  कि  मेडिकल  सर्टिफिकेट  के  सम्बन्ध  में

 हम  इसे  कार्यान्वित नहीं  कर  सकते  ।  में  इस  वह  यह  कह  देते  कि  हम  ने  दूसरी  पार्टी  को  यह

 संशोधन  का  विरोध  करता  हूं
 ।  विश्वास  दिला  दिया  उस  को  ज्ञान  करवा

 दिया  है  कि  हमारे  इन्दर  किसी  तरह  की  कोई
 सभापति  महोदय

 :
 अब  में  इस  संशोधन

 ख़राबी  या  कोई  रोग  नहीं  तो  में इस
 को  सभा  के  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करूंगा ।

 चीज  को  स्वीकार  भी  कर  सकता  तो

 में  समझता  हूं  कि  इस  छोटे  से  विषय  पर  बहुत
 में  विधि  मंत्री  महोदय  की  सेवा  में  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  में  वही  वस्तु  इस  संशोधन

 प्रस्तुत  हो  कर  प्रस्वीकृत  के  द्वारा  ला  रहा  हूं  ।  जब  वह  बालक  नहीं
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 चलता  है  कि  मेरे  साथ  धोखा  gar  कौर
 जब  दूसरे  धर्म  में  दूसरे  मत

 वालों
 के

 साथ

 विवाह  इत्यादि  हमनें  स्वरूप  बनाया  धोखा  होने  के  वह  लड़की  को  छोड़  देता

 तो  ऐसी  परिस्थिति  में  हम  को  यह  विश्वास  है  तो  ऐसी  हालत  में  वह  बेचारी  लड़की  कहां

 जायेगी  ?  इस  लिये  यह  जो  ख़तरा  भराने  वाला होना  चाहिये  fe  फ्री  कंटेंट  है  ।  ait  श्री

 बोरे  ने  खड़े  हो  कर  यह  कहने  का  प्रयत्न  है  उस  के  खाने  से  पहले  ही  इस  को  एसेंशियल

 किया  कि  सेक्शन  २५  में  यह  चीज़
 कंडीशंस में  दे  दिया  जाय  कौर उस

 को  वायड  क़रार  दिया  जाय  |
 बुल  मेरिनेट  में  दी  है  ।  सेक्सन  *२५

 ३  इस  तरह
 जी  tare  के  लिये  भी  मेरा  कहना  है

 (2)  भारतीय  प्रसंविदा  कि  जहां  उन  के  अ्रपने  पर्सनल  ला  वैयक्तिक

 १८७२  (१८७२  के  €)  में  विधि  उनके  पास  हों  कौर  जहां  वह  एक  ही

 व्याख्या दी  गई  विवाह  के  लिये  किसी  भी  एक  ही  सम्प्रदाय के  इन्दर  विद्यमान हें  उन्हें

 पक्ष  की  स्वीकृति  दबाव  अथवा  धोखे  से  ली  अपने  सम्प्रदाय के  अन्दर  विवाह  करने  का

 गई  ।  नियम  होना  उसी  परिस्थिति में

 यह  मैरिज  को  वायडेबुल  करने  के  लिये  जहां  उन  के  ५  सम्प्रदाय  के  अ्रन्दर  विवाह

 माना  किसी  को  कोई  इलोप  कर  के  ले
 न  हो  सरकता  हो  जहां  उन  का  अपना

 पर्सनल  ला  इस  की  प्राज्ञा
 न

 देता  हो  कौर  दूसरे
 बेचारे  माता  पिता  को  कुछ  पता  नहीं

 |  चौदह

 दिन  का  श्राप  ने  टाइम  दे  दिया  धर्म  में  विवाह  करने  का  ऐसा  कोई  कामातुर  केस

 वर्ष  के  इतने  बड़  महाद्वीप  में  किसी  कोने  में
 झायँ-कामार्ताहि  चेतना  चेतनेषु

 ऐसी  wae  में  जब  कोई  मार्ग  न  रहे जा  कर  १४  दिन  रह  कर  उन्होंने  विवाह  करवा

 लिया  जिस  तरह  जैसिका  के  aren  किसी  प्रकार  की  सोसाइटी  हम  को  शीराज़ा

 द्वारा
 इलोप  करने  पर  बेचारा  शाइलोक  रोता

 नहीं  हमारा  अपना  पर्सनल  ला  आज्ञा

 नहीं  देता  तब  स्पेशल  मैरिज  के  द्वारा  स्पेशल वही  हालत  उन  के  मां  बाप  की  होने

 वाली है  ।  उस  का  कुछ  हो  नहीं  सकता  ।
 में

 कहूंगा  कि  जब  पैरेंट्स  के  कंसेंट  की  झ्रावक्यकता  विवाह  करने  का  प्रयत्न  ऐसी  परिस्थिति

 में  में  समझता  हूं  कि  दोनों  सरकमस्टान्सेज़ न
 हो  भ्र  जब  दूसरे  मतान्तरों में  जाने

 के  लिये  उस  का  मार्ग  खुला  हो  तो  कम  से  कम
 के  प्रकार  इस  के  लिये  प्राचीन  होना  चाहिये

 एक  विश्वास  निश्चय हो  जाना  चाहिये  शर  में  विश्वास  करता  हूं  कि  विधि  मंत्री

 महोदय  स्वयं  इस  को  स्वीकार  करेंगे  क्योंकि
 कि  फ्री  कंसेंट  दिया  गया  है  ।  फ्री  कंसेंट  मैरिज

 को  वायडेबुल  क़रार  देने  के  लिये  नहीं  बल्कि  उन्होंने  आंशिक  रूप  से  उस  को  वांयडेबुल

 मेरिनेट  के  सेक्शन  २४  में  ला  दिया  है  लेकिन
 फ्री  कंसेंट  नहीं  फ्रौड है, अनड़्य ल ध श्रनड्यू

 इनफुलुएंस  मिसरे प्रेजेंट शन am  फैक्ट्स
 उस  को  मैरिज  कंडीशंस  नहीं  लाये  भ्र ौर

 है  या  कोई  इन  सारी  इस  कारण  यह  भय  हो  गया  कि  विवाह  हो

 जानें  के  बाद  उस  को  वायडेबुल  क़रार  देने में  उस  मेज  को  पहले  ही  एसेंदियल

 aa  tare  दी  मैरिज  में  वाय  wae  देना  में  पार्टी  को  चिन्ता  कष्ट

 चाहिये  ।  अगर  हम  ऐसा  नहीं  करते  तो  उस
 लिये  उन  को  पहले  ही  उस  स्थान  पर  रखना

 परिस्थिति  में  खास  करके  लड़कियों  के  लियें  एक  आवश्यक है  अर  उसी  के  साथ  साथ  में

 मुश्किल  हो  जाती  है  जिन  के  चरित्र  पर  पीछे  जी  के  लिये  पुनः  अनुरोध  करूंगा  कि  पक्ष

 बनात  उठा  करती  हैऔर  उस  को  पीछे  पता  विभिन्न  धर्मों  के  मानने  वाले हैं  ।  यह  कहना



 १०५१  विशेष  विवाह  विधेयक  ८  सितम्बर  १९५४  विशेष  विवाह  विधेयक  १०५२

 नन्द  लाल

 भी  झ्ावस्यक  क्योंकि  एक  ही  धर्म  में  प्रभाव  में  इस  संशोधन  का  विरोध  करता

 करने  के  लिये  हम  ने  पहले  उस  का  हूं  ।

 प्रबन्ध  कर  लिया  है  ।  हिन्दू  मैरिज  एन्ड

 बिल  में  भी  वह  सारी  की  सारी  पंडित  ठाकर  ata  भागय  :  इस

 बातें दे  दी  जो  हिन्दू  सिद्धान्तों को  छोड़ना  qa  कि  श्राप श्री  वेंकटारमन की  का

 चाहते हैं  वह  भी  सैक्रामेंटल  मैरिज  के  से  उत्तर  दें  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।

 अपना  विवाह  कर  सकें  कौर  जो  श्री  वी०  जी०  देशपांडे के  संशोधन  का  विरोध

 को  नहीं  मानते  हैं  उन  के  लिये  भी  इस  केवल  एक  आधार  पर  नहीं  किया  उस  केਂ

 कई  श्राघार  जिन  में
 से  एक  ag  था  कि  उस में  स्थान  ऐसी  परिस्थिति  में  कोई

 कारण  नहीं  दीखता  कि  वह  स्पेशल  मैरिज
 संशोधन का  wet  स्पष्ट  नहीं  था  तौर  उस  की

 का  श्रामण्य  क्यों ले  ?  कई  परिभाषायें हों  सकती  थीं  ।  उस  समय

 में  ने  पूछा  था  कि  क्योंकि  मेरा  संशोधन
 aaa  मैरिज  केवल  इसी  बात  के  लिये

 २२१  भी  इसी  प्रकार  का  है  इसलिये  कया
 है  कि  जहां  धर्मान्तर  का  सवाल  हो  कौर  जहां

 वह  निषिद्ध  हो  जायेगा  ।  तो  श्रष्यक्ष  का  यह
 कि  दूसरी  राष्ट्रीयता  wat  सम्प्रदाय

 उत्तर  था  कि  ऐसा  नहीं
 विवाह होने  को  वहां  इस  ऐक्ट  के  भ्रमर

 शादी  हो  ।  यह  मेरा  संशोधन  है  कौर  में

 २२१  को  संशोधन  सं ०  १७  द्वारा

 निषिद्ध  नहीं  किया  जायेगा  ।

 विश्वास  रखता  हूं  कि  विधि  मंत्री  इसे  स्वीकार

 करने  की  कृपा  करेंगे  ।  श्री  ato  चटर्जी  :  में  यह  भी

 सभापति  महोदय :.  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 बता  देना  चाहता  हूं  कि  इस  आधार  पर  कि

 gar  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  के  संशोधन  पर  चर्चा

 की  जा  सकती  कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति
 थी  बेकटारमन  :  सभापति

 ले  इस  की  चर्चा  के  लिये  ३  घंटे  का  समय  नियत

 इस  संशोधन  का  भाग
 ख

 एक  विधेयक

 के  खण्ड  ६  के  अन्तर्गत  झरा  जाता  है  जिस  में
 किया  था  ।  वह  संशोधन  निषिद्ध  नहीं

 किया गया  था  ।

 कहा  गया  है  कि  विवाह  करने  वाले  व्यक्तियों

 को  विवाह  पदाधिकारी के  पास  निश्चित  में  ने  श्री  नन्द  लाल  wal  से

 प्रपत्र  में  लिखित  पूर्वे  सूचना  देनी  होगी
 |

 की  है  wit  वे  ata  संशोधन  वापस  लेने

 यदि  वे  व्यक्ति  सहमत  न  होंगे  तो  पूर्वे-सूचना  के  लिये  तैयार  हो  गये  हैं
 ।

 हम  इस  की

 ae
 देंगे

 ?
 चर्चा  उस  समय  कर  सकते  हैं

 जब  खण्ड १

 पर  विचार  किया  जायेगा
 संशोधन  का  दूसरा  भाग  श्री  वी

 ०
 जी

 ०

 पांडे  के  संशोधन त०  १७६  के  सम्बन्ध में  सभा  श्री
 नन्द

 लाल
 में  रखना  संशोधन

 के  निश्चय  से  निषिद्ध  हो  गया  है  ।  श्री  देदापांडे
 वापस  लेना  चाहता  हूं  ।

 ने  संशोधन  के  उद्देश्य  के
 समर्थन

 में  यह  तक

 दिया  था  कि  इस  संशोधन  से  अन्तर्जातीय
 सभापति महोदय  :  क्या  सभा  की

 sic  भिन्न  धर्मावलम्बियों के  परस्पर  विवाह  मति  है  कि  माननीय  सदस्य  झपना  संशोधन

 वापस ले  ल  ?
 हो  सकेंगे

 ।
 उस  पर  विस्तृत  चर्चा  हुई  थी

 शर  वहँ  संशोधन  अस्वीकृत  हो  गया  था
 |  कई  माननीय  जी  हां  |
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 संशोधन  सभा  की  wats  से  वापस  medical  certificates,  do-

 लिया  गया  |  cuments  and  affidavits  in

 सभापति  प्रदान यह
 proof  of  the  conditions

 (a)  to  (d)  of  section

 खण्ड  ४,  संबोधित  रूप  विधेयक  4  as  may  be  prescribedਂ

 का  अंग  बने  ।''
 (२)  पुर्व-सूचनांक के  साथ  धारा

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 |  ४

 में  से  तक

 खण्ड  ४,  संशोधित  रूप  विधेयक  wat  के  प्रमाण  के  रूप  में  स्वास्थ्य

 में  जोड़  दिया  गया  ।  सम्बन्धी  दस्तावेज

 ware  विवाह  की  पूर्वे  सूचना
 भ्र  शपथ-पत्र

 होंगे

 थी  भागवत  झा  आज़ाद  व
 सभापति  महोदय

 :
 इस  खण्ड  के  बहुत

 से  संशोधन  हे  में  चाहता  हूं  कि  जो  सदस्य
 संथाल  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 पृष्ठ  ३  पंक्ति  १६  १७  में
 संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  हें  वे  wt

 स्थानों  पर  खड़े  हो  कर  संशोधन  प्रस्तुत  करें
 teen  daysਂ  दादों

 कौर  में  उन्हें  प्रस्तुत  FAT  समझ  लूंगा
 |  के  स्थान  पर  weeksਂ  गछ

 ate  |  wer  रखे  जायें  ।
 श्र  वेंकटरामन  में  प्रस्ताव करता

 पृष्ठ  ३  पंक्ति  १६  कौर  १७  में
 श्री  मूल  चन्द aa

 के  स्थान  पर
 :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 [area]  शब्द  रखा  जाये  |
 पृष्ठ ३  पंक्ति  १६  से  १८  तक  में

 थ्री  नन्द  लाल  दामाँ  में  प्रस्ताव  करता  resided  for  a  period  of  not

 ह  less  than
 se

 fourteen  days

 पृष्ठ  ३  पंक्ति  १६  १७  म  rour-
 immediately  preceding  the  date

 teenਂ  के  स्थान  पर  on  which  such  notice  is  given"

 ‘ninety  daysਂ  [  दिन  ]  शब्द  सूचना  देने
 की

 तिथि  से  तुरन्त

 रखा  जाये  ।  कम  से  कम  चौदह  दिन  तक  रहा  weet

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  के  स्थान  पर
 “

 permanently  resides

 पीलीभीत  व  जिला  में  or  intends  to  settle  permanent

 प्रस्ताव करता  हूं  :
 lyਂ  तौर  पर  रहता  waar

 उस  का  रूप  से  रहने का
 पच्ची

 इरादा  रखे  जाएं  |

 (2)  पंक्ति  १२  में

 दाब्द  से  qa  ar  (“277  निविष्ट  पंडित  डी०  Ure  तिवारी :  में  प्रस्ताव

 किया  जाये  ।  करता  हुं
 :

 (२)  पंक्ति  १८  के  पाश्चात्य
 पृष्ठ ३  पंक्ति  १६  कौर  १७  में

 रखे  जायें
 :

 teen  daysਂ  के

 “(2)  the  notice  shall  स्थान  पर  ‘forty-five  daysਂ

 be  accompanied  by  such  शब्द  रखे  जायें  ।
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 भी  कृष्ण  चन्द्र  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  कि  विवाह  पदाधिकारी

 में  प्रस्ताव करता  हूं  के  क्षेत्राधिकारी में  रहने की  चौदह  दिन

 al  कालावधि को  बढ़ा  ३०  दिन
 (१)  qs  ३,  पंक्ति  १४  में  द्वितीय

 aia  war  कर  दिया  जाये  ।  यद्यपि  ag  संशोधन

 दोष  रहित  नहीं  परन्तु यह  fo by  an  affidavit  verifying  .  the

 correctness  of  the  information  दिन  at  कालावधि  चाहने  वाले  ale  खण्ड

 and  particulars  given  in  the  को  ज्यों  का  त्यों  रखने  की  इच्छा  वाले  लोगों

 के  लिये  समझौते  का  मध्य  मागं  है  ।  दूसरे noticeਂ  [”  के  साथ  पूर्वेसूचना में दिये में  दिये  गये

 विवरण  कौर  जानकारी  की  सचाई  को
 इस  कालावधि  में  संबंधित  पक्षों  को  भगोड़े

 श्रावित  करने  वाला  एक  |]  शब्द
 के  निवास  स्थान  के  पता  लगने  की  गुंजाइश

 रहती  है  ।
 किये  जायें

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  श्री  वेंकटरमन  के
 (२)  पृष्ठ  ३  में

 हु
 पंक्ति  १४  से  १८

 के  स्थान पर  to  the  marriage
 इस  ज  के  भ्र ति रिक्त  जो  उन्होंने  ya  सूचना

 officer  of  the  district  in  which  की  थोड़ी  कालावधि  के  विरुद्ध  दिया  है  कि

 इस  से  भगोड़ों  को  Barat  मिल  जायेंगी  में
 hat

 the  girl  has  been  permanently

 residing  ज़िले  के  विवाह  एक  बात  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।

 पदाधिकारी को  जिस में  लड़की  स्थायी  हम  जानते  हें  कि  यह  एक  विशेष  विवाह  का

 विधेयक  है  ।  इस  से  समाज  के  सब  बंधनों
 रूप  से  रहती a  शब्द रखे  जायें  ।

 सिद्धान्तों  को  तोड़ा  जा  रहा  है  ।

 (३)  पृष्ठ  ३,  पंक्ति  १४५  गौर  १६
 हमें  होने  वाली  सभी  प्रकार  की  गलतियों  से ue

 “91  least  one  of  the  parties
 बचने  के  प्रबन्ध  करने  चाहियें  |

 to  the  marriageਂ  से  कम

 का  पक्षਂ  |  दादों  के  स्थान पर  girlਂ  कल्पना  कीजिए  कि  दोनों  पक्ष  झपने

 शब्द  रखा  जाये  ।  माता-पिता  के  नाम  नहीं  बताते  या  उन  में

 से  कोई  जो  १८  वर्ष  से  कम  का  हो  यह्
 सभापति  महोदय  संशोधन  प्रस्तुत

 कहता  है  कि  उस  के  माता-पिता  जीवित  नही
 हुए  ।

 हें  संरक्षक  की  की  आवश्यकता

 श्री  बेंकटारमन  इस  खण्ड  केਂ  अ्रधीन  नहीं  है  ।  ऐसे  मामलों  में  वे  जिस  स्थान  पर

 यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  दोनों  पक्षों  ३  मास  रहेंगे  वहां  के  लोग  उन  से  परिचित

 से  एक  संकल्पित विवाह  के  संबंध  में  उस  हो  जायेंगे  ।  भ्र पी लों और  अन्य  प्रयोजनों

 के  लिये  eo  दिन  की  कालावधि  झ्रावस्यक विवाह  पदाघिकारी  ga  सुचना दे
 सकता

 है  जिस  के  क्षेत्राधिकार में  वह  १४  दिन  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  alee  दिन  के

 हो  ।  स्थान  पर  नब्बे  दिन  रख  दिये  जायें  |

 क्योंकि  हम  भगोड़ों  को  यह  afar

 पंडित  डी०  तिवारी  :  सभापति

 ना  चाहते  कि  वे  विवाह  में  ah  जितने  लोगों  ने  इस  विषय  पर  शअ्रमेंडमेंट

 रखने  वाले  पक्षों  को  झा वस् यक  सुचना  दिखें
 हैं  उन  सब  का  aaa  है  कि  ठाइम  बढ़ा

 बिना ही  विवाह  कर  लिये  में  ने  यहं  दिया  जाय  |  लेकिन  wa  देखना  यह  है  कि
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 नेबल  टाइम  कया  ३०  दिन या  €०  दिन
 का  मजमून  शिड्यूल  में  पीछे  दिया  gat  है

 या  १४  दिन  ।  हम  समझते  हें  कि  १४  ak
 कौर  उस  शिड्यूल  को  देखने  से  पता  चलता

 fo
 के  बीच  का  टाइम  यानी  ४५  दिन  ठीक

 है  कि  उस  नोटिस  में  उन  को  काफ़ी  पार्टिकुल
 होगा  ।  वेंकटरामन जी  ने  ३०  दिन  के  लिये  देने  की  ज़रूरत है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  चीज़

 अमेंडमेंट दिया  है  ।  हमारा ख्याल  है  कि  एक  इसी  ख्याल  से  रखी  गयी  है  कि  नगर  कोई

 महीना  तो  श्रादमी  wafer  कर  रह  सकता  बाहर  जा  कर  शादी  करना  चाहे  तो  उसे
 लेकिन  vy  दिन  में  सब  पता  चल  जायगा  ।

 पूरे  पार्टिकुल  देने  चाहिये
 ।

 जैसा  कि
 श्री

 इस
 में  ज्यादा  बहस  की  गुंजाइश  नहीं  है

 ।
 वेंकटरामन  ने  भी  कहा  है  वही  मेरा

 में  समझता  हूं  कि  इस  को  मंजूर  कर  लिया  मेंट  है  कि  ware  कोई  तरह  शादी  करना
 जायगा  ।

 चाहे  तो  a  के  लिये  हम  स्पेशल  मैरिज  बिल  तो

 श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  सभापति  पास  करें  लेकिन  इस  कानून  द्वारा  ऐसी  शादियों

 को  प्रोत्साहित न  क*  जो  कि  भगोड़ा  शादियां
 अभी  जो  हमारे  माननीय  सदस्य  श्री  द्वारिका

 नाथ  तिवारी  जी  ने  carters  दिया  है  में  उस  का
 कहलाती हें  जिस  में  कि  कोई  किसी  लड़की

 समर्थन  करता  हूं  ।  कारण  वही  है  जो  कि
 को  भगा  लेजा  कर  उस  से  बाहर  जा  कर  शादी

 कर  ले  |  सभापति  इस  देश  में  जहां कि वेंकटरामन जी  ने  दिया  है  ।  हम  समझते

 हूं  कि  इस  में  जो  १४  दिन  दिये  गये  हैं  ये  बहुत  सब  किस्म  की  बनावटी  बातें  हो  सकती  हैं

 कम  कोई  भाग  कर  और  कहेगी  हम  जाल  कौर  फरेब  हो  सकते  वहां

 शादी  करना  चाहते  हें  तो  उस  की  जांच  इरादी  पर  इस  विवाह  के  लिये  यह  aga  सम्भव

 करने के  लिये  १४  दिन  बहुत कर्म  हें  ।  हम  है  कि  कोई  आदमी  बाहर  से  या  बम्बई

 समझते हें  कि  इस  के  लिये  ३०  दिन भी  काफ़ी  ar  किसी  बड़े  दहर  में  चला  जाय  कौर  वहां

 नहीं  हें  ।  तीस  रोज  तक  कोई  भी  शभ्रादमी  जा  कर  किसी  होटल  में  ठहर  जाय  कौर  होटल

 लूक  कर  रह  सकता  है  ।  आवश्यकता  वाले  से  मिल  कर  अपना  नाम  पहले  से  लिखा  दे

 इस  बात  की  है  कि  हम  इस  समय  को  बढ़ा  कर  ताकि १४  रोज़  जल्दी  पूरे  हो  जायें  शौर  इस

 और  झ्र धिक करे  ।  €०  रोज़  करना तो  गलत  तरह  १४वें  दिन  अपनी  शादी  रजिस्टर  करा

 होगा  ।  यह  किसी  भी  जेनुइन  पार्टी  के  प्रति  ले  ।  हो  सकता  है  कि  वह  कहीं  से  लड़की

 को  वंडर  या  प्रलोभन दे  कर  या अन्यायपूर्ण होगा  यदि  उन  को  तीन  महीने

 तक  शादी  करने  से  रोका  जाय  ।  मेरा  अपना  भुलावा दे  कर  aa  श्र  वहां  fas

 संशोधन  भी  ६  हफ्ते  का  में  समझता  हूं  दो  रोज़  पहले  पहुंचे  ।  लेकिन  होटल

 मैनेजर  से  मिल  कर  १४  रोज  प्रहले कि  यह  ४५  दिन  का समय  ठीक  है  कौर  इस  को

 मंजूर  कर  लिया  जाना  चाहिये
 ।  नाम  लिखवा  ले  ।  नोटिस  तो  उस  ने  १४

 रोज़  पहले  दिया  ही  दुरा  शर  वह  दूसरे

 श्री  कृष्ण  सभापति मेरे

 संशोधन  २९७,  २९६८  श्र  REE  नम्बर
 रोज़  ही  जा  कर  शादी  रजिस्टर  करवा  सकता

 है  art  नोटिस में  जो  पर्टीकुलर्स दे  वह  गलत
 के  हैं  ।

 दे  दे  ।  ऐसी  हालत  में  जो  नोटिस  जायगा

 ४  में  जो  पार्टीज़  शादी  करने  वह  गलत  जायगा ।  जहां  नोटिस  जाना  चाहिये

 की  इच्छक  होंगी  उन  के  लिये  यह  व्यवस्था  वहां  नहीं  जायगा  ।  इस  विधेयक  में  यह  कहीं

 रखी  गयी  है  कि  वे  मैरिज  अफसर  को  एक  नहीं  रखा  गया  है
 ।

 वह  जो  नोटिस का

 लिखित  नोटिस
 देंगी

 ।
 उस

 लिखित  नोटिस  मून  देगा  उस  में  किसी  किस्म  का  डेक्लामेशन
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 कृष्ण

 देगा  कि  ag  ठीक  है  ।  तो  मेरा  पहला  कोई  बड़ी  दिक्कत  कौर  कठिनाई  नहीं  है

 धन  तो  यह  है  कि  जो  नोटिस  वह  देया  उस  के  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  जब  वह  उस

 साथ  एक  एफीडेविट  दे  जिस  में  जो  वह  नोटिस  लड़की  से  शादी  करना  चाहता  काफ़ी  दिनों

 में  पर्टीकुलसं देता  है  उन  की  तसदीक की  जाय  के  लिये  उस  के  साथ  सम्बन्ध  स्थापित  करना

 कि  वे  सही  हूँ
 ।

 ताकि  वे  बाद  में  मगर  गलत  चाहता  निकटतम सम्बन्ध  उस  लड़की  के

 निकलें  तो  उस  की  ज़िम्मेदारी  उस  पर  लादी  साथ  स्थापित  करना  चाहता  है  तो  वह  इतना

 जा  सके  उस  के  ऊपर  मुकदमा  चलाया  भी  न  कर  सके  कि  जहां  लड़की  का  घर  हो

 जा  सके  ।
 वहां  जा  कर  वह  शादी  कर  सके  शादी

 दूसरा मेरा  श्रमेंडमेंट  यह  है  कि  अच्छा  से  पहले  उस  का  नोटिस  दे  कोई  कारण

 यह  होगा कि  जैसे  भ्रमेंडमेंट यह  दिया  जा  रहा  नहीं  है  कि  वह  ऐसा  न  कर  सके  शादी

 वास्तविक सही  उस  में  कुछ  खर्चा  तो है  कि  तीस  दिन  का  चालीस दिन  का

 पैंतालीस दिन  का  या  साठ  दिन का
 लगेगा  ही  और  यह  उसे  बर्दाश्त  करना  चाहिये

 तो
 भ्रच्छा  तो  यह  है  कि  नगर  कोई  दादी  कौर  तौर  पर  शादी  ऐसी  जगहों  पर  होनी

 चाहिये  जहां  पर  कि  लड़का  या  लड़की  रहते
 अनुचित  तरीक़  से  नहीं  की  जा  रही

 मुनासिब  तरीक़े पर  नहीं  की  जा  रही
 हों  ।  दूसरा

 ~ ~e

 मेरा  यह  है  कि  जहां

 लड़के झर  लड़की  दोनों की  कंटेंट  से  की  पर  लड़की  मुस्तकिल रहती  वहीं पर

 वह  शादी  रजिस्टर हो  सकती  सभा
 जा  रही  लड़की  कौर  लड़के  के  जो  मां  बाप

 को  मेरा  यह  शभ्रमेंडमेंट  स्वीकार न  हो  तो  कम
 हें  या  जो  उन  के  arlene  हैं  वह  भी  उस  शादी

 का  बहुत  विरोध  नहीं  करते  हैं  तो  ऐसी  शादी
 से  कम  इतना  तो  कर  ही  दिया  जाय  कि  जहां

 दोनों  पार्टियों  में  से  एक  पार्टी  मुस्तकिल
 के  कोई  वजह  नहीं  है  कि  वह  शादी

 तौर  पर  रहती  हो  वहां  शादी  की  वहां

 जहां  वहू  लड़का  रहता  लड़के  का  घर  है

 कौर  जहां  लड़की  का  घर  हो  उन  दोनों  जगहों
 शादी  की  रजिस्ट्री  की  जाय  कौर  मेरा

 मेंट  जैसा  कि  इस  में  जाहिर  किया  गया  है
 को  छोड़  कर  कहीं  बाहर  वह  शादी  की

 इसी  भावना  कौर  उद्देश्य  को  ले  कर
 बाहर  वह  शादी  तभी  की  जायगी  जब  उस  के

 इन्दर  कोई  भ्रतुचित चीज़  होगी  ।  जैसे  किसी

 गया  है  कि  भगोड़ी  शादी  नहीं  होनी

 कोई  ऐसी  चीज़  नहीं  होनी  चाहिये  कि
 शादी

 वजह  से  लड़की  रज़ामन्द  नहीं  है  कौर  लड़की
 में  लड़की  या  लड़के  को  कोई  भुलावा  दिया

 को  वह  भुलावा  दे  कर  धोखा  दे  कर  अनजान

 जगह  ले  AMT  वह  उस  को  कहीं  बाहर  ले

 खास  तौर  पर  लड़की  को  भुलावा

 दिया जा  सकता  इसलिये में  att  महिला

 जा  कर  शादी  करेगा  ।  वैसे  ज्यादा  मुनासिब  weary  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे

 मह  है  कौर  हमारे  हिन्दुस्तान  में  यह  रिवाज़  ध्यान  जो  कि  यहां  पर  इस  चीज़  की  बड़ी
 नला  ara  है  कि  हमेशा  वादी  जहां  लड़की

 ताईद कर  रही  हें  कि  लड़कियों को

 रहती  है  वहां  शादी  की  जाती  है  इसलिये
 होनी  चाहिये  कौर  शादी  करने  के  लिये

 मेरे  संशोधन  में  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि
 उन  में  कोई  रुकावटें  नहीं  होनी

 areal का  नोटिस  वहीं  दिया  जाय  जहां  कि  में  उन  से  निवेदन  करूंगा  कि  इस

 लड़की  रहती  है  शर  नगर  कोई  दादी
 बिल  को  लड़कियों  के  लिये  जितना  उदार

 करना  चाहता  है  तो  उस  के  लिये  ऐसा  करना  श्राप  बनाना  चाहें  बना  लेकिन  इस

 सम्भव  होना  ऐसा  कम्प्लाई करने  में  बिल  में  श्राप  एसी  गज़ा इश  मत  रखिये  कि
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 लड़कियों  को  बाद  में  मुसीबत  पेश  दोनों  जा  कर  कलकत्ते के  किसी  होटल  में
 क्योंकि

 राज  कल  हम  wat  देखते  हैं  कि  वहां  किसी  के  घर  बड़ी  सरलता  से  १४

 लड़कियों को  भुलावा  दे  धोखा  दे  कर
 दिन  पहुनाई  में  रह  सकते  हैं  कौर  चौदह  दिन

 तरह  तरह  की  तरग़ीब  दे  कर  कल  के  बाद  वे  शीरानी  शादी  रजिस्टर  कराने  के
 के  लड़के  उन  को  फांस  कर  उन  की  ज़िन्दगी

 लिये  वहां  के  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट  से

 ख़राब  कर  देते  हें  ।  राज  कल  की  हमारी  पढ़ी  कह  सकते हैं  धौर  इस  कारण  यह  चौदह

 जो  लड़कियां  वे  इतनी  तजुर्बेकार  होती  दिन  समय  रखना  बिल्कुल  नाकाफ़ी

 नहीं  दुनिया  देखे  हुए  नहीं  होती  उन  को
 at  अपर्याप्त  है  कौर  में  समझता  हं  कि  कम

 दुनिया  की  ठोकर  लगी  नहीं  होती  है  इसलिये
 से  कम  डेढ़  महीने  का  समय  इस  के  लिये

 वे  सहज  भुलावे  में  करा  जाती  हे  .
 निर्धारित करना  वैसे  aa  मियाद

 शौ
 भागवत  झा  आजाद  :  लड़के  भी

 कौर  बढ़ाई  जा  सके  तो  बेहतर  है
 ।

 डेढ़  महीना

 रखने  से  यह  होगा  कि  होटल  वाला  भी  जान
 भुलावे मता  जाते  हैं  ।

 जायेगा  कि  ये  कौन  लोग  जो  डेढ़  महीने

 श्री  कृष्ण  चन्द्र
 :

 में  तो  समझता  हूं  कि  से  मेरे  होटल  में  हुए  हें  ।  उन  के  बारे

 लड़कियां  ही  इस  तरह  के  भुलावे  में  जाती  में  जानकारी  प्राप्त  हो  जायगी  कौर  साथ

 हो  सकता  है  कि  ao  का  अजूबा  ऐसा  हो  ।  ही  डेढ़  महीने
 तक

 पहुनाई  भी  नहीं  हो  सकेगी

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  बात  का  ऐहतियात  at  ठहराने  वाला  जान  जायेगा  कि  यह  किसी
 पता

 जाय  कि  स्पेशल  afer  में  जो  विवाह  बहाने से  इतने  दिन  तक  यहां पर  ठहरा

 होते  हें  उन  में  इस  बात  का  इतमीनान  gar  साथ  ही  डेढ़  महीने  के  भीतर
 दोनों

 कर  लिया  जाय  कि  किसी  को  उस  में  धोखा  पार्टियां  को  पता  चल  जायगा  कि  हमारी जो
 न

 हो  भुलावे  से  किसी  की  कैसेट  न  ले  शादी  होने  जा  रही  है  वह  स्थायी  होने  वाली

 ली  जाय  या  शादी  की  रजिस्ट्री न  हो  जाय  ।  है  या  केवल  क्षण  भर  के  लिये  इस  wa

 इन  दादों  के  साथ  में  संशोधनों  को  सभा  में  दोनों  पार्टियों  को  पता  चल  जायेगा  कि  उनकी

 स्वीकृति  के  लिये  उपस्थित  करता  हूं  कौर
 दादी  अधिक  दिन  टिकने  वाली  है  या

 arent  करता  हूं  कि  सभा  मेरे  संशोधनों  को  इस  ्य  में  उन  को  कड़वाहट
 या

 मिठास  का
 स्वीकार  करेगी  |

 भी  पता  चल  जायेगा  ।  इसलिये  में

 करूंगा  कि  बजाय  चौदह  दिन  के  डेढ़  महीने श्री  जांगड़े

 की  अवधि  दी  जानी  इस  से  कम
 सूचित

 :
 सभापति  श्री

 भागवत  झा  श्रीपाद  ने  जो  संशोधन  पेश  किया
 vel  दी  जानी  चाहिय े।

 श्री  ato  आर०  चौधरी  ) है  उस  का  समन  करते  हुए  कहना  चाहता

 हूं  कि  झाप  ने  यहां  पर  जो  यह  चौदह  दिन  की  में  श्री  वेंकटरामन  के  संशोधन  का  विरोध

 मियाद  रक्खी  वह  बिल्कुल  नाकाफ़ी  है  करने  के  लिये  खड़ा  garg
 |  खण्ड  ४  में  जो

 कयोंकि  में  को  बतलाऊँ  कि  मान  लीजिये  चौदह  दिन  का  उपबन्ध  किया  गया  है  यह

 पिक  ज़िले  का  रहने  वाला  लड़का  और  किसी  कोई  महत्वपूर्ण  बात  नहीं  है  ।  खण्ड  ५  की

 दूसरे  ज़िले  की  रहने  लड़की
 दोनों  अनुसूची  २  में  यह  उपबन्ध  किया  gar  है  कि

 जा  कर  किसी  दूसरे  ही  ज़िले  में  रहने  लगते  प्रस्तावित  विवाह  के  लिये  दोनों  पक्षों  द्वारा

 हैं  ।  उदाहरण के  तौर  पर  रायपुर  ज़िले का  की  गई  घोषणा को  साक्षियों द्वारा  प्रमाणित

 एक  लड़का  ate  बिलासपुर  की  लड़की  करना  चाहिये  ।  इस  से  मुझे  यह  प्रतीत
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 सी०  श्रार०

 होता है  कि  इस  चौदह  दिन  की  कालावधि  स्थान  पर  किया  जाना  चाहिये  जहां  दोनों

 का  उपबन्ध इस  लिये  गया  है  कि  पक्षों  में  से  कोई  एक  स्थायी  रूप  से  रहता

 उन  पक्षों  को  साक्षी  प्राप्त  करने  का  यदि  भगोड़ा  विवाहों  को  रोकने  का  विचार  है

 मिल  सके  ।  इस  लिये  इस  कालावधि  को  तो  यह  भ्रत्यघिक  झावइयक  है  कि  केवल  उतरी

 बढ़ाने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  मेरे  मित्र  प्राधिकारी  को  दरूद-सुख़न  दी  जाये  जिस  के

 का  यह  ae  है  कि  इस  थोड़ी  कालावधि  अधिकार-क्षेत्र में  दोनों  में  से  एक  पक्ष  स्थायी

 में
 भगोड़े  ऐसा  विवाह  कर  सकते  हैं  जिस  का  रूप  से  रहता  हो  रहना  चाहता  हो  ।

 aq  भझ्रभिरुचि  रखने  वाले  पक्ष  विरोध  करते  इस  प्रकार के  wea  विवाहों तथा  भगोड़ा

 हों  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसे  विवाह
 का  तो  विवाहों  को  रोकना  चाहिये  जिन  में  दोनों

 ही  उत्पन्न  नहीं  क्योंकि  जेसा  सभा
 पक्षों  को  are  ate  माता-पिता के

 न
 स्वीकार  किया  है  लड़की  की  १८  ay  नाम  इत्यादि  के  बार  में  झूठ  बोलने  का  अवसर

 तथा  लड़के  की  २१  वर्ष  रखी  गई  है  ।  यदि  मिले  ।  इन  दाब्दों  के  साथ  में  संशोधन

 उन  की  यह  भ्  हो  तो  कोई  भी  व्यक्ति

 उन  के  विवाह  पर  आपत्ति  नहीं  उठा  सकता
 ।

 हूं  ।

 इस  के  अ्रतिरिक्त  में  श्री  कृष्ण  चन्द्र  केਂ  पंडित  ato  एन०  मालवीय
 :

 संशोधन  स०  २९७  का  समर्थन  करता
 में  इस  श्रमेंडमेन्ट  की  मुख़ालिफ़त  करता  हूं

 जिस  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि
 wit  में  यह  चाहता  हूं  कि  १४  दिन  ही

 सूचना  में  दिये  गये  विवरण  को  प्रमाणित  जायें  ।  ag  ठीक  है  कि  यह  देश  बहुत  बड़ा

 करने  के  लिये  एक  शपथ-पत्र  दिया  जाए  |
 है  प्रौढ़  इतने  बड़े  देश  में  छः  छः  होने  या  साल

 इस  से  सम्बन्धित पक्षों  के  हित  भी  सुरक्षित  साल  भर  तक  लोग  श्रन्डरग्राउन्ड  रहें तब  भी

 हो  जायेंगे ।  में  कालाविधि  बढ़ाने  का  पता  नहीं  चलता  ।  में  कहना  चाहता  हूं

 सर्वथा  विरोध  करता  हूं  we  यदि
 सभा  fe  are  ऐसी  कोई  बात  हो  तो  छः  महीने

 उपबन्ध  के  दुरुपयोग के  भय  से
 कालावधि  या  साल  भर  क्या  बारह  साल  तक  आप  को

 को  बढ़ाना  चाह  तो  उसे  श्री  कृष्ण  चन्द्र
 इस  का  पता  नहीं  चलेगा  हमारे

 का  संशोधन  स्वीकार  करना  चाहिये  ।
 यहां  देहाती  कहावत  है  कि  बीवी

 तो  क्या  करेगा  ।  हालत
 श्री  मूलचन्द दुबे  :

 विधेयक
 में  इस

 बात

 का  उपबन्ध  है  कि  पूर्व  सूचना  देने  के  १४  दिन  है  कि  हम  जब  अपने  लड़के  शर  लड़कियों

 ्  विवाह  किया  जा  सकता
 इस

 का
 की  शादी  करते  हें  तो  जबरदस्ती  जिस  से  चाहते

 हैं  उस  से  शादी  कर  देते  हूं  ।  उन  की  इच्छा
 यह  उद्देश्य  है  कि  विवाह  में  रुचि  रखने  वाले

 व्यक्तियों  को  इस  का  पहले  पता  चल  जाये
 ।  की  परवाह  नहीं  करते  ।  हम  लोग  लड़की

 १४  दिन  का  समय  इंगलैंड
 किसी  को  अपनी  प्रापर्टी  समझने  लगे  हें  ।  आखिर

 हम  उन  की  हालत  पर  क्यों  नहीं  छोड़  देते
 ?

 अन्य  छोटे  देश  के  लिये  पर्याप्त  हो  सकता

 >
 ह  ,  परन्तु  भारत  जैसे  विशाल  देश  के  लिये  जब  १८  वर्ष  के  हो  जायें  तब  हमें  उन  को

 यह  बहुत  कम  है  ।  कई  मित्रों  ने  इसे  बढ़ाने  पूरी  श्राजादी  देनी  चाहिये  कि  वे  खुद  art

 इच्छा  के  मुताबिक फलें  फूलें के  सुझाव दिये  हैं  ।

 विचार  में  तो  ऐसी  कोई  सीमा
 इस  के  बाद  नोटिस  का  सवाल  जाता

 है  ।  मगर  किसी  की  लड़की  भाग
 गई

 है  या निश्चित  नहीं  करनी  चाहिये  ।  विवाह  ऐसे
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 are  किसी  को  शिकायत  है  कि  ऐसा  हुमा है  करने  के  लिये  उत्सुक  हों  तो  क्या  ३०  दिन

 तो  वह  पुलिस  में  रिपोर्ट  कर  देगा
 ।

 ऐसे  तक  उन  का  प्रेम  बना  रह  सकता  है  ?

 मौके  चारों  कौर  ख़ोज  होगी  कौर  वे

 लोग  इस  पीरियड  के  प्रकार  छिपे  नहीं  रह
 शो  श्राप  को  यह  प्रश्न  उन

 लोगों  से  पूछना  चाहिये  जो  इस  अधिनियम
 सकते  |  यह  जो  स्पेशल  मैरेज  एक्ट  बन  रहा

 है  उस  में  लड़कियों  कौर  लड़कों  को  कुछ
 के  विवाह  करना  चाहते  हों  ।

 मौका  दिया  जा  रहा  है  ।  लेकिन  जो  लोग
 ater  )

 भ्र पना  रोमान्स खो  चुके  जो  इस  चीज  को  सभापति  महोदय :  यदि  कोई  माननीय

 समझते  नहीं  हें  कि  शादी  के  क्या  होता
 सदस्य  कोई  नया  तके  देना  चाहते  हों  तो

 वे  शादी  में  रुकावट  डाल  इस  लिये
 उन्हें  बोलने  की  स्वीकृति दी  सकती

 किसी  सदस्य  को  चर्चा  में  भाग  लेने  के  उस  के

 रक्खा  गया  है  वह  काफी  है  |
 भ्र धि कार से  में  वंचित  नहीं  करना  चाहता ।

 माननीय सभापति  महोदय :  हमारे  सामने  संशोधन  हैं
 ।

 विधि  मंत्री  को  कुछ  कहना  है
 ?

 थी  मू  चन्द
 दुबे  :  स्थायी  निवास  के

 श्री  बिस्वास
 :

 मुझे  विशेष कुछ  नहीं  बारे  में  मेरा  संशोधन

 कहना
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  श्री

 महोदय  दवारा
 श्री  मूलचन्द रमन  का  सुझाव  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये

 अर्थात थि  १५  दिन  के  मूल  सुझाव  या
 €०  दिन  या

 ६०  दिन  के  स्थायी  निवास  इत्यादि  के  विकल्पों  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  gar  ale  श्रस्वीक्रत

 की  बजाये  ३०  दिन का  समय  रखा  जाये  ।  gm
 1)

 मेरा  विचार  है  कि  ३०  दिन  ठीक  रहेंगे
 ?

 सभापति  रोष  संशोधनों  में

 थ्री  do  ato  मूल  अधिनियम  से  में  श्री  वेंकटरमन  का  संशोधनों प०  ६६

 में  १४  दिन  का  समय  था  कौर  इतने  वर्षों  से  प्रस्तुत  करता  प्रदान  यह  है  कि
 :

 यह  सन्तोषजनक  ढंग  से  चलता  रहा  है  ।
 पृष्ठ  ३,  पंक्ति  १६  सनौर  १७  में

 श्री  बिस्वास  :
 के  स्थान  पर

 जब  विवाह के  लिये

 लड़की  की  कम  से  कम  a  १४  वर्ष  थी
 दाऊद  रखा  जाये  ।

 तब  भी  इतनी  ही  थी  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 थी  थो  alo  a  परिवर्तन
 द्वारा श्री  कृष्ण  चंद्र

 ~  के  संशोधन  संख्या  Rey,  २९८  TAT  VEE
 किस  आधार  पर  किया  जा  रहा  है

 ?  पुराने

 भ्र धि नियम  के  att  कई  लोगों  के  विवाह
 श्र  श्री  एम०  एल०  भ्रग्रवाल  का  संशोधन

 संख्या २३४  प्रस्तुत  हुए  भ्र स्वीकृत हुए  1)
 हुए  ait  इस  उपबन्ध का  दुरुपयोग

 नहीं  किया  गया
 ।

 )  सभापति  महोदय  wet  यह  है  कि  :

 श्री  आर०
 के०  चौधरी

 :  ५,  संबोधित
 रूप

 में  विधेयक

 का  बने
 1” सूचना  के  हेतु  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 जब

 दोनों  पक्ष  इस  भ्र धि नियम  के  अधीन  विवाह  प्रस्ताव  स्वीकृत  न
 ।
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 खंड  4,  संबोधित रूप  विधेयक  सभापति  महोदय
 :  प्रदान यह  है  कि

 जोड़  दिया  गया  ।
 ६  विधेयक  का  at  बने  ।”

 oy  ६--
 विवाह  पुर्वेसूच

 द
 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 ।

 तथा  प्रकाशन )
 खंड  ६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 महोदय  द्वारा  डा०

 खंड  ७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  ate  श्री

 नन्द  लाल  के  संशोधन  संख्या  इस  के  लोक

 १२०,  ४  तथा  ३४८  मतदान  के  लियें  रखें  १०  सितम्बर  १९५४  के  ग्यारह  बजे  तक

 गये  तथा  स्वीकृत हुए  1)  के  लिये  स्थगित  हुई ।

 ह  क  ि  ह


